
Мобильный 
брак
Безбумажным 
банковским технологиям 
не хватает надежности

Переход банков на безбумажные 
технологии несут клиентам опре-
деленные риски, поскольку в слу-
чае разногласий с банком по по-
воду условий обслуживания или 
указанных данных доказать свою 
правоту весьма затруднительно. 
Пример тому — отказ от «бума-
ги» Альфа-банка, который вызвал 
поток жалоб клиентов на нео-
чевидные условия обслужива-
ния. Впрочем, ситуацию намере-
ны взять под контроль в Госдуме. 
Осенью депутаты планируют рас-
смотреть законопроект, который 
обяжет банки представлять кли-
енту полный комплект докумен-
тов по продукту в электронном 
или бумажном виде по выбору.

Анализ сообщений на форуме 
banki.ru показал участившиеся жа-
лобы клиентов Альфа-банка, связан-
ные с использованием кредитной 
организацией безбумажных техно-
логий. Например, владельцы кре-
дитных карт жаловались на отсутст-
вие документов по связанным дого-
ворам страхования (в частности, от-
зывы от 23 июля), владельцы дебето-
вых карт — на неожиданно подклю-
чившуюся платную услугу «Альфа 
чек» (отзыв от 3 июля), об удалении 
из мобильного банка информации 
об условиях бесплатного обслужи-
вания карты (отзыв от 12 июля). От-
веты банка не опровергали указан-
ную информацию.

Опыт корреспондента „Ъ“ по по-
лучению бесплатной «Альфа-кар-
ты» показал, что ошибка операцио-
ниста при безбумажной технологии 
может грозить не только неожидан-
ными комиссиями, но и киберри-
сками. Заявка на бесплатную кар-
ту была оформлена через сайт, кар-
та получалась в отделении банка. Со-
трудник банка исправил имеющи-
еся в базе данные и выдал пластик 
без единого сопроводительного до-
кумента. Однако оказалось, что дан-
ные были исправлены не все, в ито-
ге карту банк привязал к старому не-
актуальному номеру телефона, при-
надлежащему другому человеку. Од-
новременно ошибка банка приве-
ла к подключению не запрошенно-
го клиентом платного пакета услуг (о 
которых при отсутствии каких-либо 
документов узнать было невозмож-
но), информация об условиях обслу-
живания карты отсутствовала и в мо-
бильном банке. Безбумажные техно-
логии также не позволили подать за-
явление на отзыв согласия на запрос 
сведений в БКИ, которое автомати-
чески формируется в банке в момент 
заявки на карту. Отсутствие бумаж-
ных заявлений не дало и отключить 
чужой номер телефона, который 
продолжает числиться в мобильном 
банке спустя десять дней после обра-
щения в отделение с соответствую-
щим требованием.
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Буровая и политическая подготовка
ExxonMobil просит правительство РФ поправить законы в пользу иностранных платформ

Партнер «Роснефти» американ-
ская ExxonMobil столкнулась 
в России с «административными 
барьерами» и просит их устра-
нить. В частности, компания хо-
чет получить право использовать 
для сейсморазведки и буре-
ния в России суда под иностран-
ным флагом. Российских бу-
ровых не хватает, ограничения 
создадут проблемы для разви-
тия проекта «Сахалин-1» и повле-
кут «многомиллионные затра-
ты», утверждают в ExxonMobil. 
Эксперты согласны, что новые 
нормы не учитывают реальную 
ситуацию с отечественными бу-
ровыми, а другие участники рын-
ка, например «Газпром» и «Газ-
пром нефть», уже используют 
китайские буровые.

Разведка под угрозой
Президент ExxonMobil Russia Inc. 
Гленн Уоллер в письме вице-премь-
еру Максиму Акимову от 3 июля (ко-
пия есть у „Ъ“) просит правительст-
во РФ устранить два административ-
ных барьера. Так, в компании счита-
ют, что действующая с начала 2018 
года редакция Кодекса торгового 
мореплавания (КТМ) грозит срывом 
сроков реализации нефтегазового 
проекта «Сахалин-1» и многомил-
лионными затратами РФ, посколь-
ку проект реализуется на условиях 
раздела продукции. Проблема в том, 
что КТМ теперь запрещает исполь-
зовать плавучие буровые установки 
и сейсморазведочные суда под ино-
странным флагом для работ на кон-
тинентальном шельфе РФ. Гленн Уол-
лер просит внести поправки в КТМ, 
поскольку буровых под российским 
флагом недостаточно. Проблема, го-
ворится в письме, обсуждалась 6 ию-
ня в рамках Американо-Российско-
го делового совета на ПМЭФ-2019 
при участии президента ExxonMo-
bil Global Projects Нила Дафина. 

• «Сахалин-1» (включает разра-
ботку месторождений Одопту, 
Чайво, Аркутун-Даги) — крупней-
ший добычной проект в России 
с участием Exxon (30%, оператор), 
реализуется на условиях СРП. Дру-
гие акционеры — «Роснефть» (20%), 
японская Sodeco (30%), индийская 
ONGC (20%). Добыча нефти и кон-
денсата «Сахалина-1» в 2018 году 
составила 11,6 млн тонн. Как от-
мечает Exxon, в ближайшие годы 
планируется новая сейсморазведка 
и очередной этап разработки Ар-
кутун-Даги с использованием пла-
вучей буровой.
В письме господин Уоллер уточ-

няет, что Минтранс уже подготовил 
проект поправок в КТМ, который 

направлен в аппарат правительст-
ва. В Минтрансе пояснили, что цель 
законопроекта — «конкретизация 
полномочий правительства на опре-
деление случаев и порядка привле-
чения судов под иностранным фла-
гом при невозможности по тем или 
иным причинам выполнения ука-
занных работ судами под россий-
ским флагом». В Минпромторге „Ъ“ 
подтвердили «существование подоб-
ной инициативы Минтранса», но от-

метили, что с ними проект не согла-
совывался. Представитель господи-
на Акимова не ответил на запрос 
„Ъ“. В российском представитель-
стве ExxonMobil отказались от ком-
ментариев. В «Роснефти», ЛУКОЙЛе, 
«Газпром нефти» и «Газпроме» (по-
следние две компании достаточно 
активно ведут бурение на шельфе) 
также не дали комментариев.

Поправки в КТМ, принятые в кон-
це 2017 года, уже становились про-

блемой для реализации крупных 
международных проектов. Закон 
обязал перевозить нефть, газ и уголь 
по Севморпути только судами под 
российским флагом, на что жаловал-
ся НОВАТЭК. Компания в итоге до-
билась масштабных исключений, 
оформленных постановлением пра-
вительства (см. „Ъ“ от 19 марта).

Глава консультационного центра 
«Гекон» Михаил Григорьев говорит, 
что текущая редакция КТМ не учи-

тывает реальную ситуацию с отече-
ственными буровыми мощностя-
ми и может стать препятствием для 
геологоразведки. Другие участни-
ки рынка продолжают использо-
вать иностранные буровые, отмеча-
ет эксперт. Например, в акватории 
Охотского моря в 2018 году «Газпром 
нефть» привлекала платформу Hai 
Yang Shi You 982 (HYSY982), принад-
лежащую China Oilfield Services Lim-
ited (COSL), для бурения на Баутин-
ской площади Аяшкского участка. 
С 2017 года установка Nan Hai Ba Hao 
(Nan Hai 8) под флагом Китая, так-
же принадлежащая COSL, работает 
на Ленинградском газовом месторо-
ждении «Газпрома» в Карском море.

Свободу филиалам
Вторую просьбу ExxonMobil, каса-
ющуюся возможности прямой ра-
боты филиалов иностранных ком-
паний в РФ с российской админи-
стративной системой, правитель-
ство, по данным „Ъ“, и так собира-
лось решить. Действующий поря-
док формально вступил в действие 
в 2001 году с принятием новой вер-
сии закона «О государственной ре-
гистрации юридических лиц и ин-
дивидуальных предпринимателей» 
(129-ФЗ), закона «Об инвестицион-
ной деятельности» (39-ФЗ) и зако-
на «Об иностранных инвестициях» 
(160-ФЗ) в 1999 году.

На деле нормы, регулирующие 
деятельность аккредитованных фи-
лиалов иностранных компаний 
в РФ, восходят к законодательству 
РСФСР 1990–1992 годов и даже к со-
ветским нормам, основывающимся 
на почти потерявшем значение в ми-
ре во второй половине XX века поряд-
ке регистрации в системе торгово-
промышленных палат (ТПП). Откры-
тие филиалов и представительств бы-
ло популярно до середины 1990-х, по-
сле чего нормой скорее стала работа 
через дочерние структуры.

По данным „Ъ“, Минфин и Мин-
экономики обсуждали проблему, 
указанную ExxonMobil, в рамках 
подготовки пакета законопроектов 
по соглашениям о поощрении и за-
щите капиталовложений (СЗПК). 
Он предполагал отмену 39-ФЗ и 160-
ФЗ с переносом положений в закон 
о регистрации. Госреестру аккре-
дитованных филиалов и предста-
вительств иностранных компаний 
в РФ должны дать возможности, 
аналогичные регистрации в ОГРН 
(сейчас реестр ведет ФНС, отдель-
но предлагалось вести спецреестр 
филиалов для авиакомпаний под 
управлением Росавиации). 
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Иран раскручивают 
на турбины
Mapna может поставить оборудование 
для «Технопромэкспорта»

По данным „Ъ“, наиболее вероятным 
поставщиком турбин большой мощно-
сти для ТЭС «Ударная» в Тамани, кото-
рую строит находящийся под санкциями 
«Технопромэкспорт» (ТПЭ), станет иран-
ская Mapna. Источники „Ъ“ утверждают, 
что в условиях прямого запрета на по-
купку б/у турбин и отсутствия желания 
владельцев вторичного оборудования 
продавать его ТПЭ из-за опасения санк-
ций, иранские машины остаются един-
ственным вариантом для «Технопром-
экспорта». Юристы же отмечают, что 
сделка несет риски для Mapna, которая 
пока не находится под санкциями США.

ООО «ВО „Технопромэкспорт“» (ООО ТПЭ, 
входит в «Ростех»), строящее ТЭС «Ударная» 
в Тамани на 500 МВт, планирует закупить две 
турбины иранской компании Mapna, произ-
водящей оборудование по лицензии Siemens. 
Об этом „Ъ“ сообщили несколько источников 
на энергорынке, отмечая, впрочем, что ком-
пания пока не вышла на заключение кон-
тракта. В июле глава «Ростеха» Сергей Чеме-
зов говорил, что «сегодня такие турбины мож-
но найти на вторичном рынке или у стран-
производителей, не поддерживающих санк-
ции в отношении РФ» (цитата по «РИА Ново-
сти»). В ТПЭ также говорили, что рассматрива-

ют вторичное оборудование Siemens, General 
Electric, Ansaldo и китайские машины.

Но все эти варианты «нерабочие», говорит 
собеседник „Ъ“, знакомый с планами «Росте-
ха», поскольку «ТПЭ не удалось выйти на до-
говоренности — все потенциальные продав-
цы боятся санкций». Сейчас турбины Mapna, 
по словам другого собеседника „Ъ“, остают-
ся для ТПЭ единственным вариантом. Map-
na как производитель турбин не находится 
под санкциями США, хотя они наложены 
на одну из ее структур Mapna Khuzestan Pow-
er Generation Company.

• ООО «ВО „Технопромэкспорт“»  выиграло 
право на строительство ТЭС в Тамани 
в марте 2018 года. Станция должна быть 
построена к 1 апреля 2021 года. Стоимость 
ТЭС превысит 51 млрд руб., сообщил в фев-
рале вице-губернатор Краснодарского края 
 Андрей Алексеенко. Из 500 МВт общей мощ-
ности станции 10% должно составить рос-
сийское оборудование.
В «Ростехе» „Ъ“ сообщили, что в соответст-

вии с условиями проведения отбора «в проек-
те будут применены две турбины российско-
го производителя ОДК и две турбины по типу 
ГТЭ-160 с вторичного рынка». 
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Дом типа того
ИЖС предлагают стандартизацию 
в обмен на дешевые кредиты

Минстрой разработал программу под-
держки индивидуального жилищного 
строительства в РФ — она предполага-
ет добровольную стандартизацию та-
ких строек в обмен на приравнивание 
их к ипотеке. Хотя доля ИЖС в строи-
тельстве жилья уже превышает требо-
вания нацпроекта, спрос на него в пя-
тилетней перспективе оценивается 
в 3 млн домов, или 450 млн кв. м, и мо-
жет покрыть провал многоквартирно-
го строительства. При этом вчера ми-
нистерство лишилось инструмента 
принудительной передачи под массо-
вую коттеджную застройку земель на-
селенных пунктов: возможность изъ-
ятия участков и недвижимости ради 
комплексной застройки была вычеркну-
та из поправок правительства в Градо-
строительный кодекс.

Минстрой разослал в ведомства проект 
программы развития ИЖС в РФ. Документ 
подписан замглавы ведомства Никитой Ста-
сишиным и выполняет поручение Дмитрия 
Медведева по итогам его отчета в Госдуме 
17 апреля. Целями программы ведомство на-
зывает рост качества и доступности жилья для 
граждан, разработку ипотеки для ИЖС, созда-
ние отрасли «стандартного» индивидуального 
строительства, обеспечение его инфраструк-
турой и расширение господдержки. Причи-

на внимания министерства к индивидуаль-
ному строительству — проблемы нацпроекта 
«Жилье и городская среда»: как неоднократно 
писал „Ъ“, перевод многоквартирного строи-
тельства на проектное финансирование выз-
вал спад в отрасли, при этом ИЖС является 
источником 33% площадей, заложенных в па-
спорт нацпроекта (или 40 млн кв. м к 2024 го-
ду). Минстрой рассчитывает добиться вы-
полнения показателей: по данным ВЦИО-
Ма, спрос на такое жилье оценивается в 3 млн 
домов на горизонте пяти лет, или 450 млн 
кв. м, а весь нацпроект предполагает строи-
тельство 616 млн кв. м в 2019–2024 годах.

Справка к программе фиксирует, что в РФ 
уже сдается 30–36 млн кв. м ИЖС в год — 40–
45% всего нового жилья, или 250–270 тыс. 
домов средней площадью 140 кв. м. Одна-
ко часть объемов обеспечена «дачной амни-
стией» — легализацией ранее построенно-
го частного жилья (завтра Госдума рассмо-
трит ее продление до 1 марта 2021 года в тре-
тьем чтении). Ссылаясь на «оценки экспер-
тов», Минстрой относит на амнистию 7 млн 
кв. м в год, что уменьшает объемы нового 
ИЖС до 23–29 млн кв. м. Одной из проблем 
сектора в ведомстве считают отсутствие ти-
повых проектов, приводящее к «низкому ка-
честву жилой среды».
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Рейтинговое агентство АКРА пони-
зило прогнозы роста ВВП России 
на 2019–2023 годы. Впервые он 
предполагает в базовом вариан-
те экономический рост в 2019 году 
ниже 1% ВВП и рецессию в 2020-м 
на 0,5% ВВП при наихудшем сце-
нарии. Основание — ожидание 
краткой эндогенной рецессии в 
США в 2020 году и снижения тем-
пов роста мировой экономики уже  
в этом году. Ухудшение прогно-
зов мирового роста — популярная 
версия, отчасти ее подтверждает 
вчерашнее очередное ухудшение 
прогнозов МВФ. Но в АКРА оцени-
вают возможности экономики Рос-
сии немного консервативнее, чем 
ЦБ и Минэкономики.

Первый прогноз авторства круп-
ных российских аналитических ин-
ститутов, предсказывающих рост 
ВВП РФ в 2019 году на уровне ниже 
1%, опубликован: популярная неофи-
циальная тема для обсуждения в око-

лоправительственных кругах получи-
ла «бумажную» реализацию. Рейтин-
говое агентство АКРА опубликова-
ло данные пересмотренного прогно-
за на 2019–2023 годы, напомним, это 
данные базовой макромодели агент-
ства, исходя из которых в том числе 
присваиваются рейтинги россий-
ским эмитентам (предыдущая версия 
прогноза — октябрь 2018 года).

Причина изменений — пере-
смотр аналитиками АКРА вероятно-
сти снижения темпов роста мирово-
го ВВП. Предположения базового ва-
рианта прогноза — рост ВВП мира в 
2019 году на 2,2% (в 2018-м, напом-
ним, зафиксировано 2,9%) при росте 
ВВП США на 1,3%, ЕС — на 0,6%, КНР 
— на 5,5%. Базовый вариант предпо-
лагает эндогенную рецессию в США 
в 2020 году на уровне спада в 0,7% 
ВВП с отскоком в 2021-м до 1,9% и ста-
билизацией далее на уровне роста в 
1,5% ВВП в год, рост в Китае в 2020 го-
ду в этой версии составит 4%, далее 

— в диапазоне 4–4,5%, экономика ЕС 
в этом сценарии увеличит темпы ро-
ста до 1,5–2% ВВП в год.

Отметим, никаких сверхпессими-
стичных предположений в сценари-
ях не заложено: речь идет о незавер-
шении «торговых войн» США и Ки-
тая до осени, для РФ — понижение 
вероятности появления новых санк-
ций США. Цены нефти, прогнозиру-
емые АКРА, в базовом сценарии на 
2019 год составляют среднегодовые 
$61 за баррель, далее снижаются до 
$53 на два года и растут до $57–60 с 
2022 года. В оптимистичном сцена-
рии — он, отметим, на краткосроч-
ном горизонте мало отличается от 
прогнозов Минэкономики и ЦБ по 
динамике ВВП, промпроизводства, 
инвестиций, курсу рубля — АКРА 
ожидает стабильных цен нефти 
(среднегодовой уровень около $65 
за баррель) и динамику ВВП около 
1,5% прироста в год. В случае же если 
«торговые войны» США и Китая бу-

дут острыми, а финансовый стресс 
распространится в мировой финан-
совой системе, ожидается более про-
блемная реакция экономики России 
— снижение темпов роста в 2019 го-
ду до 0,6%, существенная (минус 2,2% 
ВВП) рецессия в 2020 году, возвраще-
ние к росту в 2021 году до 1,9%. В этом 
сценарии основной «провал» цен 
нефти ожидается в 2020 году ($40,1 
за баррель в среднем за год), в этом 
же году прогнозируется в таких сце-
нарных условиях краткая рецессия 
в США (минус 1,5% ВВП) и ЕС (минус 
0,5%), китайский рост ниже 4%.

Отметим, МВФ вчера снизил на 
0,1 прогнозного пункта (п. п.) про-
гноз мирового роста ВВП в 2019 году, 
до 3,2%, прогноз роста по США в этом 
году — 2,6%, в 2020-м —1,9%. Прогноз 
роста в РФ на 2019 год снижен на 0,4 
п. п., до 1,2% ВВП, в 2020 году ожида-
ется рост в 1,9% ВВП. Рейтинговые 
агентства традиционно оперируют 
менее оптимистичными, чем офи-

циальные и международные структу-
ры, предположениями и моделями. 
Но логика пересмотренного с апреля 
2019 года прогноза МВФ та же — в его 
основе снижение оценки роста миро-
вой торговли на 0,9 п. п., до 2,5% в год.

В целом работа АКРА посвящена 
более среднесрочным вопросам — 
различным аспектам функциониро-
вания «ловушки среднего дохода» в 
РФ в этих случаях и способности эко-
номики страны поддерживать «дого-
няющий рост» при возможных шо-
ках. Выводы АКРА достаточно опти-
мистичны: реализация даже стрес-
совых вариантов прогноза агентст-
ва не снизит радикально эти возмож-
ности, стабилизационные механиз-
мы ЦБ и Минфина оцениваются как 
очень эффективные, вопросы вызы-
вает лишь способность привлечения 
инвестиций и (что очень редко обсу-
ждается в таких работах) оптималь-
ность их структуры.

Дмитрий Бутрин

Слабый и еще слабее
АКРА ждет экономического роста РФ ниже 1% уже в этом году

Правительство внесло в Госду-
му законопроект о создании еди-
ного информационного ресур-
са данных физлиц. Он объединит 
все официальные данные гра-
жданина — от ФИО до семейных 
связей — и обеспечит их гармо-
низацию с ведомственными ин-
формсистемами. Оператором 
базы будет ФНС, ранее получив-
шая полномочия по созданию 
электронной системы ЗАГСов. 
Так государство планирует до-
биться точного статистическо-
го учета населения, улучшить го-
суправление и качество госуслуг, 
повысить собираемость нало-
гов и обеспечить адресность соц-
поддержки. Также ресурс будет 
использоваться для обеспече-
ния избирательных прав граждан 
и военного призыва.

Правительство внесло в Госдуму 
разработанный Минфином законо-
проект о едином информационном 
ресурсе, где будут собраны все дан-
ные о гражданах РФ и иностранцах 
на территории страны, содержащи-
еся в ведомственных базах данных. 

Информационная система будет со-
держать ФИО, дату и место рожде-
ния и смерти, пол, реквизиты за-
писи акта гражданского состояния 
о рождении и смерти, данные об 
удостоверениях личности, СНИЛС, 
ИНН, свидетельстве о регистрации 
ИП, документах об образовании и 
присуждении ученой степени, во-
енной обязанности, медицинском 
и социальном страховании, реги-
страции в службе занятости, иден-
тификатор ЕСИА, а для иностранцев 
— данные о правовом положении 
на территории РФ. Туда же будут 
включены дополнительные сведе-
ния о семейном положении и род-
ственных связях гражданина. Соби-
раться база будет по принципу «од-
но лицо — одна запись». Сведения 
о лицах, находящихся под госзащи-
той, будут храниться в обособлен-
ном разделе.

По сути, ресурс должен стать 
источником эталонных данных о 
населении (или «золотого профи-
ля», как называл их глава ФНС Ми-
хаил Мишустин) — с ним будут све-
ряться все прочие государствен-

ные информационные системы, он 
же станет одним из столпов Нацио-
нальной системы управления дан-
ными. Конечной целью этой циф-
ровизации должен стать переход к 
дата-центричному госуправлению 
и налоговой «адаптивной платфор-
ме», работающей исключительно с 
цифровыми источниками данных 
и цифровыми идентичностями на-
логоплательщиков — ее создание 
анонсировал в конце 2018 года го-
сподин Мишустин (см. „Ъ“ от 12 де-
кабря). Налоговое ведомство, кото-
рое ведет единый реестр ЗАГС (запу-
щен в октябре 2018 года), станет опе-
ратором нового ресурса.

Данные будут поступать в систе-
му от профильных ведомств — от 
МВД до внебюджетных фондов — 
посредством единой системы меж-
ведомственного электронного вза-
имодействия. При этом ФСБ и Служ-
ба внешней разведки смогут вно-
сить туда сведения, «ранее не учтен-
ные в иных государственных и му-
ниципальных информационных 
ресурсах». На ведомствах будет ле-
жать ответственность за достовер-

ность, полноту и актуальность све-
дений, а на налоговиках — за их за-
щиту. Доступ к данным получат фе-
деральные и местные органы влас-
ти, муниципалитеты, внебюджет-
ные фонды и территориальные 
фонды ОМС и избирательные ко-
миссии, они также будут автомати-
чески передаваться в ЕСИА.

Полученный реестр должен за-
тронуть практически все сферы 
жизни граждан — в частности, на 
него должны будут опираться новая 
система предоставления госуслуг, 
государственное и муниципальное 
управление: доступ к актуальным 
данным должен «повысить опера-
тивность и качество принимаемых 
решений». В том числе база дан-
ных граждан будет использоваться 
для «решения вопросов социально-
экономического развития, состав-
ления и реализации государствен-
ных и муниципальных программ и 
бюджетов бюджетной системы РФ» 
— для этого в ней будет создан обо-
собленный раздел с обезличенны-
ми данными. Еще одна цель цент-
рализации учета граждан — уточне-

ние государственной статистики: в 
ФНС полагают, что со временем она 
поможет полностью отказаться от 
переписей населения (см. „Ъ“ от 27 
июня 2018 года).

Отсутствие централизованной ба-
зы данных о гражданах власти ранее 
называли причиной отсутствия точ-
ной информации о потенциальных 
бюджетных расходах — например, в 
вопросах социальной помощи, пен-
сионного учета и др. Ресурс должен, 
в частности, вывести «на качествен-
но новый уровень» расчет и начисле-
ние НДФЛ, сократить объемы укло-
нения от уплаты налогов и мошен-
ничества в сфере предоставления 
льгот населению и повысить собира-
емость платежей в бюджеты. Также 
базу предполагается использовать 
для контроля исполнения граждана-
ми воинской обязанности и обеспе-
чения их избирательных прав. Старт 
работы ресурса предполагается с ян-
варя 2022 года, до 2025-го продлится 
переходный период.

Олег Сапожков,  
Татьяна Гришина,  
Надежда Краснушкина

ФНС возьмет граждан на учет
Проект о единой базе данных о населении внесен в Госдуму

экономическая политика
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триллиона рублей составлял на 1 июля 2019 года объем госдолга субъектов РФ, свидетельст-
вуют данные Минфина. Годом ранее, на 1 июля 2018 года, их долг составлял 2,19 трлн руб. Таким обра-
зом, за год он сократился на 153 млрд руб. Разбивка регионального долга по видам обязательств на 1 
июля такова: на государственные ценные бумаги приходится 541 млрд руб., на банковские кредиты — 
424 млрд руб., на бюджетные кредиты центра — 1004 млрд руб. Также в составе долга субъектов — гос-
гарантии на 60 млрд руб. и «иные долговые обязательства» на 7,5 млрд руб. Объем долга муниципальных 
образований, по данным Минфина, по состоянию на 1 июля 2019 года составлял еще 355 млрд руб.

СТАТИСТИКА

Энергоемкость  
российского ВВП  
не считается

В докладе Аналитического центра 
при правительстве (АЦ) «ТЭК России 
— 2018» отмечается, что возоб-
новление экономического роста 
в 2017 году не обеспечило прогрес-
са в энергоэффективности. «Росстат 
и BP зафиксировали заметный рост 
потребления энергии в России 
в 2017 году (примерно на 1,5%). 
Поскольку темп экономического 
роста был примерно таким же 
(1,6%), достигнута лишь стабили-
зация энергоемкости (по данным 
BP — минимальное снижение) после 
кризисного 2016 года. Энергоем-
кость ВВП остается выше минимума 
2013–2014 годов»,— отмечают в АЦ.

АЦ оценивает этот показа-
тель как соотношение нефтяного 
эквивалента к ВВП в долларах 2011 
года — по паритету покупательной 
способности. Оценки на данных 
МЭА и Росстата свидетельствуют: 
энергоемкость ВВП в 2016–2017 
годах не сильно отличалась от уров-

ня 2007 года (см. график). Одна 
из причин расхождения данных — 
разные методы оценки потребле-
ния первичной энергии, отмечают 
в Центре по эффективному исполь-
зованию энергии (ЦЭНЭФ). 

Отметим, что цифры АЦ не со-
ответствуют оценкам, приведенным 
в отраслевом госдокладе Минэко-
номики за 2017 год: тогда снижение 
энергоемкости ВВП по сравнению 
с 2012 годом (в ценах 2012 года) 
составило 5%. В ведомстве при 
этом отмечали, что отсутствие 
адекватных данных о динамике 
энергоемкости ВВП за прежние 
периоды не позволяет судить о 
прогрессе в выполнении постав-
ленной президентом в 2008 году 
цели снизить показатель на 40% 
к 2020 году по сравнению с 2007-м. 
Расчеты ЦЭНЭФ демонстриру-
ют: по сравнению с 2007 годом 
энергоемкость ВВП не изменилась. 
«И десять лет назад, и сейчас энер-
гоемкие производства занимают 
70% экономики»,— поясняет глава 
ЦЭНЭФ Игорь Башмаков.

Напомним, что в 2015–2017 
годах правительство фактически 
отказалось от реализации этой 
цели, сократив финансирование 
программ энергоэффективности 
в сто раз: с 5 млрд руб. до 50 млн 
руб. При этом полномочия в этой 
сфере были переданы от Минэнер-
го Минэкономики. Сейчас, по сло-
вам источников „Ъ“, Минэкономики 
«в панике готовит новый ежегодный 
госдоклад» по энергосбережению 
и энергоемкости. Причина проблем 
— отсутствие адекватной соответ-
ствующей статистики: за десять лет 
чиновники даже не смогли наладить 
систему учета и сбора соответству-
ющих данных.

Алексей Шаповалов

ЭНЕРГОЕМКОСТЬ ВВП РОССИИ
ПО ДАННЫМ РАЗЛИЧНЫХ ИСТОЧНИКОВ 
ИСТОЧНИК: АЦ.
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Разнобой же в организации инфраструктуры вызывает пе-
реплату граждан за индивидуальные подключения, «риски 
последующего сноса» объектов из-за нарушения градостро-
ительных норм и низкую ликвидность жилья. Целевой моде-
лью ИЖС в Минстрое видят строительство «в том числе специ-
ализированными застройщиками по современным стандар-
там качества и с привлечением кредитных ресурсов» на терри-
ториях, «где нецелесообразна и неэффективна высокая плот-
ность застройки».

В решении земельного вопроса для ИЖС Минстрой опира-
ется, в частности, на идею «территорий комплексной застрой-
ки» «преимущественно с развитой инфраструктурой и вбли-
зи мест приложения труда». Нормы о такой застройке ведом-
ство ранее внедрило в поправки в Градостроительный кодекс 
— в частности, они предполагали возможность изъятия участ-
ков и недвижимости у собственников на отведенных для нее 
землях (см. „Ъ“ от 8 июля). Вчера проект прошел второе чтение 
в Госдуме, но возможность изъятия земель и недвижимости из 
него удалили. В Минстрое, впрочем, отметили, что идея изъя-
тия была включена в проект еще при его внесении (при прош-
лом министре Михаиле Мене) и ведомство на ней не настаива-
ло: необходимые нормы для комплексного развития в Градо-
строительном кодексе есть, и «законопроект лишь шлифует их 
и совершенствует».

В целом Минстрой описывает в программе ИЖС рекоменда-
тельные нормы. Так, участки для него «целесообразно» добро-
вольно предоставлять в соответствии со «Стандартом развития 
свободных и застроенных территорий» (методичка разработ-
ки АО ДОМ.РФ и КБ «Стрелка»), но для его внедрения требует-
ся правка законодательства, СНиП и СанПиН. Стимулировать 
граждан к его применению предлагается выделением участ-

ков на льготных условиях «под обязательство осуществить 
строительство в определенные сроки и по стандартам строи-
тельства ИЖС», а при нарушении участки изымать. Приорите-
том в Минстрое видят и типовое строительство из фабричных 
домокомплектов — самостоятельная стройка, хотя и не запре-
щается, по мнению регулятора, «не сможет гарантировать ка-
чество, безопасность и ликвидность» результата. «Для создания 
ипотечного продукта банки должны понимать, с чем они рабо-
тают»,— поясняют в Минстрое.

Обеспечивать ИЖС инфраструктурой должны региональ-
ные и местные бюджеты — электроснабжением обязательно, 
газ же, тепло, воду и канализацию предлагается подключать по 
возможности. «На федеральном уровне этот вопрос еще не обсу-
ждался. Некоторые регионы включают создание инженерной 
инфраструктуры в региональные инвестиционные програм-
мы»,— говорит замглавы ведомства Никита Стасишин. Участие 
государства в этой деятельности министерство описывает как 
возможность софинансирования сетей из бюджета, а при строи-
тельстве «в удаленных и малонаселенных» краях — даже как га-
рантии выкупа или кредитные гарантии регионов.

Для кредитования ИЖС Минстрой также продвигает реко-
мендательный стандарт — разработать его должен ДОМ.РФ 
с учетом упомянутых выше стандартов строительства и зем-
леустройства, а также использования аналога эскроу-счетов 
(что, напомним, де-факто остановило многоквартирное стро-
ительство). Это должно приблизить ставки по таким креди-
там к ипотечным.

Пять регионов, в которых планируется запустить пилотные 
проекты по программе, в Минстрое еще не выбрали. «Планиру-
ем сделать пилотный проект в Липецкой области, прорабатыва-
ем возможность пилота в Белгородской и Воронежской облас-
тях»,— заявил „Ъ“ господин Стасишин.

Олег Сапожков, Диана Галиева
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По мнению замглавы Минстроя Никиты Стасиши-
на, строительство индивидуального жилья  нужно 
стандартизовать, чтобы заинтересовать банки 
его кредитованием  ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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ГИБДД не успевает  
к автодилерам
Закон о регистрации автомобилей в автосалонах 
перенесен на полгода

Вступление в силу закона «О государствен-
ной регистрации транспортных средств» 
перенесено с августа 2019 года на январь 
2020-го. Отсрочку ввела Госдума,  чтобы 
у МВД была возможность подготовиться 
к вступлению в силу документа, в рамках 
 которого водители столкнутся с массой но-
вовведений, включая регистрацию машин 
в автосалоне. Помимо этого вводится право 
выбирать место получения номеров — в по-
дразделениях ГИБДД или у частных изгото-
вителей номеров. 

Вчера Госдума приняла в третьем чтении изме-
нения в закон «О государственной регистрации 
транспортных средств». Документ, напомним, го-
товился с 2009 года и был принят в 2018 году. Сре-
ди нововведений появляется возможность реги-
страции приобретенного авто прямо в автосало-
не (без посещения ГИБДД). При этом автовладель-
цы должны будут наносить за свой счет специаль-
ную дополнительную маркировку, если один из 
заводских номеров на кузове или раме заржавел. 
В марте 2019 года выяснилось, что уже подписан-
ный закон нужно по ряду причин править, ГИБДД 
вместе с думским комитетом по транспорту подго-
товили поправки.

Основное новшество новой редакции — пере-
нос сроков вступления в силу закона с 4 августа 
2019 года на 1 января 2020-го. Госавтоинспекции 
необходимо подготовиться к изменениям: вме-
сте с законом должны вступить в силу более де-
сяти подзаконных актов, которые готовит МВД. 
Еще одно нововведение — возможность выбора 
места, где получать номера. Первоначально пла-
нировалось, что в подразделении ГИБДД автовла-
дельцы будут получать только набор букв и цифр, 
а саму пластину печатать у частников-изготовите-
лей. Полгода назад обнаружилось, что таких фирм 
в стране не хватает, в некоторых регионах нужно 
для печати номера проехать более 100 км, поэто-
му автовладельцам решено оставить выбор. При 
обращении в ГИБДД надо будет заплатить пошли-
ну за номер и новое свидетельство о регистрации 
(СТС) 2,85 тыс. руб., при обращении к частнику — 
оплатить печать (максимальный тариф — 2 тыс. 
руб., определен приказом ФАС) и госпошлину за 
новое СТС в размере 850 руб. 

Порядок выдачи госзнаков утвердят отдель-
ным постановлением правительства. В нем будет 
прописано новое правило: автовладелец получает 
номер с кодом только того региона, где он зареги-

стрирован. Сейчас, напомним, москвич, ставя на 
учет машину в Подмосковье, получает номера с ко-
дом 50, 150, теперь будет получать 77, 97, 177 и т. д. 
Это нужно для усиления полицейского надзора.

В законе появится новое основание для пре-
кращения регистрации. По текущим правилам 
в случае, если собственник машины — несовер-
шеннолетний гражданин, машина может быть за-
регистрирована на его усыновителя или родите-
ля. В поправках сказано: как только подросток до-
стигает 16-летия, регистрация машины на усыно-
вителя прекращается. Это нужно для исключения 
практики, когда граждане делают собственником 
машины несовершеннолетних детей, а регистри-
руют ее на себя: штрафное постановление не вы-
носится, поскольку нельзя привлечь к ответствен-
ности несовершеннолетнего ребенка.

«Даже с учетом переноса срока вступления в 
силу закона каких-либо радикальных нововве-
дений мы не видим,— говорит глава Союза про-
изводителей государственных регзнаков транс-
портных средств Людмила Шерстнева.— Большая 
часть граждан, скорее всего, продолжит регистри-
ровать автомобили и получать номера в ГИБДД. 
Это удобнее и быстрее». Если оплачивать пошли-
ну за регистрацию с выдачей госзнака через пор-
тал госуслуг (так сегодня делают 60% граждан), где 
действует скидка 30%, сумма составляет 2 тыс. руб. 
При обращении к частнику скидки не предусмо-
трено, отмечает госпожа Шерстнева.

«Не только ГИБДД потребуется подготовка к за-
пуску регистрации транспортных средств в авто-
салонах, но и дилерам, которым со своей стороны 
потребуется организовать инфраструктуру, про-
работать бизнес-процессы и решить вопрос с ка-
драми»,— пояснил „Ъ“ гендиректор ГК «АвтоСпец-
Центр» Денис Петрунин. «Мы планируем получать 
соответствующий статус и предоставлять клиен-
там услуги по регистрации ТС и изготовлению гос-
номеров,— добавляет господин Петрунин.— Ду-
маю, что другие дилеры тоже поддержат эту ини-
циативу. Но подготовка инфраструктуры начнет-
ся уже после вступления законопроекта в силу, 
так как на данный момент цены на соответствую-
щее оборудование неизвестны, предложений по-
ка нет». Людмила Шерстнева сомневается, что ком-
пании будут вкладываться в оборудование, чтобы 
дать клиентам дополнительный сервис. «Оно сто-
ит 6–7 млн руб., окупаться оно при утвержденных 
ФАС тарифах будет очень долго»,— говорит она.

Иван Буранов

Олег Шеин застрял 
в муниципальном фильтре
Депутат Госдумы прекратил борьбу  
за пост губернатора Астраханской области

Депутат Государственной думы РФ Олег 
Шеин («Справедливая Россия») отказал-
ся от участия в выборах за пост губернато-
ра Астраханской области. Парламентарий, 
который ранее вопреки воле партии пошел 
на выборы самовыдвиженцем, сообщил, 
что его команде не удалось собрать необ-
ходимое для прохождения муниципально-
го фильтра количество подписей  районных 
депутатов. Политологи называют отказ го-
сподина Шеина от борьбы предсказуемым 
и считают, что «муниципальный фильтр 
выполняет четкую функцию обеспечения 
управляемости выборов».

Справоросс Олег Шеин распространил видео-
обращение, в котором объяснил причины отказа 
от участия в избирательной кампании. Он, в част-
ности, рассказал, что за него подписались более 
10 тыс. жителей Астраханской области при необ-
ходимых 7,3 тыс., однако получить поддержку му-
ниципальных депутатов не удалось. Команда го-
сподина Шеина собрала 92 подписи депутатов 
(нужно 121). «Мы вышли на потолок — подписей 
оппозиционных и независимых депутатов в Ас-
траханской области больше нет,— заявил госпо-
дин Шеин в видеообращении.— А „Единая Рос-
сия“ эти подписи нам не даст. Не для этого они 
принимали закон о муниципальных фильтрах».

В разговоре с „Ъ“ господин Шеин уточнил, что 
не видит смысла сдавать подписи в избирком в 
условиях принятого решения. «Во вторник я пока-
зывал подписные листы депутатов, которые нам 
удалось собрать, это 92 штуки, господину Неверо-
ву в Госдуме (глава фракции „Единая Россия“.— 
„Ъ“), который удостоверился, что подписи у нас 
есть, и претензий к ним у него не возникло. Пе-
редавать в избирком 15 тыс. народных подписей, 
92 подписи муниципалов и через несколько дней 
получить резонный отказ (в регистрации.— „Ъ“) я 
не вижу никакого смысла и политической логи-
ки,— рассказал „Ъ“ Олег Шеин.— Из 121 подпи-
си мы взяли 92, среди подписантов у нас девять 
глав администраций, которые не являются члена-
ми партии „Справедливая Россия“, 15 депутатов 
первого звена — гордумы Астрахани и Знаменс-
ка, плюс районные сельские советы. Нам нужно 
было получить 21 подпись, чтобы преодолеть по-
рог в 7%, который устанавливает закон. Из 15 под-
писантов 10 — члены партии „Справедливая Рос-
сия“ и один наш коллега, который не является 
партийцем, но избран от партии».

Документы для участия в выборах губернатора 
Астраханской области, которые состоятся 8 сен-
тября, подали 16 человек. 12 из них самовыдви-
женцы, в том числе действующий врио губернато-
ра региона Игорь Бабушкин. Олег Шеин принял 
решение идти на выборы в порядке самовыдви-
жения 1 июля, после того как ему не удалось по-
лучить одобрение своей кандидатуры президиу-
мом центрального совета «Справедливой России».

Как сообщал „Ъ“, ряд экспертов называли Оле-
га Шеина потенциально сильнейшим противни-
ком врио губернатора, назначенного на эту долж-

ность 5 июня, на старте избирательной кампании. 
Политолог Александр Кынев считает, что выход 
справоросса из губернаторской предвыборной 
гонки из-за неспособности пройти муниципаль-
ный фильтр был предсказуемым — во многом на 
это повлиял поздний старт его кампании. «Ему бы-
ло важно сохранить политическую репутацию, так 
как полное неучастие в выборах было бы большим 
ударом по его позициям в регионе,— полагает го-
сподин Кынев.— Он пошел на этот сценарий, по-
нимая, что преодолеть муниципальный фильтр 
не удастся. При этом быстрый и массовый сбор де-
путатом подписей граждан показал, что Олег Ше-
ин сохраняет в регионе существенный авторитет».

Политолог Андрей Серенко выдвигает другую 
версию: Олег Шеин нашел компромисс с врио гу-
бернатора Игорем Бабушкиным. «Он очень ак-
куратно вышел из кампании,— указывает экс-
перт.— Он мог согласиться отказаться от борьбы 
в обмен на гарантии избрания в Госдуму следую-
щего созыва».

Отказ Олега Шеина от участия в выборах, по 
словам политолога Владимира Слатинова, еще 
раз демонстрирует, что «муниципальный фильтр 
выполняет четкую функцию обеспечения управ-
ляемости выборов». «Участие господина Шеина 
в выборах автоматически перечеркивало сцена-
рий, согласно которому на выборах победил бы 
врио (Игорь Бабушкин.— „Ъ“)»,— убежден он.

Если муниципальный фильтр и действует в ря-
де случаев как сдерживающий элемент предвы-
борной кампании, то точно не в случае с госпо-
дином Шеиным, уверен политолог Григорий Ка-
занков. В разговоре с „Ъ“ эксперт подчеркнул, что 
снявший свою кандидатуру с выборов Олег Ше-
ин упустил время на сбор подписей и работу с му-
ниципальными депутатами. «Он выдвинулся фак-
тически спустя месяц после того, как были объяв-
лены выборы, и упустил этот месяц. Как извест-
но, муниципальный депутат может подписать-
ся только за одного из кандидатов, и в этом смы-
сле у Олега Шеина осталось всего три недели на 
сбор. Кому угодно будет сложно действовать в та-
ких условиях»,— сказал господин Казанков. Он 
отметил, что в астраханском отделении «Справед-
ливой России» давно назревает конфликт: «Нес-
лучайно Олег Шеин пошел самовыдвиженцем — 
наверняка в региональном отделении существу-
ет конфликтная ситуация, поскольку на выборы 
выдвинулись два действующих члена партии и 
один бывший». «Что касается отказа продолжать 
гонку, он честно попытался выполнить все требо-
вания закона к кандидатам и честно сообщил, что 
у него это не получилось. Не думаю, что у Шеина и 
Бабушкина была какая-то договоренность (об ухо-
де господина Шеина.— „Ъ“), но из заявлений и то-
го и другого очевидно, что у них нет конфликта, 
нет политического соперничества, но есть диалог. 
Шеин всегда был в оппозиции к региональному 
руководству, но сейчас сказать такого нельзя»,— 
отметил господин Казанков.

Сергей Петунин, Саратов;  
Мария Старикова

ЦИК уполномочен 
наблюдать
Представители ЦИКа будут следить за жалобами 
в Мосгоризбирком оппозиционных политиков

«Думаете, мне нравится действующее 
законодательство? Московские выбо-
ры, я уверена, дадут нам еще больше 
аргументов о том, что избирательное 
законодательство нуждается в суще-
ственных изменениях»,— заявила вче-
ра глава Центральной избирательной 
комиссии Элла Памфилова на встрече 
с незарегистрированными кандида-
тами в депутаты Мосгордумы. Полу-
чившие отказ в регистрации претен-
денты пришли пожаловаться на работу 
окружных комиссий и просили главу 
ЦИКа вмешаться в процесс принятия 
решений. Госпожа Памфилова, пообе-
щав сделать все возможное, объясни-
ла, что Мосгоризбирком не подчиня-
ется ЦИКу. Удалось договориться, что 
представители ЦИКа будут присутст-
вовать на заседаниях Мосгоризбирко-
ма при рассмотрении жалоб незареги-
стрированных кандидатов. Эксперты 
уверены, что прошедшая встреча не 
окажет серьезного влияния на ход из-
бирательной кампании в столице.

Глава ЦИКа Элла Памфилова вчера, 
выйдя с больничного, провела встречу с 
независимыми кандидатами в депутаты 
Мосгордумы, получившими отказ в реги-
страции из-за большого количества бра-
ка в собранных подписях избирателей. 
Жаловаться в том числе пришли Сергей 
Митрохин, Геннадий и Дмитрий Гудковы, 
Илья Яшин, Любовь Соболь, Юлия Галя-
мина, Елена Русакова, Александр Соловь-
ев, Константин Янкаускас, Анастасия Брю-
ханова, Иван Жданов.

Встречу, которая продлилась около 
трех с половиной часов, госпожа Пам-
филова начала с заявления, что митинги 
и акции протеста не оказывают эффекта 
на Центральную избирательную комис-
сию, поскольку ЦИК — не политический, 
а правоприменительный орган. Поэтому 
она предостерегла от того, чтобы считать 
встречу в ЦИКе результатом прошедшей в 
минувшую субботу протестной акции на 
проспекте Академика Сахарова. «Митин-
ги здесь ни при чем, это ваше право,— от-
метила Элла Памфилова.— И я приветст-
вую это право, люди должны уметь защи-
щать свое право. Что касается принятия 
решений Центральной избирательной 
комиссией: эффект митингов на ее реше-
ния — ноль. Ноль!»

Получивший отказ избирательной ко-
миссии в 43-м округе Сергей Митрохин 
указал на ключевую и объединяющую 
всех незарегистрированных кандидатов 
проблему — искажение данных подпис-
ных листов при сверке их в системе ГАС 
«Выборы», а также необоснованные пре-
тензии почерковедов. Жаловались неза-

регистрированные кандидаты и на пред-
взятое отношение со стороны окружных 
комиссий, придирки к мелким помаркам 
в подписных листах, нежелание избир-
комов выслушать их позицию и дать вре-
мя на подготовку к обжалованию отказов. 
«Если у нас десять процентов брака и нас 
не регистрируют, мы предлагаем при вы-
явлении десяти процентов брака графо-
лога и брака МВД полностью аннулиро-
вать решения проверки и принимать ре-
шение в пользу кандидатов»,— выступил 
с инициативой получивший отказ в реги-
страции в 5-м округе Дмитрий Гудков.

Госпожа Памфилова, однако, отмети-
ла, что вмешиваться в процесс на данном 
этапе кампании Центральная избиратель-
ная комиссия не может, поскольку Мосго-
ризбирком ей не подчиняется. Однако 
ЦИК может давать рекомендации и на-
правлять своих наблюдателей на заседа-
ния МГИК. Что, по ее словам, и будет сде-
лано: «Все, что от нас зависит, мы сделаем, 
и даже не ради вас, в первую очередь, а ра-
ди избирателей». Однако возможностей 
повлиять на ситуацию на сегодняшний 
день немного, и это проблема действую-

щего законодательства, отметила госпожа 
Памфилова. ЦИК не может предпринять 
действий, пока Мосгоризбирком не рас-
смотрит поданные кандидатами жалобы 
на отказ в регистрации. Только после это-
го кандидаты могут обжаловать эти дейст-
вия в вышестоящей комиссии. «Думаете, 
мне нравится действующее законодатель-
ство? — спросила госпожа Панфилова.— 
Четыре года работаю, постоянно об него 
спотыкаемся. Эти выборы, я уверена, да-
дут нам еще больше аргументов о том, что 
избирательное законодательство нужда-
ется в существенных изменениях».

Напомним, 17 июля председатель Мос-
горизбиркома Валентин Горбунов сооб-
щил о регистрации 233 кандидатов в де-
путаты Мосгордумы, выборы которой на-
значены на 8 сентября. 57 человек — 18 
партийных кандидатов и 39 самовыдви-
женцев — получили отказ на заседаниях 
окружных комиссий 15 и 16 июля. С это-
го момента у них есть 10 дней на обжало-
вание решения в МГИК, после чего можно 
будет жаловаться в ЦИК или суд.

Несмотря на то что ЦИК не может да-
вать указания Мосгоризбиркому, госпо-
жа Памфилова пообещала, что в рамках 
своих полномочий потребует, чтобы Мос-

горизбирком «тщательно с каждым инди-
видуально разбирался», «максимально 
открыто». И все сомнения, которые воз-
никают при проверке подписей, собран-
ных независимыми кандидатами, долж-
ны трактоваться в их пользу. Кроме того, 
все жалобы, которые незарегистрирован-
ные кандидаты высказали на прошедшей 
встрече, уже сегодня возьмут в работу со-
трудники ЦИКа.

Генеральный директор Агентства по-
литических и экономических коммуни-
каций Дмитрий Орлов считает, что Элла 
Памфилова заняла вполне ожидаемую 
позицию: заявив, что любые сомнения 
должны трактоваться в пользу незареги-
стрированных кандидатов, она констати-
ровала наличие правовых ограничений, 

которые нельзя игнорировать. «Повтор-
ная проверка подписей незарегистриро-
ванных кандидатов по-прежнему весьма 
вероятна,— говорит он.— Однако ожида-
ния того, что Элла Памфилова разрубит 
гордиев узел московских проблем одним 
махом, не оправдались». По мнению экс-
перта, для регистрации участникам встре-
чи «предстоит пройти непростой путь, и 
пройдут его далеко не все». Тем не менее 
«внимание ЦИКа к московским выборам 
теперь будет более пристальным — об 
этом свидетельствует хотя бы анонсиро-
ванное участие членов комиссии в заседа-
ниях Мосгоризбиркома», отметил он.

Глава Фонда развития гражданского об-
щества Константин Костин отметил, что 
большинство участников встречи в ЦИКе 
выступали как на митинге, не понимая, 
что разговор с арбитром должен отличать-
ся от выступления перед большой аудито-
рией на открытом пространстве. «Поэто-
му ни о какой серьезной результативно-
сти этой встречи говорить не приходит-
ся,— отметил господин Костин.— Памфи-
лова говорила прописные истины, кото-
рые и должен говорить руководитель про-
фильного ведомства».

Елена Рожкова

Вышедшая с больничного 
Элла Памфилова (справа) 
приняла жалобы от голодающей 
в знак протеста против отказа 
в регистрации на выборах 
Любови Соболь (в центре) и ее 
товарищей (на заднем плане — 
Иван Жданов)   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

К О Н Т Е К С Т М О С К В И Ч И  О С В Е Д О М Л Е Н Ы  О  В Ы Б О Р А Х  И  П Р Е Д В Ы Б О Р Н Ы Х  П Р О Т Е С Т А Х

В распоряжении „Ъ“ оказались результаты иссле-
дования, которое с 20 по 22 июля фонд «Петер-
бургская политика» провел в Москве. Социологи 
опросили 1,2 тыс. москвичей, чтобы «выяснить 
социальное самочувствие, оценить деятельность 
действующего мэра, а также получить оценки 
прошедших протестных акций в столице».

Прежде всего в фонде констатируют «высокий 
уровень удовлетворенности» текущей ситуаци-
ей в городе: «изменения в городе к лучшему 
фиксируют более половины респондентов (56%)». 
А удовлетворение работой мэра Сергея Собянина 
и того выше — его проявляют 65% жителей.

Социологи обращают внимание на высокую 
информированность жителей о проходящей кампании 
по выборам депутатов Мосгордумы: знают об этом 
почти 79% респондентов, а почти 60% предполагают 
принять участие в голосовании 8 сентября. «Также 

большинство жителей Москвы (58,5%) знают или 
слышали об акциях протеста, которые были иниции-
рованы оппозицией в связи с нерегистрацией некото-
рых кандидатов»,— рассказали в фонде «Петербург-
ская политика». Поддерживают или готовы принять 
в них участие 10,9% москвичей. Симпатизируют, 
но не готовы участвовать — 20,3%. Таким образом, 
поддерживающих предвыборный протест в Москве 
примерно поровну с его противниками (31,6%). 
Безразличных к политическим процессам — 19%.

На вопрос: «Считаете ли вы, что выборы прой-
дут с нарушениями?» — утвердительно ответили 
16,3% респондентов. Незначительные нарушения 
прогнозируют 36% москвичей. При этом тех, кто  
ожидает выборы без нарушений, меньше — 24,4%. 
Не волнует это только 3,2% москвичей.

«Отвечая на вопрос, кто виноват в том, что 
 некоторые кандидаты получили отказ в регистра-

ции на выборах в МГД, наиболее распростра-
ненной причиной респонденты назвали „сами 
кандидаты, нарушившие правила ведения избира-
тельной кампании“ — 21%,— говорят в фон-
де.— Также среди других причин назывались 
недобросовестные сборщики подписей (3,5%), 
работа штабов кандидатов (3,7%) и проблемы, 
связанные с организацией работы избирательны-
ми комиссиями (8,4%)».

На вопрос, за кандидата от какой партии они от-
дадут свой голос на выборах в МГД, москвичи отве-
тили, что проголосуют за независимого кандидата 
(10,9%), представителя партий ЛДПР (2,1%), КПРФ 
(6,4%), «Яблоко» (2%). Таким образом, эти поли-
тические силы в сумме получили предварительную 
поддержку 21,4% опрошенных. За кандидата 
от «Единой России» готовы проголосовать 13%.

Иван Тяжлов

«Что касается принятия решений  
Центральной избирательной комиссией: 
эффект митингов на ее решения — ноль. Ноль!»
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Журналисту дагестанского еже-
недельника «Черновик» Абдул-
мумину Гаджиеву Следственный 
комитет России (СКР) предъя-
вил обвинение по двум статьям 
Уголовного кодекса — в участии 
в террористической организации 
и финансировании терроризма. 
Сама версия следствия, заклю-
чающаяся в том, что фигуранты 
дела под видом благотворитель-
ных взносов собирали средства 
для отправки боевикам на Ближ-
ний Восток, с момента ареста 
журналиста не изменилась, од-
нако аргументы против журна-
листа были подкорректирова-
ны. В частности, в постановлении 
не упоминается причастность 
господина Гаджиева к группе 
в «ВКонтакте», через которую 
якобы собирались средства.

Фигурантами уголовного дела 
о финансировании терроризма на 
данный момент являются 11 чело-
век, в том числе исламский пропо-
ведник Исраил Ахмеднабиев, из-
вестный под именем Абу Умар Са-
ситлинский. По версии следствия, 
деньги, которые подследственные 
переводили ему якобы на благотво-
рительные цели, на самом деле на-
правлялись затем боевикам в Си-
рию и Ирак. Задержаны по делу бы-
ли лишь трое из фигурантов.

В постановлении о привлечении 
Абдулмумина Гаджиева в качестве 
обвиняемого следователь по особо 
важным делам дагестанского управ-
ления СКР Надир Телевов сначала на 
полторы страницы описал суть кон-
фликта между правительственными 
силами и незаконными вооружен-
ными формированиями в Сирии, 
отметив, что боевые действия при-
водят к значительным потерям рабо-
тавших на сирийском рынке россий-
ских экономических операторов, и 
приведя цифры, подтверждающие 
сокращение двустороннего товаро-
оборота. Затем следователь указал, 
что Абдулмумин Гаджиев с 2011 года 
участвует в деятельности запрещен-
ной в России террористической ор-
ганизации «Исламское государство» 
(ИГ) — путем оказания содействия в 
сборе денежных средств для финан-
сирования ее деятельности. Содей-
ствие, судя по тексту документа, за-
ключалось, в частности, в том, что 
журналист размещал в обществен-
но-политической газете «Черновик» 

информацию «о якобы осуществле-
нии Ахмеднабиевым И. С. только 
благотворительной деятельности» 
— для побуждения читателей делать 
пожертвования в созданный послед-
ним фонд «Ансар». При этом госпо-
дин Гаджиев, по мнению следствия, 
достоверно знал о том, что часть де-
нежных средств, собираемых фон-
дом, направлялась для поддержа-
ния деятельности ИГ. Таким обра-
зом, считает следствие, Гаджиев со-
вершил преступление, предусмо-
тренное ч. 2 ст. 205.5 УК РФ (участие 
в деятельности организации, кото-
рая в соответствии с законодательст-
вом Российской Федерации призна-
на террористической).

Еще одним преступлением, ин-
криминируемым журналисту, стала 
организация финансирования тер-
роризма (ч. 4 ст. 205.1 УК РФ). След-

ствие уверено, что Абдулмумин Гад-
жиев вступил в преступный сговор 
с Ахмеднабиевым и другими лица-
ми для организации сбора денеж-
ных средств — с осознанием того, что 
они предназначены для финансиро-
вания ИГ. Исполняя отведенную ему 
роль, говорится в постановлении сле-
дователя, Гаджиев размещал в «Черно-
вике» ложную информацию. В резуль-
тате введенное им в заблуждение неу-
становленное количество граждан пе-
речислило денежные средства в фонд 
«Ансар», и 6 млн руб. были использо-
ваны Ахмеднабиевым «для матери-
ально-технического обеспечения ор-
ганизованных групп и незаконных 
вооруженных формирований», со-
зданных на территории Сирии и Рос-
сии для совершения преступлений 
террористического характера.

«Из версии следствия исчезло 
практически все, что было в перво-
начальных документах,— проком-
ментировал постановление Ринат 
Гамидов, один из адвокатов Абдул-
мумина Гаджиева.— По логике след-
ствия и предложенной правовой 
конструкции к уголовной ответст-
венности можно привлечь журна-

листов, бравших интервью у фигу-
рантов различных уголовных дел 
(в „Черновике“ было опубликова-
но интервью Гаджиева с Саситлин-
ским.— „Ъ“), например, у экс-пред-
седателя правительства Дагестана 
(находится под судом.— „Ъ“)». Ад-
вокаты журналиста также отметили 
расплывчатость и неконкретность 
формулировок обвинения, по су-
ти лишающие обвиняемого воз-
можности защищаться. В то же вре-
мя после ареста его подзащитного, 
обратил внимание Ринат Гамидов, 
не было проведено никаких след-
ственных действий, а в очной став-
ке Абдулмумина Гаджиева и Кема-
ла Тамбиева, который дал показа-
ния на журналиста, следователь от-
казал. В ближайшее время адвокаты 
направят кассационную жалобу на 
арест Абдулмумина Гаджиева.

Напомним, что ранее, при избра-
нии журналисту меры пресечения, 
господин Гаджиев заявлял, что все 
подозрения в его адрес основыва-
ется лишь на словах подвергнуто-
го пыткам другого фигуранта дела 
Кемала Тамбиева. Тот с чьих-то слов 
якобы сообщил, что журналист был 
админом группы в «ВКонтакте», че-
рез которую собирались деньги для 
боевиков. «Ответственно заявляю, 
что никогда не вел никакие груп-
пы во „ВКонтакте“,— говорил в су-
де сотрудник „Черновика“.— Более 
того, этой социальной сетью я ни-
когда не пользовался. В последнее 
время я привязал свою страницу в 
Instagram к соцсети „ВКонтакте“, и 
публикации там дублировались». 
Но это было несколько месяцев на-
зад, уточнил журналист, а в 2013 го-
ду (когда, по версии следствия, вел-
ся сбор денег) таких публикаций не 
было вообще. Отметим, что в поста-
новлении о предъявлении обвине-
ния, с которым ознакомились Аб-
дулмумин Гаджиев и его адвокаты, 
публикации во «ВКонтакте» не упо-
минаются вообще.

Юлия Рыбина, Махачкала

«Черновик»  
приложили к обвинению
Журналисту издания скорректировали роль  
в финансировании терроризма

Как стало известно „Ъ“, из Ака- 
демии Федеральной службы  
охраны (ФСО) отчислили двух 
братьев-курсантов, которые,  
по версии ее руководства, неза-
конно занимались в вузе пред-
принимательской деятельнос-
тью. Таковой в академии сочли 
продажу ими другим курсантам 
некурительной жевательной сме-
си, принесшей братьям доход в 
размере чуть более полутора ты-
сяч рублей. Сами отчисленные 
утверждали, что распространя-
ли смесь не ради прибыли, а по-
могая таким образом товарищам 
избавиться от курения. Суды, 
в которые обратились братья,  
заняли сторону академии.

2 ноября 2018 года Игорю и Вя-
чеславу Хабаровым были объявле-
ны строгие выговоры, в тот же день 
их уволили с военной службы, а на 
основании этого отчислили из Ака-
демии ФСО. Действия начальника 
академии и его подчиненных бра-
тья и их представители обжаловали 
в Брянском гарнизонном, а затем и 
Московском окружном военном су-
дах, но их административные иски 
были отклонены.

Из материалов разбирательств 
следует, что 1 февраля 2018 года бра-
тья Хабаровы заключили контрак-
ты на прохождение военной служ-
бы и обучение в расположенной в 
Орле Академии ФСО России в долж-
ности курсантов. Учились и служили 
они неплохо, получая соответствую-
щие оценки от преподавателей и ха-
рактеристики от начальства. 7 октя-
бря 2018 года на экскурсии они встре-
тились с третьим братом, который пе-
редал им 20 пачек жевательной смеси 
марки Corvus, за которые они с ним 
расплатились. Смесь, которая содер-
жит никотин, братья, согласно их объ-
яснениям, хотели использовать для 
того, чтобы бросить курить. Четверо 
других курсантов, заметив у братьев 
пачки смеси, поинтересовались дан-
ным продуктом, попросив продать 
его. Всего они, как установило вну-
треннее расследование, реализовали 
им шесть пачек, получив за каждую 

280 руб., что составляет их отпускную 
цену. Намерения заниматься пред-
принимательской деятельностью у 
них не было, а оставшуюся смесь они 
употребляли самостоятельно.

Руководство академии, обнару-
жив у курсантов подозрительные 
смеси, начало разбирательство, ко-
торое сопровождалось опросами, 
обысками и изъятием Corvus. По 
итогам расследования в академии 
посчитали, что братья Хабаровы на-
рушили федеральный закон «О ста-
тусе военнослужащих», в соответ-
ствии с которым военные не име-
ют права заниматься предпринима-
тельской деятельностью.

В судах представители братьев от-
мечали, что их незаконно трижды 
наказали за одно и то же действие, 
которое, по мнению административ-
ных истцов, не является нарушени-
ем. Они требовали, чтобы соответст-
вующие приказы руководства ака-
демии были отменены, а братья вос-
становлены на военной службе и в 
академии. При этом юристы братьев 
рассчитывали, что военные суды не 
только вернут их на учебу, но и отреа-
гируют на допущенные в их отноше-
нии нарушения частными определе-
ниями в адрес директора ФСО Дмит-
рия Кочнева, председателя Следст-
венного комитета России Александ-
ра Бастрыкина и главного военного 
прокурора Валерия Петрова.

Отец братьев Алексей Хабаров от-
мечал в суде, что должностные лица 
академии сначала заподозрили его 
сыновей в наркоторговле, а затем 
«путем оказания на них давления» 
обвинили в незаконном предприни-
мательстве, хотя они этим не занима-
лись, а жевательной смесью «подели-
лись с сослуживцами по-дружески».

Представитель начальника ака-
демии и аттестационной комис-
сии требования административно-
го иска не признавал, сославшись 
на то, что действия и решения долж-
ностных лиц, связанные с привле-
чением братьев к дисциплинарной 
ответственности в виде объявления 
строгих выговоров, а также с пред-
ставлением их к увольнению с во-

енной службы и отчислением из ву-
за ФСО, были совершены и приня-
ты в пределах предоставленных за-
конодательством полномочий. При 
этом он указал на то, что в ходе раз-
бирательства по факту обнаружения 
при осмотре личных вещей курсан-
тов жевательной смеси, которую они 
добровольно выдали, в их действи-
ях были установлены признаки со-
става административного правона-
рушения, предусмотренного ст. 14.1 
КоАП РФ, поскольку ими без реги-
страции в качестве предпринимате-
лей была осуществлена неоднократ-
ная продажа курсантам академии 
смеси Corvus. Каких-либо данных, 
подтверждающих факт покупки ука-
занной смеси у своего родственни-
ка, братья не представили. Расчеты с 
покупателями за проданный в акаде-
мии товар осуществлялись братьями 
посредством банковских переводов 
и наличными денежными средства-
ми на общую сумму 1680 руб.

Кроме того, отмечал он, братья 
своими действиями нарушили огра-
ничения и запреты, предусмотрен-
ные законодательством о статусе во-
еннослужащих, в связи с чем и состо-
ялось заседание аттестационной ко-
миссии с участием курсантов Хаба-
ровых, по результатам которой бы-
ло вынесено заключение с рекомен-
дацией к увольнению их с военной 
службы. При этом, по версии ответ-
чика, действия братьев, подпадаю-
щие под признаки состава админи-
стративного правонарушения, явля-
ются грубым нарушением воинской 
дисциплины, о чем были составле-
ны соответствующие протоколы, а 
приказом начальника академии им 
объявлены строгие выговоры.

Суды, в свою очередь, призна-
ли действия руководства Академии 
ФСО правомочными, основанными 
на законе и не нарушающими права, 
свободы и законные интересы бра-
тьев Хабаровых. В самой Академии 
ФСО посчитали некорректным да-
вать какие-либо комментарии в свя-
зи с данным разбирательством.

Николай Сергеев;  
Андрей Прах, Воронеж

Смесь и закон
Как в Академии ФСО ведется борьба  
с незаконным предпринимательством

Как стало известно „Ъ“, девять 
лет колонии строгого режима за-
просило гособвинение для быв-
шего замдиректора ФСИН Олега 
Коршунова, обвиняемого Следст-
венным комитетом России (СКР) 
в хищении средств при производ-
стве обуви для заключенных и со-
трудников пенитенциарной сис-
темы. При этом Генпрокуратура 
просит удовлетворить иск к под-
судимому на 263 млн руб.

5 июля Олег Коршунов отказался 
от своих прежних адвокатов, мотиви-
ровав это тем, что у них разные под-
ходы к защите, и заключил соглаше-
ние с Алексеем Петровым. Новый ад-
вокат попросил у судьи Гагаринского 
райсуда Алишера Ларина время на из-
учение дела и получил его без отрыва 
от судебного следствия, в рамках кото-
рого защита представляла доказатель-
ства со своей стороны. Вчера в суде 
должны были выступить два специ-
алиста и генерал из ФСИН, которому 
предстояло охарактеризовать обви-
няемых — помимо господина Коршу-
нова на скамье подсудимых находит-
ся экс-руководитель ФГУП «Производ-
ственно-промышленный дом ФСИН 
России» (ППД) Виталий Морусов.

Однако выступить им судья Ларин 
не дал, объявив о том, что он перехо-
дит к прениям сторон. Поскольку за-

щита не закончила допросы своих 
свидетелей, а сам он изучил поряд-
ка 20 из 70 томов дела, адвокат Пет-
ров заявил отвод судье, который го-
сподин Ларин, посовещавшись с со-
бой, отклонил.

Выступивший следом прокурор со-
общил, что вина подсудимых Коршу-
нова и Морусова в совершении мо-
шенничества в особо крупном разме-
ре (ч. 4 ст. 159 УК) полностью доказана. 
По версии СКР, расследовавшего резо-
нансное дело, в 2015 году тогдашний 
замдиректора ФСИН России Олег Кор-
шунов, руководитель ППД Виталий 
Морусов и гендиректор ООО «Торго-
во-промышленная компания ДАЦЕ 
Групп» (ТПК) Смбат Арутюнян из ко-
рыстных побуждений вступили в пре-
ступный сговор с целью хищения бюд-
жетных средств. Для этого в колониях 
на оборудовании ТПК и из ее матери-
алов было организовано производст-
во обуви для заключенных и сотрудни-
ков ФСИН. По документам, выпуск осу-
ществлялся ППД, у которого по пору-
чению господина Коршунова террито-
риальные подразделения ФСИН долж-
ны были закупать обувь. ФГУП в рам-
ках заключенных с ним госконтрак-
тов получил 263 млн 278 тыс. 421 руб., 
перечислив впоследствии большую 
часть средств на счета компаний го-
сподина Арутюняна. Получив данные 

о том, что в производстве вместо ко-
жи использовался более дешевый ко-
жевенный спилок, в ФСБ и ГСУ СКР 
решили, что вся эта сумма была по-
хищена. А господин Арутюнян в октя-
бре 2016 года «откатил» €300 тыс. Олегу 
Коршунову, передав соответствующую 
сумму в папке в его кабинете.

С выводами предварительного 
следствия согласился представитель 
гособвинения, потребовавший, что-
бы 263 млн руб. суд взыскал с бывше-
го замдиректора ФСИН. Отметим, что 
иск на ту же сумму был подан к само-
му господину Арутюняну, осужден-
ному в особом порядке,— его рассма-
тривают в порядке гражданского су-
допроизводства.

Для подсудимого Коршунова го-
собвинитель запросил девятилетний 
срок и штраф в размере 1 млн руб., а в 
качестве дополнительного наказания 
потребовал лишить его чина государ-
ственного советника 2-го класса. Для 
Виталия Морусова было запрошено 
семь лет заключения и штраф в раз-
мере 300 тыс. руб. 

Следует отметить, что защита, как 
и оба подсудимых, настаивает, что 
в их действиях не было состава пре-
ступления, а давший показания на 
господина Коршунова предпринима-
тель Арутюнян оговорил его.

Николай Сергеев

Девять лет за боты
Для бывшего замдиректора ФСИН запросили наказание

Басманный суд Москвы продлил 
на три месяца срок содержания 
под стражей бывшего министра 
по делам Открытого правительст-
ва Михаила Абызова и его предпо-
лагаемых сообщников, которые 
обвиняются в организации пре-
ступного сообщества и участии 
в нем, а также хищении у энергети- 
ческих компаний 4 млрд руб. Сам 
экс-чиновник назвал обвинения 
в свой адрес абсурдом, однако на 
меру пресечения это не повлияло.

На заседание Басманного суда, где 
рассматривалось ходатайство о про-
длении срока ареста Михаила Абы-
зова, экс-гендиректора группы «Ру-
ком» Николая Степанова и директо-
ра по экономике и финансам АО «РЭ-
МиС» Галины Фрайденберг, бывший 
министр пришел с перевязанными 
верхними фалангами пальцев левой 
руки, при этом на безымянном красо-
валось изображение сердечка. Как по-
яснил позже один из адвокатов госпо-
дина Абызова, а всего их было восемь, 
ничего страшного с экс-чиновником 
не произошло: он натер пальцы, ког-
да стирал в холодной воде.

Следователь Сергей Степанов, ко-
торый ведет дело, ходатайствовал о 
продлении срока ареста до 25 октя-
бря. Господин Степанов, аргументи-
руя свое предложение, особенно под-
черкнул, что обвиняемые по делу, в 
том числе экс-министр, «со следстви-
ем не сотрудничают, пояснений о со-
деянном не дают, кроме того, что счи-
тают нужным». Следователь также 
отметил, что, оказавшись на свобо-
де, экс-министр может скрыться, по-
скольку располагает загранпаспор-
том с шенгенской и британской виза-
ми, а в офшорах у него имеются фир-
мы и счета в банках.

Напомним, что Михаилу Абызову, 
Николаю Степанову, Галине Фрайден-
берг, а также председателю совета ди-
ректоров ООО «Первый строительный 
фонд» Александру Пелипасову, заме-
стителю гендиректра ООО «Ру-ком» 
Максиму Русакову и экс-гендиректо-
ру ОАО «Региональные электрические 
сети» Сергею Ильичеву (троим послед-

ним Басманный суд также продлил во 
вторник срок содержания под стра-
жей до 25 октября) СКР вменяет ст. 210 
УК РФ (организация преступного сооб-
щества и участие в нем) и ч. 4 ст. 159 УК 
РФ (мошенничество в особо крупном 
размере). По версии следствия, в пери-
од с апреля 2011 года по ноябрь 2014-
го господин Абызов, будучи бенефи-
циаром ряда офшорных компаний, 
создал и возглавил организованное 
преступное сообщество, деятельность 
которого не была связана с предпри-
нимательством, а имела целью хище-
ние средств. В результате, по материа-
лам дела, бывший министр и его пред-
полагаемые сообщники, обманув ак-
ционеров АО «Сибирская энергетиче-
ская компания» и АО «Региональные 
электрические сети», которые зани-
мались производством и передачей 
электроэнергии в Новосибирской об-
ласти, похитили средства этих ком-
паний на сумму 4 млрд руб. Причем 
все эти деньги, по данным следствия, 
были выведены за границу. Фигуран-
ты вину не признают, настаивая, что 
предметом уголовного дела стали гра-
жданско-правовые отношения. Отме-
тим, что в рамках расследования, как 
сообщила представитель Басманно-
го суда Юнона Царева, был наложен 
обеспечительный арест на денежные 
средства господина Абызова в разме-
ре около 9 млрд руб., а также на раз-
личное имущество бывшего минист-
ра. Поскольку стоимость этих активов 
значительно превышает размер ущер-
ба по делу, можно с большой долей ве-
роятности предположить, что арест 
был произведен в расчете на то, что 
прокуратура позже обратится в суд с 
иском об обращении в доход государ-
ства средств и имущества экс-минист-
ра как полученных в результате нару-
шения антикоррупционных законов.

В свою очередь защита господина 
Абызова, предлагавшая поместить 
его под домашний арест или отпу-
стить под залог, утверждала, что до-
воды следствия в пользу его содер-
жания в СИЗО ничем не подтвержде-
ны, а само обвинение в его адрес не-
обоснованно. Адвокат Сергей Дрозд 

отметил, что смягчить меру пресече-
ния также следует в связи с тем, что 
«мать и дети Абызова находятся в бес-
помощном состоянии». Защитники 
выражали недоумение по поводу то-
го, как, будучи министром, господин 
Абызов мог руководить преступным 
сообществом.

Выступление самого господина 
Абызова было довольно продолжи-
тельным и весьма эмоциональным. 
«Следствию нужно от меня только 
одно — чтобы я оговорил себя и дру-
гих людей. Как можно координиро-
вать тех, кого я не видел, при этом на-
ходясь на заседании правительства 
Российской Федерации,— сказал он 
в суде.— Вся моя деятельность нахо-
дилась под присмотром служб, лю-
бые мои контакты фиксировались, в 
том числе на режимных объектах. К 
ним ведь можно обратиться, узнать 
всю интересующую информацию, 
но следствие ничего не делает… Мне 
вменяют 210-ю статью УК, где от 15 до 
20 лет колонии строгого режима. По-
чему не терроризм, не бандитизм?» 
Бывший чиновник также пожаловал-
ся на давление со стороны следствия. 
«Арестовано имущество, якобы аффи-
лированное со мной, активы, все это 
на 20 миллиардов рублей при вме-
няемом ущербе на 4 миллиарда, при 
максимальном штрафе не более 500 
миллионов рублей. Это вообще как? 
— возмущался господин Абызов.— 
Теперь эти активы арестовываются, 
чтобы разрушить бизнес, чтобы ока-
зать на меня давление… Я не совер-
шал преступления, в которых меня 
подозревает и обвиняет следствие… 
За четыре месяца нахождения в СИЗО 
я понял, что все это большой, глобаль-
ный абсурд».

Впрочем, доводы обвиняемых и 
защиты не убедили председательст-
вующего Артура Карпова, и он удов-
летворил ходатайство следствия, 
продлив срок ареста фигурантам до 
25 октября.

Владислав Трифонов

Михаил Абызов  
пожаловался на давление
Экс-министр недоволен действиями следствия

Критика аргументов след-
ствия не помогла Михаилу 
Абызову выйти на свободу

Адвокаты журналиста также отметили 
расплывчатость и неконкретность 
формулировок обвинения,  
по сути лишающие обвиняемого 
возможности защищаться
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КНДР в ночь на 17 июля захватила 
российское рыболовецкое судно 
с 17 моряками на борту, сообщил 
„Ъ“ Сергей Седлер, заместитель 
директора Северо-Восточной 
рыболовной компании, которая 
владеет судном. По его словам, 
15 россиян и двух южнокорей-
цев, направлявшихся с терри-
тории Южной Кореи в Японское 
море для добычи краба, конвои-
ровали в КНДР, где они находят-
ся до сих пор. Российского консу-
ла к ним пустили только сегодня, 
и он сообщил, что закрытых в ка-
ютах моряков регулярно обыски-
вают и допрашивают.

Как сообщил „Ъ“ господин Седлер, 
судно «Сянхайлинь-8», принадлежа-
щее Северо-Восточной рыболовной 
компании, вышло из южнокорейско-
го порта Сокчо и направилось в рай-
он своего традиционного промысла 
в Японском море. Захват произошел 
примерно в 55 морских милях от тер-
ритории КНДР. «В четыре часа утра 
17 июля прямо на ходу на судно вы-
садились пограничники и отключи-
ли все средства связи,— рассказыва-
ет Сергей Седлер.— Мы даже не сразу 
поняли, что случилось, сначала дума-
ли, что они дрейфуют, но потом поня-

ли, что их захватили». Позже, как вы-
яснилось, их конвоировали в северо-
корейский порт Вонсан.

Никакой связи с моряками 
у компании пока нет. 23 июля пред-
ставителю российского посольства 
в Пхеньяне наконец-то удалось по-
сетить судно, и он сообщил пред-
ставителям компании, что моря-
ков, за исключением капитана, его 
помощника и двух южнокорейских 
специалистов (их отселили под 
арест в гостиницу), держат на судне. 
«Там нет вентиляции, температура 
+30–35 градусов,— сообщил Сергей 
Седлер.— Допрашивают и обыски-
вают два раза в день, очень жестко». 
По его словам, ни российскому по-
сольству, ни представителям компа-
нии так и не сообщили, когда нач-
нется судебное разбирательство по 
их вопросу.

Как удалось выяснить РБК у ди-
ректора компании Виктора Сед-
лера, причиной ареста якобы ста-
ло незаконное пересечение гра-
ницы так называемой зоны воен-
ного охранения, которую КНДР 
произвольно установила в 50 мор-
ских милях от берега. Ни в каких 
междуна родных документах ника-
кого указания на возможности со-

здания такой зоны не указывается, 
существует только понятие терри-
ториальных вод (12 морских миль 
от берега) и исключительной эко-
номической зоны (200 морских 
миль от берега). 

Как сообщил „Ъ“ Сергей Седлер, 
судно на момент задержания было 
без груза. Водоизмещение рыболо-
вецкого сейнера — 290 тонн, дли-
на — 38 метров. Оно занималось 
промыслом в водах Японского мо-
ря уже два года, но до того таких 
проблем с северокорейцами у него 
не было.

Стоит отметить, что это не пер-
вый за последние годы подобный 
инцидент. В 2016 году погранични-
ки КНДР задержали спортивное суд-
но «Элфин», возвращавшееся с со-
ревнований в южнокорейском Пу-
сане. Оно было отконвоировано 
в один из портов КНДР, но вскоре от-
пущено. Тогда Пхеньян описал про-
исшедшее как «недоразумение». 19 
июня этого года Морской спасатель-
но-координационный центр Влади-
востока сообщил, что российскую 
яхту «Андиамо» в Японском море 
в 112 милях от побережья Северной 
Кореи в открытом море, предполо-
жительно, пытались остановить се-

верокорейские рыбаки. Позже яхту 
освободили, и она вернулась в порт 
Находка. Тем не менее задержание 
на столь долгий срок и в столь жест-
ких условиях, как сейчас, происхо-
дит впервые за долгое время.

Российские власти часто задержи-
вают северокорейские суда, занима-
ющиеся браконьерством близ бере-
гов России. Периодически дело при-
нимает весьма опасный оборот: в ок-
тябре 2016 года пограничники ФСБ 
попытались задержать северокорей-
ское судно с 50 рыбаками, незакон-
но вылавливавшими крабов и каль-
маров. Моряки оказали сопротивле-
ние, пограничники открыли огонь, 
в результате чего двое россиян и де-
вять северокорейцев получили ране-
ния. В июне 2017 года были задержа-
ны еще пятеро браконьеров из КНДР. 
В июне 2018 года произошло анало-
гичное происшествие. Обычно за-
держанным северокорейцам предъ-
являют обвинения по ст. 256 УК РФ 
(незаконная добыча водных биоре-
сурсов) и ст. 322 УК РФ (незаконное 
пересечение госграницы РФ).

„Ъ“ запросил комментарии 
у МИД РФ в связи со сложившейся 
ситуацией.

Михаил Коростиков

КНДР задержала российское судно 
с 17 моряками
Доступ к ним дипломатов ограничен, претензии Пхеньяна до конца не ясны

Губернатор Камчатского края Владимир Илюхин отказал Минпри-
роды в согласовании преобразования заповедника «Командорский» 
в  нацпарк. Он сообщил главе природоохранного ведомства Дмитрию 
 Кобылкину, что в результате будет нарушено право проживающих на 
этой территории граждан «на местное самоуправление, а также осу-
ществление хозяйственной деятельности». Жители находящегося на 
природоохранной территории поселка Никольское также выступают 
против инициативы Минприроды и предрекают в связи с этим отток на-
селения с острова, оставшимся, по их словам, придется «доживать свой 
век без социальной помощи». Однако на самом деле, как выяснил „Ъ“, 
населенный пункт более 20 лет существовал с нарушением природоох-
ранного законодательства, на которое «все закрывали глаза». В Минпри-
роды указывают, что, таким образом, перевод заповедника в нацпарк — 
единственная «возможность правового урегулирования казуса».

Губернатор Камчатского края Владимир Илюхин отказал в согласовании 
преобразования заповедника «Командорский» в национальный парк. Это сле-
дует из письма (есть в распоряжении „Ъ“) господина Илюхина главе Минпри-
роды Дмитрию Кобылкину. Губернатор заявляет, что на территории, которая 
согласно проекту постановления о преобразовании войдет в состав нацпарка, 
расположено Никольское сельское поселение, где в том числе проживают ко-
ренные малочисленные народы Севера (алеуты). Кроме того, обращает внима-
ние Владимир Илюхин, там находится аэропорт, автодорога, территории ро-
довых общин, а также рыбопромысловые участки Алеутского рыбокомбина-
та. «Включение территории сельского поселения, стратегически важных и гра-
дообразующих объектов в территорию нацпарка значительно ограничивает 
право граждан на местное самоуправление, а также осуществление хозяйст-
венной деятельности»,— говорится в письме. Господин Илюхин также отмеча-
ет, что при преобразовании заповедника в нацпарк согласно законодательст-
ву не допускается изменение границ. В связи с этим он предлагает исключить 
из состава нацпарка эти участки. 

Ранее несколько сотен жителей села Никольское написали обращение в ад-
министрацию президента РФ, Минприроды, а также правительство Камчат-
ского края с просьбой не расширять в северной части острова Беринга (где рас-
положен Алеутский муниципальный район) границы создаваемого на месте 
«Командорского» заповедника нацпарка. По их мнению, из-за включения села 
в состав нацпарка закроются все социальные учреждения: больница, школа, 
детский сад и другие. В результате «уедут все, у кого будет такая возможность, 
а те, кто останется, будут доживать свой век без социальной помощи». «Мы 
находимся в диалоге с главой Минприроды Дмитрием Кобылкиным, вместе 
ищем пути решения ситуации»,— заявил „Ъ“ господин Илюхин. 

Впрочем, согласно постановлению о создании «Командорского» заповедни-
ка от 1993 года, земли, о которых говорит господин Илюхин, изначально во-
шли в его состав. В Минприроды „Ъ“ признали, что тогда в состав заповедни-
ка были включены «земли иных собственников и пользователей», при этом 
действующее законодательство предусматривает (закон об особо охраняемых 
природных территориях был принят лишь через два года после создания это-
го заповедника), что они могут находиться только в границах нацпарков. По-
скольку изымать земли из границ ООПТ нельзя, добавили в ведомстве, «воз-
можность правового урегулирования казуса» можно получить только путем 
преобразования в нацпарк.

Заслуженный эколог России Всеволод Степаницкий рассказал „Ъ“, что 
в 2009 году Минприроды (тогда господин Степаницкий работал в природоох-
ранном ведомстве) внесло в правительство предложение о внесении измене-
ний в постановление о создании заповедника путем придания северной ча-
сти Беринга статуса охранной зоны, что влечет исключение из него этой тер-
ритории. «Аппарат правительства и Минюст тогда указали, в частности, что 
уменьшить площадь заповедника возможности нет. После отказа урегулиро-
вать проблему таким образом и началась работа по внесению изменений, ко-
торые были приняты год назад». Так, в 2018 году были приняты поправки, со-
гласно которым четыре заповедника, среди которых «Командорский», будут 
преобразованы в нацпарки. «Есть миф (у жителей.— „Ъ“), что северная часть 
острова никогда не входила в состав заповедника, а тут чиновники захотели 
объявить эти земли нацпарком и отдать их Москве,— говорит господин Сте-
паницкий.— Но на самом деле на деятельность населенного пункта просто за-
крывали глаза, потому что это был единственный путь, кроме изменения за-
конодательства. А так как закрывали долго, у людей осталось ощущение, что 
это и есть реализация закона». 

Эксперт «Гринписа России» Михаил Крейндлин обращает внимание, что 
технически сейчас в составе заповедника режим населенного пункта намного 
строже, его нарушения «при желании может выявить прокуратура». «При пре-
образовании в нацпарк жители смогут строить дома и другие объекты в по-
селке, заниматься хозяйственной деятельностью, но по согласованию с Мин-
природы,— говорит он.— Это чисто административный вопрос, но согласо-
вывают они иногда действительно долго». По словам господина Крейндлина, 
одно из самых «неприятных» ограничений, которые повлечет за собой статус 
нацпарка — запрет на предоставление участков под ИЖС. В Минприроды так-
же заверили, что «вся инфраструктура села Никольского будет функциониро-
вать в том же режиме».

Заместитель директора по развитию и экологическому просвещению «Ко-
мандорского» заповедника Ульяна Ледок сообщила „Ъ“, что при таком пере-
воде собственники земельных участков, в том числе муниципалитет, сохра-
нят свои права. Кроме того, по ее словам, режим природопользования станет 
менее строгим: «Сейчас в северной части местные жители по лицензии, а ро-
довые общины по квотам, ловят рыбу. Они просили долго выдать им лимиты 
на охоту на оленя. При заповедном режиме это нельзя, а в нацпарке — мож-
но». Однако если у алеутов останется возможность заниматься ловлей рыбы, 
то промышленное рыболовство будет запрещено. 

В Минприроды заключают, что невключение этих территорий в нацпарк 
при преобразовании будет прямым нарушением законодательства.

Анна Васильева

Нацпарк пришелся 
не к селу 
Алеуты протестуют против намерений 
поменять статус заповедника 
«Командорский»

Члены петербургской общест-
венной наблюдательной комис-
сии (ОНК) Яна Теплицкая и Роман 
Ширшов подали иск в суд, требуя 
признать администрацию следст-
венного изолятора (СИЗО) «Кре-
сты» нарушившей закон «Об об-
щественном контроле». Речь идет 
о прерывании беседы с фигуран-
том дела о теракте в петербург-
ском метро Аброром Азимовым, 
во время которой он рассказы-
вал членам ОНК об обстоятель-
ствах пыток, якобы применен-
ных к нему в «секретной тюрьме». 
При этом сотрудники ФСИН сосла-
лись на «возможное нарушение» 
пункта закона, который запреща-
ет членам ОНК вести беседы с под-
следственными о чем-либо, кроме 
условий содержания в местах при-
нудительного содержания.  Ранее 
эту норму Совет по правам челове-
ка при президенте РФ (СПЧ) назы-
вал «крайне опасной». По данным 
„Ъ“, вскоре иск со схожими осно-
ваниями будет подан к московско-
му СИЗО «Лефортово».

В Колпинский районный суд 
Санкт-Петербурга поступило иско-
вое заявление к СИЗО-1 УФСИН Рос-
сии по Санкт-Петербургу и Ленобла-
сти об оспаривании Яной Теплицкой 
и Романом Ширшовым действий ад-
министрации следственного изоля-
тора. Истцы утверждают, что 20 апре-
ля их беседа с Аброром Азимовым, об-
виняемым по делу о теракте в метро 
Санкт-Петербурга 3 апреля 2017 го-
да, была прервана. В разговоре с чле-
нами ОНК господин Азимов расска-
зывал о своем похищении и пытках 
в «секретной тюрьме ФСБ». Сотрудни-
ки СИЗО, прервав беседу, составили 
акт о «возможном нарушении» Яной 
Теплицкой и Романом Ширшовым 
ст. 16 ФЗ «Об общественном контроле 
за обеспечением прав человека в ме-
стах принудительного содержания». 
В этот день членам ОНК запретили 

разговаривать с кем-либо из лиц, со-
держащихся в «Крестах». «По нашей 
информации, это распространенная 
практика, таких случаев становится 
все больше»,— заявил „Ъ“ юрист Ин-
ститута права и публичной политики 
Григорий Вайпан, представляющий 
интересы членов ОНК. Истцы счита-
ют, что администрация СИЗО нару-
шила п. 3 ч. 1 ст. 16 ФЗ №76 «Об обще-
ственном контроле». «Это положение 
закрепляет право на беседу членов 
ОНК с обвиняемыми»,— уточнил го-
сподин Вайпан.

Согласно п. 3 ст. 16 ФЗ «Об общест-
венном контроле», члены обществен-
ной наблюдательной комиссии мо-
гут разговаривать с подозреваемыми 
или обвиняемыми лишь о вопросах 
обеспечения их прав в местах при-
нудительного содержания. В июле 
прошлого года, несмотря на возраже-
ния Совета по правам человека при 
президенте РФ, в закон были внесе-
ны правки. В этом пункте появилось 
уточнение, что беседа может быть 
прервана, если члены ОНК обсужда-
ют с подследственными любые дру-
гие вопросы.

Еще в 2015 году СПЧ подготовил 
экспертное заключение, где назы-
вал эту норму «крайне опасной»: «По 
мнению совета, защита прав челове-
ка в местах принудительного содер-
жания существенно шире бытовых 
вопросов и затрагивает ряд аспектов, 
неразрывно связанных с нахождени-
ем лица в местах принудительного со-
держания». В документе говорилось, 
что принятие поправки приведет 
к прерыванию бесед членов ОНК с по-
дозреваемыми и обвиняемыми, кото-
рое и так происходит, «когда возника-
ют темы применения пыток или бес-
человечного обращения при задер-
жании и проведении оперативно-ра-
зыскных мероприятий, нарушения 
права на защиту путем навязывания 
адвоката „по назначению“, неполуче-
ния ответов на обращения в органы 

суда и прокуратуры, оказания следст-
венными органами давления на сви-
детелей и потерпевших». В эксперт-
ном заключении говорилось, что это 
может привести к сокрытию случаев 
пыток и иных грубых нарушений. По 
мнению СПЧ, в ряде случаев у сотруд-
ников учреждений может просто не 
хватать квалификации для того, что-
бы установить, «относится ли обсу-
ждаемый вопрос к соблюдению прав 
человека в местах принудительного 
содержания».

Глава СПЧ Михаил Федотов пояс-
нил „Ъ“, что «пока законопроекта, 
который бы изменил данную нор-
му, нет, хотя он был бы полезен». «По 
смыслу закона члены ОНК не долж-
ны разговаривать с подследственным 
о его деле: это понятное и правильное 
требование,— говорит господин Фе-
дотов.— Однако закон не запреща-
ет разговаривать с подследственным 
о нарушениях прав человека в ме-
стах принудительного содержания, 
к числу которых относятся не толь-
ко СИЗО, но и отделы полиции и изо-
ляторы временного содержания. По-
этому если подследственного изби-
вали в отделе полиции, то об этом он 
вправе рассказать членам ОНК, посе-
тившим его в СИЗО». Он добавил, что, 
если беседа в данном случае прерыва-
ется, правозащитники вправе обра-
щаться в суд. Михаил Федотов отме-
тил, что СПЧ готов поддержать требо-
вания членов ОНК в суде.

Как выяснил „Ъ“, член московской 
ОНК Евгений Еникеев готовит ана-
логичное исковое заявление к СИ-
ЗО «Лефортово» по эпизодам, прои-
зошедшим в апреле и июне этого го-
да. Они касаются посещений Фарход-
жона Нозимова, обвиняемого по делу 
о попытке устроить крушение «Сапса-
на» в 2017 году. При посещении чле-
нами ОНК тот рассказывал о том, что 
его избивали при проведении следст-
венных действий, а сотрудники мо-
сковского СИЗО-2 («Лефортово»), по 

словам господина Еникеева, запре-
щали уточнять детали произошедше-
го, в ином случае обещая прервать бе-
седу. Другой эпизод касается посеще-
ния Антонины Зиминой, жительни-
цы Калининграда, обвиняемой в го-
сизмене в пользу Латвии. Она, по сло-
вам члена ОНК, пыталась рассказать 
о давлении со стороны следствия, но 
их общение прервали, сославшись 
на ту же норму. Иск, по словам Евге-
ния Еникеева, будет подан в ближай-
шие дни.

Марина Царева,  
Санкт-Петербург

Суд просят поставить «Кресты» на место
Члены ОНК подали иск к администрации петербургского СИЗО

Московский союз  художников (МСХ) опаса-
ется, что около 500 из 1,2 тыс. действующих 
в Москве творческих мастерских могут по-
пасть под снос по программе реновации, а ху-
дожники не получат взамен помещений для 
творческой деятельности. Эти помещения бы-
ли выделены еще в советское время, а худож-
ники занимают их на праве безвозмездного 
пользования до 2025 года. В столичной адми-
нистрации говорят, что с арендаторами офор-
мят имущественные отношения «на другие 
помещения», однако в МСХ относятся с недо-
верием к этим заявлениям. В «Опоре России» 
опасения  разделяют.

Как минимум 700 художников, работающих 
в 500 творческих мастерских в разных районах Мо-
сквы, могут лишиться своего места работы, заяви-
ли в МСХ. Такие опасения, говорит руководитель 
юридической службы МСХ Василий Цветков, поя-
вились после первых сообщений о запуске столич-
ной программы реновации (утверждена властями 
в 2017 году; в списке под снос значатся 5173 дома 
площадью 16,3 млн кв. м). «Мы начали писать пись-
ма мэру Сергею Собянину, понимая, что програм-
ма заденет мастерские в любом случае, но внятно-
го ответа не получили»,— рассказал он „Ъ“. Депар-
тамент городского имущества Москвы направил 
в адрес Московского союза художников ответ, из ко-
торого следовало, что вопрос о предоставлении ма-
стерских «взамен изымаемых в связи с реновацией 

нежилых помещений» может быть рассмотрен ве-
домством лишь после определения «доли Москвы 
в объектах нового строительства».

Помещения под мастерские начали выделяться 
в Москве в 1960-х годах членам творческих союзов 
художников и скульпторов. Упорядочен этот про-
цесс был в 1972 году решением исполкома Моссо-
вета №44/31 «Об укреплении материально-техни-
ческой базы Московской организации художни-
ков РСФСР». В 1993 году в указе президента РФ «О до-
полнительных мерах поддержки культуры и искус-
ства» рекомендовалось передавать в «бессрочное 
и безвозмездное пользование творческим союзам 
здания и объекты социально-культурного назна-
чения, находящиеся в госсобственности». Сейчас 
в Москве насчитывается около 1,2 тыс. мастерских, 
они находятся в собственности города. У художни-
ков, поясняют в МСХ, есть право безвозмездного 
пользования помещениями до 2025 года. 

Мастерские художников фигурируют и в сто-
личных нормативных актах. Так, в постановле-
нии правительства Москвы №262 в 2000 году был 
утвержден норматив «об индивидуальных творче-
ских студиях (мастерских)»: в случае их изъятия го-
род обязывался предоставить равноценную заме-
ну. Сейчас этот документ признан утратившим си-
лу вместе с приложением о передаче студий худож-
никам, архитекторам и дизайнерам «в безвозмезд-
ное пользование и аренду». Новое положение о ма-
стерских принято так и не было. 

«Если в рамках программы реновации на мо-
мент переселения многоквартирного дома, попав-
шего в программу, будут арендованы нежилые по-
мещения, находящиеся в собственности города, 
с арендаторами будут оформлены имущественные 
отношения на другие помещения, находящиеся 
в собственности Москвы»,— прокомментировали 
„Ъ“ опасения художников в департаменте имуще-
ства Москвы. Однако Василий Цветков считает за-
щищенными лишь «права арендаторов», а худож-
ники пользуются помещениями на основании до-
говора безвозмездного пользования.

«Художники занимают первые этажи или под-
вальные помещения, которые город продает или 
сдает за приличные деньги,— говорит глава бю-
ро по защите прав предпринимателей москов-
ского отделения „Опоры России“ Алексей Петро-
польский.— Экономической выгоды городу они 
не приносят, а культурная считается незначи-
тельной». По этой причине, считает он, Москва 
не будет выдавать художникам новые равноз-
начные помещения. Василий Цветков же опаса-
ется, что художникам мастерские не выдадут во-
все. По словам господина Петропольского, если 
художники останутся без мастерских, то «пропа-
дут как специалисты, у которых нет возможно-
сти творить». «Художники как проявление куль-
туры обязаны существовать на льготных услови-
ях»,— добавляет он.

Николай Борисов

Московские художники попали под реновацию
Почти половина их может остаться без мастерских



Провожатель дела Терезы Мэй
Борис Джонсон обещает вывести Британию из ЕС  
без всяких колебаний и за три месяца
Завершать «развод» Великобрита-
нии с Евросоюзом теперь придет-
ся экс-главе МИДа страны Бори-
су Джонсону: он одержал победу 
в борьбе за кресло главы Консер-
вативной партии Великобрита-
нии и, соответственно, премьер-
министра страны. Борис Джонсон 
обещает, что Соединенное Коро-
левство покинет ЕС 31 октября — 
«со сделкой с Брюсселем или без 
нее». Отношения же с Россией вряд 
ли претерпят кардинальные изме-
нения: и возглавляя МИД, и  после 
ухода с этого поста господин Джон-
сон не раз выступал с  жесткими 
 высказываниями в адрес  Москвы, 
хотя при этом и называл себя 
 «убежденным русофилом».

Новым лидером правящей Консер-
вативной партии стал Борис Джонсон. 
Об этом во вторник объявила Шерил 
Гиллан, исполняющая обязанности 
председателя Комитета 1922, который 
объединяет депутатов-консерваторов, 
не входящих в правительство. После 
этого господин Джонсон выступил с ко-
роткой речью в конференц-центре име-
ни королевы Елизаветы в двух шагах 
от парламента. «Сегодня, на перелом-
ном этапе нашей истории, мы долж-
ны примирить в себе два благородных 
инстинкта: дружбу с европейскими со-
юзниками и одновременное стремле-
ние к самоуправлению в этой стране… 
Я не верю, что два этих желания несов-
местимы»,— заверил он. «Он будет ве-
ликолепен»,— одним из первых по-
здравил политика у себя в Twitter пре-
зидент США Дональд Трамп.

Именно Борис Джонсон изначаль-
но считался фаворитом партийной 
предвыборной гонки. Теперь же экс-
глава МИД Великобритании и бывший 
мэр Лондона будет не только лидером 
консерваторов, но и премьер-минист-
ром страны. При этом к власти госпо-
дин Джонсон пришел по итогам вну-
трипартийного голосования. Премь-
ер-министра для 66,4 млн британцев 
фактически выбрали всего 160 тыс. 
консерваторов, усредненный портрет 
которых профессор Тим Бэйл из Лон-
донского университета Queen Mary ри-
сует так: «Белые, пожилые, богатые».

Необходимость проведения вы-
боров возникла после того, как пред-
шественница Бориса Джонсона Тере-
за Мэй анонсировала свою отставку. 
«Я уверена: если вы в демократии да-
ете людям сделать выбор, то обязаны 
выполнить их решение. Я приложи-
ла все усилия, чтобы сделать это. К со-
жалению, у меня не получилось»,— 
заявила она. По мнению британской 
прессы и многих избирателей, премь-
ер-министр не проявила в перегово-
рах с Брюсселем той смелости и силы 
характера, которых от нее ожидали. 
Главной ошибкой госпожи Мэй обо-
зреватели BBC считают решение орга-
низовать в 2017 году досрочные парла-
ментские выборы, в результате кото-
рых возглавляемые ею консерваторы 
лишились в парламенте большинства.

С самого начала Борис Джонсон 
был яркой фигурой в кампании за вы-
ход из Евросоюза, а после — громким 
критиком подготовленной госпожой 
Мэй сделки по «Брекситу». Своим из-
бирателям он пообещал возобновить 
переговоры с Брюсселем, чтобы вы-
ход Британии из ЕС состоялся на более 
выгодных для Лондона условиях. Ра-
нее он также критиковал так называе-
мый бэкстоп — режим пребывания Се-
верной Ирландии в составе Таможен-
ного союза ЕС и единого европейско-
го рынка после наступления переход-
ного периода «Брексита». «Если у Бори-
са Джонсона и британского правитель-
ства есть какие-то альтернативные бэ-
кстопу предложения, которые могли 
бы справляться с теми же задачами, 
мы и ЕС с радостью их рассмотрим»,— 
парировал в беседе с „Ъ“ глава МИД Ре-
спублики Ирландия Саймон Ковени.

Кроме того, политик обещал не вы-
плачивать Брюсселю отступные в раз-
мере £39 млрд ($50 млрд), пока Лондон 
не согласует новое соглашение. В лю-
бом случае, со сделкой или без нее, Со-
единенное Королевство, как утвержда-
ет Борис Джонсон, покинет Евросоюз 
31 октября. Именно эта дата была со-
гласована ранее Лондоном и Брюссе-
лем. Позиция Бориса Джонсона уже 
привела к ряду отставок. Так, о ре-
шении добровольно покинуть свой 
пост объявил министр финансов Фи-
лип Хэммонд. Он считается лидером 
лагеря сторонников сохранения тес-
ных связей с ЕС в рядах консерваторов 
и заявил, что никогда не подписался 
бы на выход без сделки 31 октября.

Еще один вопрос — будущее отно-
шений между Лондоном и Вашингто-
ном. Напомним, что у президента США 
Дональда Трампа были непростые от-
ношения с Терезой Мэй: глава Бело-
го дома ранее критиковал ее в высту-
плениях и на своей странице в Twit-
ter. К Борису Джонсону же отношение 
иное. Дональд Трамп несколько раз 
выражал желание «увидеть Джонсона 
на месте премьера Великобритании». 
Тот, в свою очередь, говорил о важно-
сти подписания с США договора о сво-
бодной торговле, который бы компен-
сировал возможные потери Британии 
от выхода из ЕС. В связи с этим стоит 
отметить и недавнее молчание госпо-
дина Джонсона по поводу скандала 
вокруг британского посла в Вашинг-
тоне Кима Даррока. Конфликт разра-
зился после утечки конфиденциаль-
ных дипломатических сообщений по-
сла, в которых тот описывал админист-
рацию Трампа как «неспособную и не-
ряшливую», что вызвало гнев прези-
дента США. История с отставкой по-
сла под нажимом американцев была 
интерпретирована многими британ-
цами как национальное унижение, 
но Борис Джонсон, в отличие, напри-
мер, от Терезы Мэй, Кима Даррока пу-
блично поддержать отказался.

А вот серьезных изменений в отно-
шениях с Россией при новом премье-
ре вряд ли стоит ожидать. Борис Джон-
сон, хотя и называл себя «убежденным 
русофилом», не раз выступал с жест-
кими высказываниями в адрес Рос-
сии. В 2016 году, комментируя дея-
тельность военных РФ в Сирии, он го-

ворил: «Если Россия продолжит дви-
гаться по своему нынешнему пути, 
я считаю, что эта великая страна мо-
жет стать нацией-изгоем». В 2018 го-
ду господин Джонсон спровоциро-
вал скандал, сравнив чемпионат ми-
ра по футболу в РФ с Олимпиадой 1936 
года в гитлеровской Германии. А не-
давно он вступил в заочную перепал-
ку с президентом РФ Владимиром Пу-
тиным, заявившим, что «либеральная 
идея изжила себя». В своей колонке 
в газете The Telegraph Борис Джонсон 
написал: либерализм жив и способст-
вует «процветанию в невиданных пре-
дыдущими поколениями масштабах».

В Москве Бориса Джонсона давно 
и хорошо знают. Оценивая его вклад 
как главы МИДа в развитие британо-
российских отношений, пресс-секре-
тарь президента России Дмитрий Пе-
сков ранее признал: он «весьма и весь-
ма скромный, если не сказать боль-
шего». Впрочем, некоторого потепле-
ния в Москве все-таки не исключают. 
Еще в июне в эфире программы «Ве-
сти в субботу» Владимир Путин отме-
тил: российские власти будут работать 
с любым человеком на посту британ-
ского премьера, если он «захочет рабо-
тать» с Москвой. По словам президен-
та, представители британского бизне-
са в разговоре с ним утверждали, что хо-
тят «работать и расширять свое присут-
ствие на российском рынке». «Надеюсь, 
что и политическое руководство (Вели-
кобритании.— „Ъ“), осознавая это, бу-
дет соответствующим образом реагиро-
вать»,— резюмировал Владимир Путин.

Иван Тарханов

Борис Джонсон готов нанести сокрушительный удар сторонникам евроинтеграции и не растягивать 
«Брексит» на годы, как это делала его предшественница  ФОТО AFP

Дональду Трампу собирают на импичмент
Демократы анонсировали обнародование «существенных доказательств»  
вины президента США

На сегодняшних слушаниях в Кон-
грессе с участием спецпрокурора 
Роберта Мюллера будут впервые 
представлены «очень существен-
ные доказательства» того, что пре-
зидент Дональд Трамп совершил 
«серьезные преступления и пра-
вонарушения». Об этом заявил, 
анонсируя мероприятие, глава 
юридического комитета Палаты 
представителей демократ Джерри 
Надлер. По его мнению, это может 
стать еще одним доводом в поль-
зу начала процедуры импичмента 
президента, которого подозрева-
ют в «воспрепятствовании право-
судию». Республиканцы в Конгрес-
се, в свою очередь, уже заявили, 
что угроза импичмента больше 
не актуальна.

Бывший спецпрокурор Роберт 
Мюллер, в течение двух лет куриро-
вавший так называемое российское 
расследование, в среду выступит 
на открытых слушаниях в спецкоми-
тете по разведке и юридическом ко-
митете Палаты представителей. На-
помним, что в конце марта госпо-
дин Мюллер передал в Министерство 
юстиции свой 448-страничный итого-
вый доклад об итогах расследования 
приписываемого Москве вмешатель-
ства в американские выборы 2016 го-
да. По утверждению генпрокурора Уи-
льяма Барра, следственной группе 
не удалось найти доказательства су-
ществования сговора между членами 
команды Дональда Трампа и предста-
вителями Кремля, а также собрать до-
статочное количество улик для обви-
нения президента США в воспрепят-
ствовании правосудию. В тот же день 

Дональд Трамп публично сообщил, 
что приветствует окончание рассле-
дования, а подготовленный Робертом 
Мюллером документ полностью его 
оправдывает.

Три дня спустя спецпрокурор на-
правил главе Минюста письмо, зая-
вив: передав в Конгресс четырехстра-
ничное изложение доклада, генпро-
курор «не смог полностью передать 
контекст, содержание и суть... сделан-
ных выводов», и это привело к тому, 
что документ «был неправильно по-
нят общественностью». 29 мая, уже 
после объявления об уходе в отстав-
ку, Роберт Мюллер впервые за два го-
да выступил на пресс-конференции. 
Он сообщил, что следственная группа 
не стала предъявлять обвинения дей-
ствующему президенту США, так как 
это запрещают действующие прави-
ла Министерства юстиции. «Согласно 
Конституции, формальный процесс 
против действующего президента мо-
жет быть начат не только в рамках си-
стемы уголовного права»,— подчерк-
нул господин Мюллер. По мнению на-
блюдателей, это заявление могло озна-
чать, что решение вопроса о привле-
чении президента США к ответствен-
ности следователи решили предоста-
вить Конгрессу.

Выступая в прошлое воскресенье 
в эфире телеканала Fox News, пред-
седатель юридического комитета Па-
латы представителей Джерри Над-
лер подтвердил, что предстоящее вы-
ступление спецпрокурора действи-
тельно может «изменить обществен-
ное мнение в вопросе о привлече-
нии президента США к ответственно-
сти». «В докладе (спецпрокурора Мюл-

лера.— „Ъ“) содержатся очень сущест-
венные доказательства того, что пре-
зидент виновен в совершении серь-
езных преступлений и правонаруше-
ний,— сообщил господин Надлер.— 
Мы должны представить или позво-
лить Мюллеру представить эти фак-
ты американцам и затем посмотреть, 
какие дальнейшие действия мы пред-
примем».

Господин Надлер напомнил, что по-
добные действия могут служить осно-
ванием для начала процедуры импич-
мента. И добавил, что он сам не сомне-
вается в виновности президента США. 
«Ни один президент не может быть вы-
ше закона»,— заявил он.

Роберт Мюллер, неоднократно от-
казывавшийся выступить на слуша-
ниях в Конгрессе, на этот раз заявил, 
что будет обсуждать только сведения, 
содержащиеся в докладе о «россий-
ском расследовании», и не собирается 
отвечать на «дополнительные» вопро-
сы законодателей.

Эта позиция, впрочем, устроила де-
мократов в Конгрессе. «Мы будем за-
давать очень конкретные вопросы,— 
пояснил господин Надлер.— Найдите 
страницу 344, второй параграф, и за-
читайте его. Этот (эпизод.— „Ъ“) мо-
жет считаться воспрепятствовани-
ем правосудию и считаете ли вы, что 
президент виновен в этом?» Демокра-
ты собираются заняться выяснением, 
можно ли обвинить президента Трам-
па в воспрепятствовании правосу-
дию, а их коллеги из комитета по де-
лам разведки планируют вернуться 
к обсуждению возможного сговора 
между членами команды главы Бело-
го дома и представителями Кремля.

В свою очередь, представители ко-
митета по разведке уверены, что тема 
вероятного «сговора» с Кремлем так 
и не была «в полной мере представле-
на общественности», в том числе и из-
за заявлений самого президента Трам-
па о том, что «никакого сговора не бы-
ло». Глава комитета Адам Шифф так-
же заявил в эфире телекомпании CBS, 
что законодатели пока не смогли «под-
робно изучить» и детали вмешательст-
ва России в избирательную кампанию 
2016 года. По его словам, эта тема сей-
час особенно актуальна. «Кто еще кро-
ме меня, проводившего собственное 
расследование (в Конгрессе.— „Ъ“), 
может вернуть внимание обществен-
ности к этой теме?» — задал риториче-
ский вопрос господин Шифф. Он за-
явил, что не исключает того, что До-
нальд Трамп может быть привлечен 
к уголовной ответственности после за-
вершения президентского срока.

Комментируя предстоящее высту-
пление экс-спецпрокурора, предста-
вители Республиканской партии на-
звали итоговый доклад Роберта Мюл-
лера предвзятым. «Его содержание 
никогда (публично.— „Ъ“) не стави-
ли под сомнение сторонники прези-
дента, и теперь у нас появился шанс 
сделать это»,— заявил член юридиче-
ского комитета республиканец Дуглас 
Коллинз. Он уточнил, что его одно-
партийцы собираются еще раз напом-
нить общественности, что расследова-
ние о российском вмешательстве «бы-
ло завершено», а инициативы об объ-
явлении импичмента «не находят до-
статочной поддержки».

Кирилл Белянинов,  
Вашингтон

Пять самолетов — 
три мнения
Южная Корея, Япония 
и Россия обвиняют друг друга 
во вторжении, неуважении 
и хулиганстве

Военному атташе Южной Ко-
реи в РФ вчера вечером бы-
ла вручена нота из-за дей-
ствий истребителей страны 
над Восточно-Китайским мо-
рем, а действия ВВС Южной 
Кореи в Минобороны назва-
ли «воздушным хулиганст-
вом». Корейские истреби-
тели F-15 и KF-16 были еще 
утром подняты на перехват 
российских самолетов А-50У 
и Ту-95МС, осуществлявших 
первое совместное с Кита-
ем патрулирование региона. 
По словам представителей 
Сеула, А-50У дважды нару-
шил воздушное пространст-
во страны, но в Минобороны 
это отрицают и  утверждают, 
что действовали в соответ-
ствии с международным 
 правом.

Во вторник военному атта-
ше Южной Кореи в Москве бы-
ла вручена нота протеста в свя-
зи с поведением корейских ис-
требителей: по мнению Мино-
бороны РФ, те без какого-либо 
повода помешали пролету рос-
сийских самолетов над ней-
тральными водами Восточно-
Китайского моря. «Действия 
южнокорейских экипажей не-
обходимо расценивать как воз-
душное хулиганство»,— заявил 
командующий дальней авиа-
цией ВКС России генерал-лей-
тенант Сергей Кобылаш. По его 
версии, в районе островов 
Токто (Такэсима), на которые 
претендуют Корея и Япония, 
корейские самолеты «соверши-
ли опасные маневры, пересе-
кая курс авиационной группы 
и создавая угрозу безопасности 
полета».

В Сеуле инцидент увидели 
по-своему, объявив о том, что 
впервые в новейшей истории 
воздушное пространство стра-
ны было нарушено иностран-
ным самолетом. Как сообщи-
ли власти Южной Кореи, рос-
сийский самолет дальнего ра-
диолокационного обнаруже-
ния и управления А-50У око-
ло девяти утра по корейскому 
времени (три утра по Москве) 
дважды нарушил зону опозна-
вания ПВО Южной Кореи и за-
тем дважды на непродолжи-
тельное время входил в воз-
душное пространство страны. 
Сеул якобы поднял по тревоге 
истребители F-15K и KF-16, ко-
торые в порядке предупрежде-
ния о нарушении выпустили 
в сторону российского самоле-
та 20 сигнальных ракет и про-
извели 360 предупредитель-
ных выстрелов.

Позже в Минобороны РФ 
эту информацию не подтвер-
дили, заверив: маршрут А-50У 
и всей летной группы «прохо-
дил без отклонений от плана, 
в соответствии с международ-
ными правилами, на удалении 
более 25 км от островов Токто 
(Такэсима), не нарушая воздуш-
ного пространства Южной Ко-
реи». Предупредительного огня 
со стороны южнокорейских ис-
требителей не было, добавили 
в ведомстве: «Если бы россий-
ские летчики почувствовали уг-
розу безопасности, ответ не за-
ставил бы себя ждать». А зо-
ны опознавания ПВО «не пред-
усмотрены международны-
ми правилами и не признают-
ся РФ», о чем южнокорейской 
стороне не раз напоминали 
«по различным каналам».

А-50У сопровождал два рос-
сийских стратегических бом-
бардировщика Ту-95МС, кото-
рые осуществляли совместное 
с КНР патрулирование райо-
на Восточно-Китайского моря 
между территориями Южной 
Кореи и Японии. Со стороны 
КНР участвовали два бомбарди-
ровщика H-6К (глубокая китай-
ская модернизация советского 
Ту-16). Воздушное патрулирова-
ние двух стран осуществляет-
ся в рамках плана совместных 
действия РФ и Китая в военной 
сфере на 2019 год, сообщил „Ъ“ 
председатель совета ПИР-Цен-
тра, генерал-лейтенант запа-
са Евгений Бужинский. «Такое 
патрулирование — нормаль-
ная, рутинная практика,— по-
яснил он.— Так делают амери-
канцы, мы так делаем в других 
регионах, например в Балтий-
ском море. Нового тут — толь-
ко совместный характер такого 
патрулирования».

Сразу после инцидента 
в МИД Южной Кореи были 
вызваны временный поверен-
ный в делах РФ Максим Вол-
ков и посол КНР Цю Гохун, кото-
рым были вручены ноты проте-
ста. Советник президента стра-
ны по нацбезопасности Чон 
Ый Ен также позвонил секрета-
рю Совбеза РФ Николаю Патру-
шеву и потребовал «дать оцен-
ку ситуации и принять долж-
ные меры». Пекину аналогич-
ные требования не выдвину-
ли: его самолеты нарушили, 
по мнению Сеула, только зону 
ПВО, а не воздушное простран-
ство страны.

После этого претензии Мо-
скве и Сеулу предъявил уже То-
кио, считающий острова Токто 
своей территорией. «Япония 
должна принимать меры в от-
ношении российского самоле-
та, который вторгается в наше 
воздушное пространство,— за-
явил глава МИД Японии Таро 
Коно.— Недопустимо, что Юж-
ная Корея принимает шаги 
в этом направлении». Сеул та-
кую позицию Токио ожидаемо 
отверг. Минобороны Японии 
сообщило, что также поднима-
ло самолеты на перехват бом-
бардировщиков из РФ и КНР.

В Минобороны РФ все пре-
тензии отвергли, заявив, что 
«совместное патрулирование 
осуществлено с целью углубле-
ния и развития российско-ки-
тайских отношений… а также 
укрепления глобальной стра-
тегической стабильности». 
Пресс-секретарь МИД КНР Хуа 
Чуньин напомнила, что Китай 
и Южная Корея — «добрые со-
седи», и сообщила, что «опоз-
навательная зона не относится 
к какой-либо государственной 
территории и, согласно меж-
дународному праву, в ее про-
странстве существует свобода 
полетов».

Зона идентификации ПВО 
устанавливается странами 
за пределами своего воздушно-
го пространства для того, что-
бы контролировать пролетаю-
щие через нее самолеты в инте-
ресах национальной безопас-
ности. Южная Корея установи-
ла свою зону в 1951 году и рас-
ширила ее в 2013 году в ответ 
на аналогичные действия Ки-
тая. В 2010 году свою зону рас-
ширила Япония. Эти действия 
были связаны с обостривши-
мися территориальными спо-
рами в регионе, и зоны трех го-
сударств пересекаются в райо-
не скалы Сокотра/Иодо (оспа-
ривается Китаем и Южной Ко-
реей), островов Сенкаку/Дяо-
юйдао (оспариваются Япони-
ей и Китаем) и островов Токто/
Такэсима (Южная Корея и Япо-
ния). Россия не признает су-
ществования подобных зон, 
но в качестве жеста доброй во-
ли иногда выполняет требова-
ния китайской зоны.

По словам военно-диплома-
тического источника „Ъ“, сов-
местные маневры были при-
званы «прощупать реакцию 
сил в Азиатско-Тихоокеанском 
регионе». «Они (США — их со-
юзники в регионе.— „Ъ“) ду-
мали, что смогут беспрепятст-
венно наращивать свой бое-
вой потенциал вблизи россий-
ских границ,— сообщил источ-
ник.— Это был своего рода от-
вет на эти действия». В послед-
ние годы США действитель-
но резко наращивают военное 
присутствие в Азиатско-Тихо-
океанском регионе, особен-
но этот процесс усилился по-
сле прихода к власти в Вашин-
гтоне Дональда Трампа. В де-
кабре 2018 года на базу США 
на острове Гуам были перебро-
шены стратегические бомбар-
дировщики США B-52H Strato-
fortress. В марте они провели 
совместную тренировку с си-
лами самообороны Японии 
над акваторией Восточно-Ки-
тайского моря.

Как заметил старший науч-
ный сотрудник Института Даль-
него Востока РАН Василий Ка-
шин, нельзя исключать, что 
действия Южной Кореи бы-
ли связаны с попыткой поме-
шать новому формату россий-
ско-китайского сотрудничест-
ва в военной сфере, «в том чи-
сле по просьбе американских 
друзей».

Михаил Коростиков

6    l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Среда 24 июля 2019 №129   l   Коммерсантъ

мировая политика



 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21620,88 (+204,09)
РТС 1345,48 (+4,31)
FTSE 100 7556,86 (+41,93)

DAX 30* 12490,74 (+201,34)
DJIA* 27228,56 (+56,66)
NASDAQ Composite* 8213,075 (+8,938)

*На 20:02    По данным агентства Reuters. 
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● 62,42тыс. пунктов ● 27,232

 Индексы ведущих фондовых бирж на 23.07.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 24.07.19
Австралийский доллар 44,3355
Английский фунт 78,4883
Белорусский рубль 31,2303
Датская крона* 94,5965

Доллар США 63,1290
Евро 70,6350
Индийская рупия** 91,5782
Казахский тенге** 16,4144

Канадский доллар 48,0653
Китайский юань* 91,7639
Норвежская крона* 72,9714
СДР 87,2335

Сингапурский доллар 46,2721
Новая турецкая лира 11,0938
Украинская гривна* 24,6287
Шведская крона* 66,8223

Швейцарский франк 64,1229
Японская иена** 58,3744
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Квалификация инвесторов ушла на повышение
Возможность рисковать обойдется гражданам в 1,4 млн рублей

Банк России настаивает на увеличении 
«имущественного ценза» — пороговой 
суммы активов, которая необходима 
клиенту профучастника рынка цен-
ных бумаг для перехода в категорию 
простого неквалифицированного ин-
вестора,— до 1,4 млн руб. Увеличение 
порога приведет к тому, что подавляю-
щая часть инвесторов будет серьезно 
ограничена в выборе финансовых ин-
струментов. Профучастники полагают, 
что это станет причиной сокращения 
их бизнеса.

Как стало известно „Ъ“, в законопроект, 
вводящий новый порядок присвоения ква-
лификации инвесторам-физлицам, будут 
внесены очередные изменения. Об этом 
было объявлено 23 июля в ходе совещания в 
Госдуме, посвященного обсуждению проек-
та ко второму чтению. По данным источни-
ков „Ъ“, знакомых с ходом обсуждения, ос-
новные изменения, обнародованные пред-
ставителями Банка России, касаются «иму-
щественного ценза» — суммы активов, не-

обходимой для перехода из особо защищае-
мой категории неквалифицированных ин-
весторов на следующую ступень, в катего-
рию простых неквалифицированных инве-
сторов. Сейчас в законопроекте установле-
на сумма в 400 тыс. руб. и финансисты не-
однократно выступали за ее снижение до 
160 тыс. руб. (см. „Ъ“ от 10 июля). Тем не ме-
нее, по предложению ЦБ, сумма, наоборот, 
вырастет в 3,5 раза, до 1,4 млн руб.

В результате большая часть текущих кли-
ентов профучастников получат серьезные 
ограничения в выборе финансовых продук-
тов. Особо защищаемая категория «неква-
лов» будет допущена к приобретению толь-
ко самых простых и надежных инструмен-
тов — ценных бумаг, включенных в первый 
и второй котировальные списки, торгуемых 
паев ПИФов, иностранной валюты и драгме-
таллов (в рамках организованных торгов).

«Это крайне негативно повлияет на про-
дажи финансовых продуктов инвестици-
онными компаниями»,— указывает глава 
департамента методологии «БКС Премьер» 

Айша Кубезова. По ее словам, «ЦБ руководст-
вуется логикой защиты от рисков менее со-
стоятельных категорий граждан, но по сути 
они лишаются доступа к целому спектру ин-
струментов, при этом не факт, что структур-
ные продукты с защитой капитала и ино-
странные акции более рискованны, чем рос-
сийские ценные бумаги». Как считает анали-
тик управления торговых операций на рос-
сийском фондовом рынке ИК «Фридом Фи-
нанс» Александр Осин, цифра в 1,4 млн руб. 
скорее всего была взята из статистики срав-
нительной динамики объема вкладов, кото-
рую публикует Агентство по страхованию 
вкладов. В частности, в первом квартале 
доля вкладов со счетами менее 1,4 млн руб. 
составила 65%.

В законе сохранилось и еще одно положе-
ние, против которого выступали профучаст-
ники,— наличие «порога риска», суммы, на 
которую инвестор любой категории сможет 
покупать «в исследовательских целях» лю-
бые инструменты финансового рынка. Ис-
ходно она составляла 50 тыс. руб., теперь 

порог предполагается удвоить. Президент 
НАУФОР Алексей Тимофеев говорит: «Сей-
час Банк России предлагает подумать о 100 
тыс. руб. Для отрасли это предполагает ве-
дение отдельного внутреннего учета. Кро-
ме того, это связано со многими неясностя-
ми в совершении рисковых, например, мар-
жинальных операций». По его словам, пра-
вильнее было бы дать возможность инвес-
тировать в более широкий круг инструмен-
тов, но с тестированием понимания тех ри-
сков, которые с этим связаны.

В Банке России подтвердили, что состо-
ялась встреча. «Однако числовые параме-
тры законопроекта пока не обсуждались, и 
окончательные договоренности не достигну-
ты»,— отметили в пресс-службе регулятора. В 
ЦБ считают, что идет сближение позиций, до-
стигнута договоренность о проведении еще 
одной встречи в начале сентября. По данным 
„Ъ“, законопроект во втором и третьем чте-
нии планируется принять в октябре.

Мария Сарычева,  
Виталий Гайдаев, Вадим Арапов

Покупки нагрузят сбором
Услуги таможни могут подорожать для онлайн-покупателей вдвое

Минфин предложил c начала 
2020 года повысить сбор за та-
моженные операции с посыл-
ками из-за  рубежа вдвое — 
до 500 руб. Его вместе с пошли-
ной уплачивает относительно 
небольшая часть покупателей 
иностранных интернет-мага-
зинов в случае, если сумма за-
каза превышает лимит в €500 
в месяц. Однако с 2020 года 
порог уменьшится до €200 
за  посылку.

Таможенный сбор за обработ-
ку товаров, которые ввозятся фи-
зическими лицами в Россию для 
личного пользования и за кото-
рые они обязаны уплатить пош-
лину, с 1 января 2020 года должен 
составить 500 руб., следует из про-
екта постановления правительст-
ва, опубликованного Минфином 
на regulation.gov.ru. Текущая став-
ка таможенного сбора была уста-

новлена еще в 2004 году в разме-
ре 250 руб. Она применяется при 
ввозе физическими лицами това-
ров стоимостью выше беспошлин-
ного порога, в том числе приобре-
таемых в рамках интернет-торгов-
ли, и уплачивается в дополнение 
к пошлине. В Минфине на запрос 
„Ъ“ не ответили.

• С 1 января 2019 года покупатель 
из России вправе получить товары 
из иностранного интернет-мага-
зина без уплаты пошлины на сум-
му до €500 и не более 31 кг в кален-
дарный месяц. При выходе за этот 
порог он обязан заплатить пош-
лину в 30% от суммы превыше-
ния, но не менее €4 за 1 кг сверх ли-
мита. С 1 января 2020 года пош-
лина будет начисляться не на че-
ловека, а на каждую посылку до-
роже €200. Ее ставка будет 15% 
от суммы превышения, но не ме-
нее €2 за 1 кг сверх лимита.

Таможенный сбор, как и пош-
лину, уплачивают получатели гру-
зов, говорит вице-президент по 
операционной деятельности DHL 
Express Юрий Шевченко. Само по 
себе повышение сбора понятно, 
рассуждает он: в Россию идет ко-
лоссальное количество грузов, сре-
ди них много дешевых, нагрузка 
на таможню растет, требуются ин-
вестиции на поддержание инфра-
структуры. Если сбор в 500 руб. рас-
сматривать как процент от стои-
мости посылки в €200, то на этом 
фоне сумма не критична и мера 
вряд ли сильно ударит по интер-
нет-магазинам, считает он.

Сейчас, по данным Федераль-
ной таможенной службы, значи-
тельная часть посылок ниже бес-
пошлинного порога, поэтому уве-
личение ставки не окажет сущест-
венного влияния на покупки через 
иностранные интернет-площадки, 

полагает руководитель таможен-
ной практики в PwC Марина Волко-
ва. Но принимая во внимание поэ-
тапное снижение норм беспошлин-
ного ввоза товаров, можно ожидать 
некоторого роста расходов покупа-
телей, признает она. «Для дорого-
стоящих посылок размер ставки в 
250 руб., как сейчас, или 500 руб., 
как предлагается в проекте, не 
столь существенен»,— указывает 
управляющий партнер УК «Право и 
бизнес» Александр Пахомов. Допол-
нительный платеж в 500 руб. при-
ведет к удорожанию менее чем на 
3% при чеке в 15 тыс. руб., так что, 
если беспошлинный порог не об-
нулят, особого эффекта повышение 
сбора иметь не должно, соглаша-
ется руководитель одной из транс-
граничных интернет-площадок. Но 
идея опустить порог до нуля «актив-
но муссируется», напоминает собе-
седник. В этом случае недорогие от-

правления, которыми занимаются 
практически все участники рынка, 
ориентированные на Китай, подо-
рожают существенно, их объемы 
могут просесть, полагает он.

Уплата сбора в 500 руб. обернет-
ся дополнительными тратами для 
многих россиян, что может нега-
тивно отразиться на b2c-сегмен-
те трансграничной торговли, опа-
сается директор по логистике 
Boxberry International Александр 
Завалишин. «Рост финансовой на-
грузки на граждан и бизнес не при-
несет пользы рынку»,— считает он. 
Идея обложить посылки сбором не 
нова, добавляет глава Националь-
ной ассоциации дистанционной 
торговли Александр Иванов, по-
тенциально это может уменьшить 
количество покупок в зарубежных 
интернет-магазинах.

Владислав Новый, 
Дмитрий Шестоперов

Рассмотрение вызвавшего острую ди-
скуссию законопроекта об электрон-
ной подписи, намеченное на 23 июля, 
перенесено. Это стало неожиданно-
стью даже для противников документа 
из  числа крупного бизнеса, указывав-
шего, что поправки приведут к госмо-
нополии на рынке, значительным за-
тратам, включая бюджетные, и другим 
негативным последствиям. Вернуть-
ся к законопроекту Госдума планирует 
осенью.

Госдума 23 июля не стала рассматривать 
поправки в закон «Об электронной подписи», 
планировавшиеся к первому чтению. Из кар-
точки проекта на сайте Госдумы следует, что 
теперь их планируют рассмотреть в осеннюю 
сессию. «Внесение поправок на рассмотрение 
перенесли на осень в связи с сегодняшним ре-
шением совета Госдумы»,— подтвердила „Ъ“ 
пресс-секретарь председателя комитета по 
финансовому рынку Анатолия Аксакова Ли-
лия Халикова.

Поправки предусматривают, что юриди-
ческие лица и индивидуальные предприни-
матели (ИП) смогут получать усиленную ква-
лифицированную электронную (КЭП) под-
пись только в Федеральной налоговой служ-
бе (ФНС), а финансовые организации — в Цен-
тробанке. Аккредитованные Минкомсвязью 
удостоверяющие центры (УЦ), которые выда-
ют КЭП сейчас, смогут выдавать такие подпи-
си только физическим лицам. При этом тре-
бования для обычных УЦ планируют сильно 
ужесточить. Кроме того, документы нужно бу-
дет подписывать не одной, а двумя КЭП. Это 
поможет сократить объем мошенничества, го-
ворится в пояснительной записке.

Законопроект вызвал острую критику биз-
неса. Только на прошлой неделе письма с за-
мечаниями (есть у „Ъ“) в Госдуму направили 
«Деловая Россия», «Опора России», Нацио-
нальная платежная ассоциация, ассоциация 
поставщиков и ритейлеров ECR Russia, На-
циональный совет финансового рынка, Ас-

социация разработчиков и операторов сис-
тем электронных услуг (РОСЭУ), Ассоциация 
предприятий компьютерных и информаци-
онных технологий (АПКИТ), «Вымпелком», 
Тинькофф-банк. До этого проект критикова-
ли государственно-правовое управление ад-
министрации президента, ФСБ и Сбербанк 
(письма есть у „Ъ“).

В обращениях бизнеса говорилось, в част-
ности, что проект «фактически устанавливает 
госмонополию» в сфере изготовления и выда-
чи квалифицированных сертификатов клю-
чей проверки электронных подписей для 

юридических лиц и ИП. Основные претензии 
сводятся к тому, что изменения приведут к за-
крытию подавляющего большинства коммер-
ческих УЦ, потребуют значительных затрат из 
бюджета на расширение и поддержание мощ-
ностей УЦ ФНС, а также к «концентрации всех 
типов рисков на единственной инфраструк-
туре», что станет «удобной мишенью для кибе-
ратак». Сомнения вызывало и предложение 
использовать две подписи вместо одной. Так, 
по оценке ECR Russia, затраты на модерниза-
цию IT-систем для применения нескольких 
подписей на одном документе только в сег-

менте розничной торговли могут составить 
30 млрд руб. в год. Еще в 200 млн руб. там оце-
нивали возможный ущерб от DDoS-атак для 
разных отраслей.

Компании просили поддержать альтерна-
тивный законопроект, разработанный с уча-
стием пожеланий бизнеса, который «лишен 
этих недостатков», но 18 июля комитет по фи-
нансовому рынку вернул его автору Людмиле 
Боковой, посчитав, что ее идеи потребуют за-
трат из бюджета.

В ФНС и Минкомсвязи на запрос „Ъ“ не от-
ветили. По словам нескольких собеседников 
„Ъ“, принятие законопроекта поддерживает 
вице-премьер РФ Максим Акимов. Его пред-
ставитель комментарий не предоставил.

Источник в финансово-экономическом 
блоке правительства подчеркнул, что реше-
ние о внесении изменений в закон «Об элек-
тронной подписи» было принято на прави-
тельственной комиссии по цифровому разви-
тию информационных технологий под пред-
седательством Дмитрия Медведева и «направ-
лено прежде всего на защиту интересов бизне-
са и граждан». По его данным, только с 2018 по 
второй квартал 2019 года ФНС зафиксировала 
порядка 43,3 тыс. случаев неправомерного ис-
пользования КЭП, в том числе более 3,5 тыс. 
фиктивных деклараций более чем на 88 млрд 
руб. Они завизированы электронными под-
писями, полученными на третьих лиц без их 
ведома или по поддельным документам.

Собеседник „Ъ“ уверен, что перенос рас-
смотрения законопроекта на осень «не повли-
ял на позицию правительства». Зато неприня-
тие оперативных мер по пресечению наруше-
ний на рынке удостоверяющих центров, до-
бавил он, «приводит к росту преступлений 
против граждан, бизнеса и государства». Вот, 
например, отмечает он, в ХМАО выявлено, 
что только на 260 жителей Сургута в Москве 
с использованием электронной подписи не-
законно зарегистрировано 985 организаций.

деловые новости — с9

Противникам одного из самых обсу-
ждаемых сегодня пищевых ингреди-
ентов — пальмового масла, кажется, 
удалось убедить в своей правоте рос-
сийских парламентариев: 23 июля, 
Госдума приняла во втором чтении 
поправку к Налоговому кодексу об от-
мене на этот продукт льготного НДС в 
10% и распространении полной став-
ки в 20%. Для остальных раститель-
ных масел льгота сохраняется. Депу-
таты надеются, что мера поможет сни-
зить импорт пальмового масла, кото-
рый, по подсчетам Росстата, в янва-
ре—апреле 2019 года вырос на 7,9%, 
до 361,7 тыс. тонн. «Мы обсудили об-
ращения граждан о недопустимости 
повсеместного использования в пи-
щевых продуктах пальмового масла. 
По мнению людей, это снижает каче-
ство продуктов питания, а иногда и 
наносит вред здоровью». Так, спикер 
Госдумы Вячеслав Володин объяснил 
необходимость меры.

Отрадно, что Госдума прислушива-
ется к избирателям, но странно, что 
депутаты готовы безоговорочно дове-
риться им в таком спорном вопросе. 
Вокруг пальмового масла давно сло-
жилось множество потребительских 

мифов, которые зачем-то цитирует 
спикер. Главный из них — утвержде-
ние о якобы вреде пальмового масла 
для здоровья. Но однозначных иссле-
дований о негативном или позитив-
ном влиянии продукта сегодня нет.

Как объясняют в издании Harvard 
Health Publishing при Медицинской 
школе Гарвардского университета, 
«тропические» масла завоевали пло-
хую репутацию, так как долгое вре-
мя связывались с сердечными заболе-
ваниями из-за высокого содержания 
насыщенных жиров. Но в последние 
годы наиболее вредными признаны 
трансжиры, после отказа от которых 
производители продуктов, наоборот, 
и перешли на пальмовое масло. В из-
дании допускают, что с точки зрения 
здоровья продукт может быть даже 
лучше сливочного масла, хотя и не так 
полезен, как оливковое. Планы Госду-
мы уже вызвали критику Малазий-
ского совета производителей пальмо-
вого масла, который заявил о дискри-
минации продукта и нарушении РФ 
норм ВТО. Там указали, что лидером 
по импорту пальмового масла высту-
пают такие развитые рынки, как стра-
ны ЕС, США и Япония, а Россия нахо-
дится только на 17-м месте.

В Госдуме обещают, что доходы в 
4,5–5 млрд руб. в год от повышения 
НДС на пальмовое масло пойдут на 
поддержку производства молока. Но 
спреды и сыроподобные продукты, 
где применяется дешевое раститель-
ное сырье, востребованы именно из-
за низких цен. И вряд ли они останут-
ся такими при росте себестоимости. 
Увеличатся затраты и кондитеров, ко-
торые используют пальмовое масло 
из-за нейтрального вкуса и запаха и 
способности обеспечить долгую со-
хранность продукции. Расчет депута-
тов на снижение импорта пальмово-
го масла также может не оправдаться: 
не исключено, что даже с 20-процент-
ным НДС продукт будет выгоднее 
аналогов. Остается интересным, как 
власти объяснят потребителям, поче-
му им снова придется увеличить рас-
ходы на еду ради «заботы о здоровье».

правила  
игры

Остается интерес-
ным, как власти объ-
яснят потребителям, 
почему им снова 
придется увеличить 
расходы на еду ради 
«заботы о здоровье»

с пищевыми ингредиентами  
изучал заместитель редактора  
отдела потребительского рынка

Анатолий Костырев

Депутаты не собрали электронные подписи
Рассмотрение спорного законопроекта отложили
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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1,8 2,8

1,8

2,0

2,2

2,4

2,6

2,8% ● 2,2828

1,03%
5,5 7,0

5,5

5,8

6,1

6,4

6,7

7,0тыс. пунктов ● 6,545

0,09%
0 110

0

22

44

66

88

110млрд руб. ● 34,13

1,10 1,5

1,10

1,18

1,26

1,34

1,42

1,50тыс. $ / тр. унц.

36,0

37,4

38,8

40,2

41,6

43,0

36,0 43,0
0,60%2,10% 0,21%

● 1,422трлн руб. ● 40,91

Крупнейшие банки сегмента 
 POS-кредитования начали внед-
рять выдачу товарных кредитов 
с применением безбумажной тех-
нологии. По мнению участников 
рынка, это не только снизит их 
затраты на оформление и хране-
ние кредитных досье, но и сде-
лает более простым и удобным 
оформление кредита для заем-
щиков. Однако эксперты указы-
вают, что новая технология мо-
жет спровоцировать рост мошен-
ничества и дефолтов.

О том, что банки начали выда-
вать кредиты на приобретение това-
ров (POS-кредитование) первичным 
клиентам по безбумажной техноло-
гии, рассказали „Ъ“ участники рын-
ка. После выбора товара в интернет-
магазине заемщик банка получает 
договор, индивидуальные условия и 
другие документы по электронной 
почте, подписывает их посредством 
СМС-сообщения или простой элек-
тронной подписи и потом получает 
уже оплаченный в кредит товар. Так-
же повторным клиентам некоторых 
банков доступен подобный сервис в 
офлайн-магазинах.

Среди крупнейших по портфелю 
банков в сегменте POS-кредитования 
большинство подтвердило запуск дан-
ной технологии или интерес к ней. По 
словам зампреда правления ОТП-бан-
ка Александра Васильева, «кредитова-
ние новых клиентов с использовани-
ем безбумажной технологии было на-
шим принципиальным требованием, 
иначе на одной точке пришлось бы 
поддерживать обе технологии: безбу-
мажную для существующих клиентов 
и стандартную бумажную для новых». 

«В рамках пилотного проекта банк те-
стирует эту возможность, параллель-
но выявляя ее риски и тщательно оце-
нивая эффективность»,— отмечает 
директор департамента продаж бан-
ковских продуктов «Ренессанс Креди-
та» Сергей Васильев. МТС-банк в ию-
не 2019 года реализовал технологию 
«полной безбумаги» для своих кли-
ентов. «В ближайшее время банк за-
пустит данную технологию подписа-
ния в розничной сети МТС и у других 
партнеров банка при выдаче POS-кре-
дитов, в том числе и в интернет-мага-
зинах»,— сообщили в его пресс-служ-
бе. В банке «Хоум Кредит» объем кре-
дитов, выданных через POS-онлайн, 
составляет около 20% от всех выдач, од-
нако такая технология доступна толь-
ко для действующих клиентов банка. 
Для первичных заемщиков такие кре-
диты доступны через биометрическую 
идентификацию, указывают в банке.

По словам директора департамен-
та POS-кредитования банка «Восточ-
ный» Валентина Федчина, банк в тре-
тьем квартале планирует осуществить 
запуск данной технологии в ряде парт-
неров. В Почта-банке планируют, что 
в ближайшей перспективе клиенты, 
имеющие простую электронную под-
пись, смогут подписывать договоры 
POS-кредитования дистанционно, без 
посещения торговой точки. В банке 
«Русский стандарт» отметили, что на те-
кущий момент изучают риски новой 
технологии, планируя использовать 
лучшие практики в данном направле-
нии, если оно будет запущено, но не 
ранее конца года. В Русфинанс-банке 
сообщили, что заинтересованы в за-
пуске данной технологии, однако кон-
кретные сроки назвать затруднились.

Банкиры считают, что такая техно-
логия более удобна как для клиента, 
так и для банка. По мнению Александ-
ра Васильева, плюсами технологии яв-
ляются простота оформления кредит-
ного досье для торговой организации, 
отсутствие необходимости организо-
вывать доставку документов из торго-
вой точки в банк и дальнейшее хра-
нение в архиве, также она исключа-
ет возможность совершения ошибок 
при подписании документов. По оцен-
ке Почта-банка, бумажный архивный 
фонд сокращается в пять раз.

Впрочем, эксперты отмечают, что 
использование безбумажной техноло-
гии несет риски для заемщика. «Обо-
рот баз персональных данных и ска-
нов паспортов граждан в интернете 
растет,— отмечает руководитель про-
екта ОНФ „За права заемщиков“ Евге-
ния Лазарева.— Мошенники, исполь-
зуя их, могут получать все подтвержда-
ющие СМС на номера с „серых“ сим-
карт». В результате стоит ожидать роста 
жалоб от граждан на подложные POS-
кредиты в интернет-магазинах, на сай-
ты которых они никогда не заходили, 
указывает она. Новшество может уве-
личить дефолтность подобных креди-
тов. По словам аналитика ГК «Алор» 
Алексея Антонова, в сознании потре-
бителя еще нет знака равенства между 
документом, оформленным в печат-
ном виде, и документом в электрон-
ной форме. «Высока вероятность, что 
клиенты не будут ощущать ответствен-
ность и обязательства перед банком бу-
дут выполняться менее эффективно, а 
судебная практика по подобному спо-
собу оформления кредитов еще недо-
статочно наработана»,— отмечает он.

Светлана Самусева

Бумага не стерпела POS-кредитов
Банки запустили новую технологию выдачи товарных ссуд

Регулятор собирается смягчить 
ограничения НПФ по инвести-
рованию пенсионных резервов 
в рисковые активы. Фондам рас-
ширят возможности по вложе-
нию средств в акции, не входя-
щие в индекс Московской бир-
жи, уставные капиталы обществ 
с ограниченной ответственно-
стью и т. п. Впрочем, эта норма 
частично будет компенсирова-
на обязательным стресс-тести-
рованием, которое предъявляет 
дополнительные требования 
к качеству портфеля.

ЦБ хочет либерализовать вложе-
ния пенсионных резервов НПФ в до-
левые инструменты, которыми фон-
ды могут владеть через управляющие 
компании (УК), следует из новой ре-
дакции проекта указания, опубли-
кованного во вторник. Предыдущую 
версию документа Банк России опу-
бликовал в апреле (см. „Ъ“ от 29 апре-
ля), сейчас он был доработан «с учетом 
предложений участников финансово-
го рынка, поступивших в ходе публич-
ного обсуждения», говорится в пояс-
нительной записке. Планируется, что 
указание начнет действовать с четвер-
того квартала этого года.

Опубликованный документ по 
большей части активов предполага-
ет возможности самостоятельного 
инвестирования фондами пенсион-
ных резервов. Однако для рискован-
ных инструментов НПФ должен бу-
дет использовать управляющие ком-
пании. В частности, это касается вла-
дения паевым инвестиционным фон-
дом (ПИФ) для квалифицированных 
инвесторов, долей в уставном капита-
ле ООО или в праве собственности на 

общее имущество товарищей по дого-
вору инвестиционного товарищества. 
Однако если в предыдущей редакции 
доля таких вложений ограничивалась 
1% от аккумулированных НПФ пенси-
онных резервов на один ПИФ, ООО 
или одного инвестиционного товари-
щества, то в новой редакции он был 
повышен до 5%. Общая доля таких ри-
сковых вложений по-прежнему огра-
ничена 10% активов фонда.

Новая версия проекта указания ЦБ 
предполагает постепенное сокраще-
ние вложений через УК в акции одного 
эмитента. До середины 2020 года они 
будут ограничены 10% от пенсионных 
резервов, но каждые полгода лимит бу-
дет сокращаться и к середине 2022 го-
да достигнет 5%. В прежней версии до-
кумента предполагалось постепенное 
сжатие лимита до 1%. Впрочем, в пред-
ставленной редакции ограничивается 
возможность самостоятельного инвес-
тирования НПФ — если ранее предпо-
лагалось, что фонды смогут размещать 
средства пенсионных резервов в ак-
ции, входящие в высший котироваль-
ный список, то теперь возможности 
самостоятельных вложений ограни-
чены бумагами, входящими в индекс 
Московской биржи (сейчас в него вхо-
дят лишь 40 эмитентов). Как и в преды-
дущей редакции, самостоятельное раз-
мещение в акции одного эмитента не 
должно превышать 10% от его капита-
лизации и к 2022 году должно быть ог-
раничено 5% от аккумулированных 
фондом пенсионных резервов.

Впрочем, по акциям, которые уже 
присутствуют в портфелях пенсион-
ных резервов НПФ, установлен дли-
тельный переходный период. При 
условии, что акции обладают кредит-

ным рейтингом не ниже уровня, уста-
новленного ЦБ, и они допущены к 
торгам на бирже, фонд сможет их дер-
жать до 2029 года. Однако даже такие 
бумаги не могут превышать 25% от 
объема пенсионных резервов НПФ. 
Эти бумаги в рамках установленного 
лимита на десять лет исключаются из 
10% лимита, установленного для дру-
гих высокорискованных инвестиций. 
По словам представителя ЦБ, на такие 
поблажки регулятор пошел «с учетом 
текущего состояния портфелей пенси-
онных резервов НПФ и во избежание 
резкой распродажи уже приобретен-
ных активов со стороны НПФ».

В ЦБ утверждают, что расширение 
лимитов на долевые высокориско-
ванные инструменты «позволит НПФ 
полноценно реализовывать инвести-
ционные проекты, имеющие харак-
тер прямых (венчурных) инвестиций 
в рамках общего 10% лимита». В НПФ 
и УК пока изучают документ ЦБ. «По-
скольку, помимо ограничений по 
структуре и составу портфелей, с это-
го года через стресс-тестирование дей-
ствует и ограничение по качеству пор-
тфелей, то фонды будут либо консер-
вативны в высокорискованных вло-
жениях, либо компенсировать их ка-
чеством основного портфеля или ка-
питалом»,— полагает управляющий 
директор агентства «Эксперт РА» Па-
вел Митрофанов. Поэтому ограниче-
ния в рамках установленного лими-
та в 10% избыточны. «Если капитал 
позволяет, то фонд должен иметь воз-
можность заполнить этот лимит тем, 
чем он захочет, беря на себя риски и не 
испытывая внутри него дополнитель-
ных ограничений»,— отмечает он.

Илья Усов

Риски разделили на доли
ЦБ смягчает отношение к инвестициям пенсионных резервов

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

ЛУКОЙЛ, начавший активную 
экспансию в Африку, до ноября 
рассчитывает войти в новый 
 зарубежный актив. На этот раз 
компания покупает 5% в круп-
ном шельфовом проекте по до-
быче газа в ОАЭ, который дол-
жен быть запущен в середине 
2020 годов. Но, считают экспер-
ты, эту инвестицию стоит рас-
сматривать скорее как портфель-
ную, если компания не сможет 
нарастить свой пакет.

ЛУКОЙЛ в октябре планирует под-
писать соглашение с Националь-
ной нефтяной компанией Абу-Да-
би (ADNOC) о вхождении в проект 
Ghasha по добыче газа на шельфе 
ОАЭ. Компания рассчитывает купить 
долю в 5%, сообщил глава компании 
Вагит Алекперов. По его словам, пока 
идет «активная финальная часть пе-
реговоров». Остальные доли ADNOC 
ранее продала итальянской Eni (25%), 
германской Wintershall (10%) и ав-
стрийской OMV (5%). Суммы сделок 
не раскрывались, сообщалось, что Eni 
должна будет оплатить четверть стои-
мости разработки проекта соразмер-
но своей доле.

Проект Ghasha включает мор-
ские нефтяные, газовые и конден-
сатные месторождения Hail, Ghasha, 
Dalma, Nasr, Sarb и Mubarraz. Запу-

стить его планируется после 2024 го-
да. Объем производства газа ожида-
ется на уровне около 15 млрд кубо-
метров в год, нефти и конденсата — 
более 6 млн тонн в год. Срок концес-
сионного соглашения составляет 40 
лет с ноября 2018 года. Инвестиции в 
проект не назывались. Совокупный 
входной платеж Eni за долю в концес-
сиях Ghasha, нижний Zakum, а также 
Umm Sharif и Nasr составил $875 млн. 
На месторождениях будет добывать-
ся высокосернистый газ, что ослож-
няет их разработку.

Это не первая зарубежная покупка 
ЛУКОЙЛа за последние месяцы. Ком-
пания начала активную экспансию в 
развитые проекты на шельфе Афри-
ки, но до этого доля вхождения всег-
да была выше. Так, в июне производи-
тель договорился о выкупе первой до-
ли в стране — 25% в проекте Marine XII 
в Республике Конго у структуры бри-
танской New Age за $800 млн. Партне-
ром компании по проекту также бу-
дет Eni (владеет 65%).

Помимо этого в январе ЛУКОЙЛ 
зарегистрировал структуру Lukoil 
Upstream Production Nigeria Ltd в Ни-
герии, где ему с сентября 2014 года 
принадлежит 18% в глубоководном 
проекте на блоке OML-140. На блоке 
открыто месторождение Nsiko и вы-
делен ряд перспективных структур. 

Также ЛУКОЙЛ рассматривает реали-
зацию опциона на покупку 40% акций 
у американской Chevron на блок 132 в 
стране и ведет переговоры с итальян-
ской Eni о вхождении в проект Aba. 
Еще один пакет в 37,5% ЛУКОЙЛу при-
надлежит в проекте разработки участ-
ка Этинде в акватории Камеруна в Гви-
нейском заливе (Западная Африка).

В конце июня Вагит Алекперов со-
общал, что компания может вести не 
только добычу в Африке, но и занять-
ся развитием проектов по сжижению 
газа в Камеруне и Конго. Также он не 
исключил СПГ-трейдинг в будущем. 
В России заниматься производством 
и экспортом СПГ компании не позво-
ляет законодательство, так что строи-
тельство заводов по сжижению вну-
три страны компания не рассматри-
вает. Также у компании, которая в 
прошлом году получила рекордный 
свободный денежный поток, суще-
ственно ограничен доступ к новым 
участкам в РФ, так как она не имеет 
права работать на шельфе.

Андрей Полищук из Райффайзен-
банка отмечает, что 5% в Ghasha — до-
вольно маленькая доля, которая боль-
ше похожа на портфельную инвести-
цию. Вероятно, ЛУКОЙЛ рассматри-
вает возможность увеличения доли в 
процессе развития проекта, считает он.

Ольга Мордюшенко

ЛУКОЙЛ прикупит сернистого газа
Компания получит 5% в проекте в ОАЭ

Этот вариант решил бы проблемы 
ExxonMobil. Схема аккредитации в це-
лом сохранялась, хотя и упрощалась, 
предлагалось сохранить участие ТПП. 
Но согласовать весь пакет пока не уда-
лось из-за споров внутри правительст-
ва о режимах поддержки инвестиций.

В целом вопрос работы филиалов 
иностранных компаний существенно 
шире, чем проблема ОГРН, которую 
упоминает ExxonMobil. В частности, в 
переговорах о присоединении России 
к ВТО не раз обсуждались предложения 
о предоставлении в отдельных секто-
рах права филиалам иностранных ком-
паний (в сильно зарегулированных 
сферах, в частности, страховых компа-

ний и банков) работать напрямую под 
фактически совместным регулирова-
нием двух юрисдикций — материн-
ской и национальной. Так финансовые 
компании и банки могут работать в 
рамках соглашений ВТО в Турции.

Полного открытия финансового 
рынка для филиалов при присоедине-
нии России к ВТО не произошло, но с 
2021 года иностранные страховые и 
перестраховочные компании должны 
получить такую возможность — в 2018 
году Минфин объявил, что разрабаты-
вает для них отдельное регулирова-
ние (реализовывать его должен ЦБ).

Традиционно свободы прямого 
«филиального» доступа рассматрива-
ются экономистами как сильная мера 
для стимулирования притока прямых 

иностранных инвестиций — задача, 
которой отчасти посвящен пакет СЗ-
ПК. Возможно, в летне-осенних верси-
ях пакета нормы об аккредитации фи-
лиалов и их правах на рынках РФ 
предложат расширить. Однако сопро-
тивление этой идее, параллельной по-
чти забытой после 2003 года практике 
заключения тех же СРП, также может 
быть очень сильным: более или менее 
свободная работа филиалов в России 
предполагает возможность регулиро-
вания их национальным законода-
тельством страны происхождения 
компании, если оно прямо не проти-
воречит российским нормам.

Анастасия Веденеева,  
Дмитрий Бутрин,  
Дмитрий Козлов

Буровая и политическая подготовка

При этом правила конкурса на 
строительство ТЭС в Тамани прямо за-
прещают применять оборудование, 
«ранее использовавшееся для про-
изводства электроэнергии на других 
 генобъектах».

Таким образом, вторичный рынок 
ограничивается только машинами, 
которые еще не были установлены.

Mapna с 2002 года базовый произ-
водитель турбин для растущей иран-
ской электроэнергетики, также она 
работает в Ираке, Сирии, Пакиста-
не, Омане и Индонезии, перечисляет 
старший аналитик по электроэнерге-
тике центра энергетики МШУ «Скол-
ково» Юрий Мельников. Общее ко-
личество поставленных компанией 
ГТУ — около 200 штук, отмечает он. В 
линейке компании основная модель 
ГТУ — MGT-70, освоенная несколь-
ко лет назад по лицензии Siemens, ее 
мощность составляет 160–185 МВт в 
зависимости от поколения.

Сложности с подбором оборудова-
ния ТПЭ связаны с подсанкционным 
статусом самой компании и ее гене-

рального директора. В 2018 году ЕС, 
а затем и США расширили свои санк-
ционные списки, включив в них лиц, 
связанных с перенаправлением ле-
том 2017 года газовых турбин Siemens 
в Крым на проекты сооружения Бала-
клавской и Таврической ТЭС, которые 
также строил ТПЭ. Кроме того, ТЭС в 
Тамани тоже связана с Крымом, хоть и 
косвенно — ее электроэнергия будет 
поставляться на полуостров не по пря-
мым контрактам, а будучи «замешен-
ной» в общий объем, закупленный на 
оптовом энергорынке.

ТПЭ не будет закупать оборудова-
ние для ТЭС в Тамани напрямую. Отве-
чать за поставку генерирующего обо-
рудования, шеф-надзор за монтажом 
и пусконаладочные работы станет пе-
тербургский «Севзапэнергомонтаж» за 
9,2 млрд руб. По условиям контракта, 
санкции не могут стать форс-мажор-
ным обстоятельством для поставщи-
ка оборудования.

По сути, такая схема закупки обо-
рудования похожа на поставку тур-
бин Siemens в Крым. Так, в 2016 го-
ду другая структура «Ростеха» — ОАО 
«ВО „Технопромэкспорт“» (ОАО ТПЭ) 

— заявляла о намерении участвовать 
в первом отборе на строительство Та-
манской ТЭС. Еще до отбора ОАО ТПЭ 
закупило под проект четыре газовые 
турбины у Siemens с условием, что 
они не будут установлены в Крыму, 
а затем перепродало их ООО ТПЭ для 
крымских ТЭС. Эту схему ТПЭ позд-
нее называл именно покупкой на 
«вторичном рынке».

Партнер юридический фирмы 
Borenius Артем Жаворонков полагает, 
что покупка турбин Mapna через «Сев-
запэнергомонтаж» влечет точно та-
кие санкционные риски для продав-
ца, как если бы ТПЭ приобретал их на-
прямую. Если контролирующие орга-
ны США и ЕС узнают о сделке, продол-
жает юрист, и придут к выводу, что в 
привлечении третьей стороны не бы-
ло необходимости, а сделка не имела 
экономической выгоды, компании бу-
дут внесены в черный список. Парт-
нер ЕМПП Мерген Дораев отмечает, 
что оценку рисков для Mapna сделать 
сложно, так как это зависит от условий 
лицензионного соглашения с Siemens.

Татьяна Дятел,  
Андрей Райский

Иран раскручивают на турбины

В пресс-службе Альфа-банка под-
твердили, что имели место наруше-
ния со стороны отдельных сотрудни-
ков — «Альфа-карта» является бесплат-
ной, и комиссии были списаны по 
ошибке, нарушением со стороны со-
трудника был и отказ принять заявле-
ние на отзыв согласия на запрос дан-
ных в БКИ, сбоем было отсутствие ин-
формации об условиях обслуживания 
карты в мобильном банке. Старый но-
мер телефона сохранили «для обеспе-
чения безопасности и защиты от мо-
шенничества».

В то же время все опрошенные „Ъ“ 
эксперты банковского рынка сошлись 
во мнении, что проблемы можно бы-
ло бы избежать при наличии на руках 
у клиента документа, в котором мож-
но было сверить свои данные и усло-
вия обслуживания с данными, име-
ющимися в банке. При этом юристы 
отмечают, что проблема характерна и 
для других банков. «Ко мне периоди-

чески обращаются клиенты, расска-
зывающие о схожих проблемах в дру-
гих кредитных организациях,— отме-
чает глава КА „Корчаго и партнеры“ 
Евгений Корчаго.— Даже если клиент 
и получает какой-то документ от бан-
ка, большая часть информации пред-
ставлена на сайте банка, и в случае су-
дебного спора доказать, что на момент 
заключения договора действовало то 
или иное правило, невозможно». По 
мнению заместителя предправления 
«Ренессанс-Кредита» Сергея Королева, 
правильнее было бы направлять кли-
енту пакет документов в электронном 
виде, например на электронную по-
чту в формате pdf. В Банке России ука-
зывают, что «обязанность раскрывать 
условия договора именно на бумаж-
ном носителе законодательно не за-
креплена». При этом порядок инфор-
мирования клиента об условиях при-
обретаемых продуктов «зачастую пре-
допределяется каналом приобрете-
ния данного продукта», отмечают в 
пресс-службе регулятора.

В скором времени проблема мо-
жет быть решена на законодатель-
ном уровне. Как сообщил „Ъ“ гла-
ва комитета Госдумы по финрынку 
Анатолий Аксаков, осенью будет рас-
смотрен законопроект об электрон-
ном документообороте, в рамках ко-
торого целесообразно будет рассмо-
треть вопрос о предоставлении кли-
енту банка права выбора получать 
полный пакет документов в элек-
тронном или бумажном виде. «В лю-
бом случае актуальная информация 
должна отражаться в личном кабине-
те»,— уверен Анатолий Аксаков. По-
ка же этого не произошло, банков-
ские клиенты несут определенные 
риски. Например, по словам замна-
чальника отдела консалтинга ЦИБК 
«Инфосистема Джет» Николая Анти-
пова, при подключении мобильно-
го банка к неактуальному номеру те-
лефона есть потенциальная возмож-
ность проведения несанкциониро-
ванных операций по карте.

Вероника Горячева

Мобильный брак
с1

с1

с1
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деловые новости

Доля перекупщиков в продажах 
билетов на четыре матча чемпи-
оната Европы по футболу 2020 
года, которые пройдут в Санкт-
Петербурге, составит лишь 6–8% 
против 40% в ходе Кубка конфе-
дераций, проходившего в России 
в 2017 году. При этом билеты уже 
продаются с шестикратной на-
ценкой. На снижение доли вто-
ричного рынка могли повлиять 
меры по борьбе со спекулянтами 
со стороны UEFA и FIFA.

Только 6–8% билетов на четыре 
матча чемпионата Европы по футбо-
лу в 2020 году в Санкт-Петербурге бу-
дут проданы на вторичном рынке, 
оценили аналитики онлайн-плат-
формы Eticket4. Расчеты Eticket4 
(есть у „Ъ“) основаны на информа-
ции семи интернет-ресурсов по пе-
репродаже билетов.

• Чемпионат Европы по футболу 
в 2020 году впервые пройдет 
не на территории одной или двух 
стран, а в 12 городах 11 государств. 
Четыре матча — три групповых 
и один четвертьфинальный — 
 пройдут в Санкт-Петербурге.
Общий объем рынка билетов на 

матчи в Петербурге без учета VIP и слу-
жебных Eticket4 оценивает в 
€29,8 млн (2,1 млрд руб. по курсу на 23 
июля). Средний чек при покупке би-
лета на матчи, которые пройдут в Рос-
сии, по прогнозу компании, составит 
около 10 тыс. руб. Среднюю наценку в 
компании не называют. По подсчетам 
„Ъ“ на основе открытых данных сер-
висов Eticket4, etickette.com, tritickets.
ru, euro2020tickets.ru, tickets-russia.ru, 
biletprivet.ru, eurochamp2020.ru, 
2020euro.ru, наценка на билет группо-
вого турнира составляет до шести раз, 
на четвертьфинал — до 5,5 раза в зави-
симости от места на стадионе. Исходя 
из этого выручка перекупщиков мо-
жет составить 150–200 млн руб.

Доля спекулянтов в продажах биле-
тов на матчи Кубка конфедераций по 
футболу, который проходил в четырех 

городах России летом 2017 года, дости-
гала 40%, на некоторые матчи — свы-
ше 50–60%, писал ранее РБК со ссыл-
кой на Eticket4, объем выручки пере-
купщиков тогда оценивался более чем 
в 700 млн руб. Доля вторичного рынка 
билетов на чемпионат мира по футбо-
лу 2018 года уже была гораздо ниже: ее 
в Eticket4 оценивали в 5–7%, при этом 
за счет масштаба события объем вы-
ручки был больше — 2,5 млрд руб.

Снижение доли перекупщиков не 
вызвано падением спроса, который, 
по данным UEFA, наоборот, вырос до 
рекордных показателей: за первую 
фазу, которая длилась с 12 июня по 12 
июля и предполагала продажу 1,5 млн 
билетов на Евро-2020 (50% всех запла-
нированных), заявки поступили на 
19,3 млн. За аналогичный период пе-
ред Евро-2016 было подано заявок на 
11 млн билетов. Спрос на матчи ЧЕ-
2020 в Петербурге превысил предло-
жение в 7,7 раза, на матчи ЧМ-2018 — 
в среднем в 5,5 раза, а на Кубке конфе-
дераций, по данным Eticket4, предло-
жение было выше спроса.

Футбольные ассоциации борются 
со спекулянтами. По словам генди-

ректора Eticket4 Даниила Кручинина, 
среди новых защитных механизмов 
UEFA, которые та переняла у FIFA, на 
Евро-2020 применяются Fan ID (уни-
кальный идентификатор для каждого 
болельщика), официальная площад-
ка для перепродажи по номиналу, ко-
торая будет запущена весной 2020 го-
да, и усовершенствованная система 
дистрибуции билетов. «Во время Куб-
ка конфедераций FIFA не раскрывала 
все карты: не требовала блокировки 
сайтов, не направляла официальных 
уведомлений о запрете на перепрода-
жу. Эти меры начали действовать 
только перед ЧМ-2018 и оказались 
успешными»,— говорит господин 
Кручинин. Во всем мире вторичный 
рынок стараются интегрировать в 
экосистему, сделать легальным, его 
глобальный объем составляет $10 мл-
рд, добавляет он.

Официально перепродажа биле-
тов на ЧЕ-2020 в обход UEFA запреще-
на. Штрафы за их незаконную реали-
зацию для юридических лиц в России 
составят 0,5–1 млн руб. с возможной 
приостановкой деятельности на срок 
до 90 суток. Соответствующий законо-
проект 23 июля одобрил Совет феде-
рации. Аналогичные штрафы дейст-
вовали и во время подготовки и про-
ведения ЧМ-2018.

Перекупщики существуют столько 
же, сколько билетный рынок, самая 
высокая доля вторичного рынка тра-
диционно на крупных театральных 
площадках и в концертном сегменте, 
отмечает коммерческий директор 
Radario Дарья Бедная. При этом доля 
перекупщиков в 40% на матчах Кубка 
конфедераций считается на билет-
ном рынке в целом запредельной, 
подчеркивает она: на самых востре-
бованных спектаклях и концертах 
уровень обычно не превышает 5–7%. 
Таким образом, полагает госпожа Бед-
ная, применив меры борьбы с пере-
купщиками, UEFA пришла к рыноч-
ному показателю.

Валерия Лебедева

Спекулянты готовятся к ЧЕ-2020
Перекупщикам достанется меньше билетов

Белорусской продовольственной 
группе «Серволюкс» потребова-
лось полгода, чтобы найти в Под-
московье площадку для локали-
зации выпуска курятины. Ком-
пания купила обанкротившуюся 
фабрику «Загорский бройлер» 
под Сергиевым Посадом. Бело-
русский производитель выходит 
на высококонкурентный рынок. 
Но он вынужден открыть произ-
водство в России, чтобы мини-
мизировать риски из-за регуляр-
ных запретов на ввоз белорус-
ской продукции.

Российская «дочка» белорусской 
продовольственной группы «Серво-
люкс» «Серволюкс Восток» приобрела 
на прошлой неделе за 164 млн руб. 
имущественный комплекс обанкро-
тившегося подмосковного произво-
дителя мяса курицы «Загорский брой-
лер». Эта информация содержится в 
федеральном реестре сведений о бан-
кротстве. Комплекс под Сергиевым 
Посадом станет первой производст-
венной площадкой в России белорус-
ской группы. В «Серволюксе» не отве-
тили на запрос „Ъ“. Связаться с кон-
курсным управляющим «Загорского 
бройлера» не удалось.

«Серволюкс» с начала 2019 года 
искал пути локализации производ-
ства в России, сообщали тогда источ-
ники „Ъ“. По их информации, груп-
пу интересовали уже построенные 
предприятия среднего уровня. Под 
эти параметры подходит «Загорский 

бройлер». По оценке гендиректора 
Национального союза птицеводов 
Сергея Лахтюхова, мощность пред-
приятия составляет 10–12 тыс. тонн 
продукции в год.

• Основным владельцем «Серволюк-
са» считается белорусский бизнесмен 
Евгений Баскин. Группа объединяет 
15 предприятий, основные мощно-
сти расположены в Могилевской об-
ласти. По итогам 2018 года произ-
водство мяса птицы «Серволюксом» 
выросло на 9,8%, до 211 тыс. тонн 
(основной бренд «Петруха»), при 
этом 61% продукции компания экс-
портирует в страны СНГ, Юго-Вос-
точной Азии. Также группа произве-
ла 565 тыс. тонн кормов и компо-
нентов, 20 тыс. тонн колбасных 
 изделий и 26 тыс. тонн молока. 
 Консолидированную финансовую 
 отчетность группа не раскрывает.
По итогам 2015 года выручка «За-

горского бройлера» сократилась на 
25%, до 317,7 млн руб., чистый убыток 
составил 235,6 млн руб. В августе 2016 
года Арбитражный суд Московской 
области ввел процедуру наблюдения, 
в феврале 2017 года компания была 
признана банкротом. По мнению ди-
ректора экспертной группы Veta 
Дмитрия Жарского, имущество было 
продано с небольшим дисконтом, так 
как большая часть оборудования при-
обреталась в 2007 году.

По оценке старшего советника 
Bain & Company Игоря Бучацкого, вос-
становить производство на «Загор-

ском бройлере» можно в течение года, 
но при условии, что мощности были 
нормально законсервированы и не 
разукомплектованы. Локализация 
производства в России — попытка со-
кратить риски в случае возможных 
временных запретов на поставку той 
или иной продукции из соседней 
страны, что в последнее время проис-
ходит регулярно, убеждены опрошен-
ные „Ъ“ эксперты. К белорусской ку-
рятине контролирующие службы в 
России могут предъявить претензии в 
любой момент. Так, в ноябре 2018 го-
да Россельхознадзор запретил постав-
ки мясной продукции в России с че-
тырех белорусских предприятий из-
за нарушений ветеринарно-санитар-
ных норм. По словам Сергея Лахтюхо-
ва, в Белоруссии требования к мясу 
значительно ниже. Местные произво-
дители, продолжает эксперт, исполь-
зуют запрещенный в России кормо-
вой антибиотик и не соблюдают сро-
ки выведения ветеринарных препа-
ратов, из-за чего к качеству экспорта 
регулярно возникают вопросы.

Российский рынок перенасыщен, 
«Серволюксу» придется конкуриро-
вать с крупными компаниями с силь-
ными брендами: «Черкизово», «Мира-
торг» или «Продо», говорит Игорь Бу-
чацкий. По данным Сергея Лахтюхо-
ва, промышленное производство мя-
са птицы по итогам 2018 года дости-
гло 6,126 млн тонн, объем импорта не 
превышал 222 тыс. тонн.

Алексей Полухин

Белорусских кур  
разведут в Подмосковье
«Серволюкс» купил производство в России

Крупный оператор госзаказа 
лекарств «Биокад», среди вла-
дельцев которого — «Фармстан-
дарт» Виктора Харитонина, вы-
водит на рынок свой первый 
инновационный препарат 
для лечения псориаза «Эфлей-
ра». Госзакупки этого лекарства 
могут начаться уже с 2020 года, 
что может приносить «Биокад» 
около 1 млрд руб. Но компании 
еще предстоит убедить регио-
нальные департаменты здраво-
охранения приобретать имен-
но «Эфлейру», предупреждают 
эксперты.

В Минздраве одобрили включе-
ние препарата «Эфлейра» (нетаки-
маб) в списки жизненно необходи-
мых и важнейших лекарственных 
препаратов, а также обеспечения не-
обходимыми лекарственными сред-
ствами (ЖНВЛП и ОНЛС). «Эфлейра» 
— первый инновационный препа-
рат компании «Биокад», предназна-
ченный для лечения псориаза. Реше-
ние Минздрава позволяет «Биокаду» 
начать поставки «Эфлейры» по го-
сконтрактам с 2020 года. Список 
ОНЛС формируется для закупки ле-
карств регионами на средства феде-
рального бюджета.

«Биокад» разрабатывал «Эфлейру» 
в течение семи лет, инвестировав 
568 млн руб. Он был зарегистриро-
ван в госреестре лекарственных 
средств в апреле 2019 года. В «Биока-

де» отмечают, что стоимость годового 
курса этого лекарства составляет око-
ло 300 тыс. руб., тогда как зарубеж-
ных препаратов — более 650 тыс. С 
целью включения препарата в лекар-
ственные списки компания умень-
шила стоимость упаковки «Эфлей-
ры» с 25 тыс. до 20 тыс. руб. за упаков-
ку, рассказали в «Биокаде».

«Биокад» выпускает препараты 
для лечения онкологических, ауто-
иммунных, инфекционных и вирус-
ных заболеваний. ЗАО «Биокад» на 
100% принадлежит кипрской Biocad 
Holding, где 20% — у «Фармстандарта» 
Виктора Харитонина, 50% — у его 
партнера Валерия Егорова, 30% — у 
гендиректора компании Дмитрия 
Морозова. В 2018 году «Биокад» полу-
чил 21,7 млрд руб. выручки, чистая 
прибыль не раскрывается.

Руководитель отдела поддержки 
доступа на рынок «Биокад» Валентин 
Додонов рассказал „Ъ“, что сегодня в 
России около 3 млн пациентов с псо-
риазом, треть из которых имеют 
среднюю и тяжелую степень заболе-
вания. По данным господина Додо-
нова, общий объем рынка генно-ин-
женерных препаратов в 2018 году 
был на уровне 12,5 млрд руб. Из них 
на долю псориаза приходится 6%, 
около 750 млн руб. При этом, отмеча-
ет господин Додонов, из-за высокой 
стоимости лекарств терапию получа-
ют не все нуждающиеся в лечении 
пациенты.

В портфеле «Биокада» уже есть ле-
карства для лечения псориаза. В их 
числе «Далибра» (адалимумаб) — ана-
лог самого продаваемого препарата 
в мире «Хумира» американской Abb-
Vie. В 2018 году продажи «Хумиры» 
достигли $19,9 млрд. Свой аналог 
«Биокад» зарегистрировал в феврале 
2018 года, его стоимость — 46,6 тыс. 
руб. за упаковку, что более чем в два 
раза выше цены инновационного 
препарата компании.

Гендиректор DSM Group Сергей 
Шуляк полагает, что со своим иннова-
ционным препаратом «Биокад» рас-
считывает занять всю долю «Хумиры». 
По данным DSM Group, в 2018 году об-
щий объем закупок этого лекарства, 
применяемого также в лечении рев-
матоидного артрита, был 4 млрд руб. 
В то же время господин Шуляк отме-
чает, что объемы продаж «Эфлейры» 
будут зависеть от того, удастся ли «Би-
окаду» убедить региональные депар-
таменты здравоохранения, формиру-
ющие заявки на закупки конкретных 
лекарств, в необходимости приобре-
тения именно этого препарата.

В целом, указывает Сергей Шуляк, 
сегодня на российском фармацевти-
ческом рынке практически нет инно-
вационных препаратов. По его сло-
вам, в основном компании выдают 
за собственные разработки молеку-
лы, приобретенные в иностранных 
лабораториях, или аналоги.

Мария Котова

«Биокад» поборется с высыпаниями
Компания выводит на госзакупки свой новый препарат

Стремление основного владель-
ца девелоперской группы «Осно-
ва» Александра Ручьева избежать 
высокой кредитной нагрузки 
привело к неожиданному парт-
нерству. В числе совладельцев 
жилого комплекса Red7 на про-
спекте Сахарова — одного из зна-
ковых проектов компании в цен-
тре Москвы — оказался депутат 
Госдумы Ваха Агаев, занимав-
шийся в начале 2000-х годов 
 продажей чеченской нефти.

Группа компаний «Основа» Алек-
сандра Ручьева, которому до 2016 года 
принадлежал один из крупных за-
стройщиков в Подмосковье — «Мор-
тон», нашла соинвестора для проекта 
строительства жилого комплекса 
(ЖК) Red7 на проспекте Сахарова, у 
Садового кольца в центре Москвы. 
Как следует из данных Kartoteka.ru, в 
июле текущего года 25% долей в этом 
проекте получило ООО «Югнефтепро-
дукт». Эта компания действительно 
стала финансовым партнером по про-
екту Red7, подтвердили „Ъ“ в пресс-
службе «Основы».

«Югнефтепродукт» основан в 1998 
году, компания владела миноритар-
ным пакетом акций Туапсинского 
нефтеперерабатывающего завода, 
откуда отправлялась на экспорт че-
ченская нефть. В 2004–2005 годах 
компания продала свою долю в 
предприятии «Роснефти». В 2016 го-
ду «Югнефтепродукт» приобрел у 
Capital Group бизнес-центр «Капи-
тал-Тауэр» (15 тыс. кв. м) на Брестской 
улице в центре Москвы.

«Югнефтепродукт» контролирует-
ся семьей депутата Госдумы от КПРФ 
Вахи Агаева. Его сын Бекхан был чле-
ном фракции «Единой России» в 
2011–2016 годах и входил в комитет 
Госдумы по земельным отношениям 
и строительству. Он также работал со-
ветником в «Русснефти» Михаила Гу-
цериева. Второй сын Вахи Агаева, Ба-
тыр, контролировал Расчетно-кре-
дитный банк (РКБ). В начале 2018 года 
Центробанк отозвал у РКБ лицензию 
из-за отмывания доходов.

Комплекс Red7 площадью 46 тыс. 
кв. м строится с ноября 2018 года. Со-
вокупный объем инвестиций в про-
ект «Основа» оценивает в 9 млрд руб. 
Для строительства объекта группа в 
конце 2018 года привлекла на пять 
лет в Сбербанке 5,7 млрд руб. Впро-
чем, «Основа» старается не использо-
вать банковское финансирование: 
президент группы Александр Ручьев 
заявлял журналу Forbes о принятии 
стратегии по сохранению минималь-
ной кредитной нагрузки. В рамках 
стратегии компания в этом году до-
срочно погасила задолженность и за-
крыла две кредитные линии Сбер-
банка на свои строящиеся жилые 
комплексы «Грани» в Текстильщиках 
и «Гоголь парк» в Люберцах. На мо-
мент досрочного погашения из кре-
дитной линии в 1,38 млрд руб. на 
строительство «Граней» было выбра-
но около 30% (423,22 млн руб.), а из 
проектного финансирования «Гоголь 
парка» в 1,62 млрд руб. «Основа» ис-
пользовала менее 10% кредита 
(147 млн руб.).

Партнер Colliers International 
Владимир Сергунин считает, что це-
на недвижимости в Red7 сейчас на-
чинается от 290 тыс. руб. за 1 кв. м, 
но в перспективе средняя стоимость 
может увеличиться до 350–400 тыс. 
руб. за 1 кв. м. Управляющий парт-
нер «Метриум»/CBRE Мария Лити-
нецкая отмечает хорошее располо-
жение будущего ЖК и его уникаль-
ное архитектурное решение. Red7 
спроектирован голландским архи-
тектурным бюро MVRDV в форме 
буквы W. Среди минусов новострой-
ки Мария Литинецкая называет неу-
дачные планировки с вытянутыми 
узкими комнатами, что обусловлено 
архитектурой комплекса. По ее под-
счетам, за полгода в проекте было 
реализовано всего 16 апартаментов, 
это меньше 3% объема предложения.

Мария Литинецкая отмечает, что 
в обмен на инвестиции в Red7 семья 
Агаевых, скорее всего, получит пул 
апартаментов с дисконтом относи-
тельно рыночной цены продажи и 
далее уже будет самостоятельно это 
жилье реализовать. В «Метриум» так-
же напомнили, что «Югнефтепро-
дукт» не единственная компания из 
энергетической отрасли, которая ин-
вестирует в недвижимость. Так, жи-
лой комплекс «Кастанаевская, 68» у 
станции метро «Пионерская» на за-
паде Москвы сейчас достраивает 
компания «Велесстрой», специали-
зирующаяся на работах нефтегазово-
го комплекса.

Елизавета Макарова,  
Халиль Аминов

В «Основе» — нефть
Для Red7 нашелся новый партнер 

Принципиальную роль в переносе рассмотрения про-
екта, по информации участников рынка, сыграла в том 
числе позиция главы Сбербанка Германа Грефа. В банке 
ситуацию официально не комментируют, но близкий к 
нему источник отмечает, что документ в представленной 
редакции может вызвать недоверие бизнес-сообщества к 
технологии электронной подписи и требует дополни-
тельной проработки. В то же время на такое быстрое от-
ступление противники проекта не надеялись: решение о 
переносе рассмотрения стало неожиданным, говорит 
президент РОСЭУ Юрий Малинин. «Еще вчера мы рассчи-
тывали максимум на то, что удастся найти компромисс во 

втором чтении осенью. Считаем, свою роль в его перено-
се сыграла позиция администрации президента и круп-
ного бизнеса. Эти голоса были услышаны»,— доволен он.

Исполнительный директор АПКИТ Николай Комлев 
оценивает перенос «крайне положительно». Появилось 
время до осени убедить законодателей и регуляторов ре-
анимировать альтернативный проект Людмилы Боко-
вой, который позволяет сохранить частный бизнес, а 
также убедить государство подсчитать затраты на пер-
вый законопроект, добавляет он. Это, подчеркивает го-
сподин Комлев, «классический пример, как сначала до-
кумент принимают со словами, что не требуется затрат, 
а потом выясняется, что они огромны».

Кристина Жукова

Депутаты не собрали  
электронные подписи

Не рассматривали вариант 
приглашения полуфинала 

и финала изначально. 
Мы бы все равно решающие 

матчи не получили. 
После ЧМ-2018  

это было бы нескромно
— Виталий Мутко,

тогда — министр спорта РФ, 25 апреля 
2014 года («Спорт-Экспресс»)

Ц И Т А Т А

 «МАГНИТ» (МБ)  X5 (LSE, REUTERS)  «ОТИСИФАРМ» (МБ)  ETALON GROUP (LSE, REUTERS)  ГРУППА ПИК (МБ)
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первые лица

Создание СП китайской Alibaba Group, 
Mail.ru Group, «МегаФона» и Российско-
го фонда прямых инвестиций (РФПИ), 
оцениваемого в $2 млрд, вышло на фи-
нишную прямую после подписания со-
глашения между компаниями в июне. 
CEO Alibaba Group Дэниел Чжан, кото-
рый вскоре сменит основателя компа-
нии Джека Ма на посту главы совета ди-
ректоров, рассказал „Ъ“ о планах груп-
пы на российском рынке.

— Пока не до конца понятно, как СП меж
ду Alibaba Group, Mail.ru Group, «МегаФо
ном» и РФПИ планирует развиваться. 
Как изменится ваша стратегия на рос
сийском рынке в связи с созданием СП?
— Мы очень рады этому партнерству. С его 
заключением AliExpress в России начинает 
новый путь. Вместе с российскими партне-
рами мы сможем больше понимать местный 
рынок, культуру, образ жизни, потребности. 
Кроме того, в рамках СП мы сможем уделять 
больше внимания местному малому бизне-
су, помогать ему выходить в онлайн и расти 
с помощью наших цифровых платформ.

Партнерство выглядит многообещаю-
щим. Но я всегда говорю, что подписание 
— это как свадебная церемония, главное — 
это повседневная жизнь. Две команды уже 
довольно давно и тесно работают над биз-
нес-планом, интеграцией и совместными 
проектами. Что-то уже даже тестируется. 
Например, запущен процесс интеграции 
нашего ассортимента в социальных сетях 
Mail.ru Group.

Отдельно хочется отметить, что мы идем 
на российский рынок не для того, чтобы 
конкурировать. В России проникновение 
онлайна в торговле сейчас выражается од-
нозначным числом, и это открывает боль-
шие возможности для развития. И наша 
ключевая задача здесь касается не нашего 
бизнеса, не наших возможностей, а имен-
но потребителей — мы должны постоянно 
обновляться и учиться взаимодействовать 
с ними.

Молодые люди в России, миллениалы — 
поколение, живущее в мобильном интерне-
те. Их образ жизни уже изменился. И вопрос: 
как мы можем удовлетворить их новые по-
требности? Думаю, нам нужно найти новый 
путь для этого — быть там, где удобно им, а 
не нам. Таким образом, в рамках партнерст-
ва мы сможем найти лучший способ удовлет-
ворять потребности каждого из наших кли-
ентов и, самое главное, помочь местному 
бизнесу расти.
— Можно ли в принципе вести бизнес 
без конкуренции?
— Думаю, если сравнить рынок с пирогом, 
то раньше приходилось или стремительно 
расти, чтобы захватить больший кусок и по-
бедить, или умереть. Но сегодня, если взгля-
нуть на этот пирог, на проникновение циф-
ровых технологий, думаю, всем игрокам 
предоставляются огромные возможности.
— Было ли приобретение доли в Mail.ru 
Group инициативой Alibaba? Чем вас 
привлекает ее бизнес?
— Я не могу комментировать структуру вла-
дения в рамках сделки. Но что касается Mail.
ru Group, то я считаю, что это отличный парт-
нер. Им удалось выстроить фантастические 
цифровые процессы во многих видах серви-
сов, что имеет особо важное значение для 
молодых людей. Мы рады работать как с 
Mail.ru Group, так и с «МегаФоном» и РФПИ. 
Если вы посмотрите на компании—участни-
ки СП, то увидите, что мы дополняем друг 
друга. Каждый из нас может привнести уни-
кальную ценность.
— В рамках партнерства Mail.ru Group 
предоставит Alibaba доступ к пользовате
лям своих социальных площадок. Каким 
образом через них Alibaba намерена при
влекать новых клиентов?
— Если мы посмотрим на опыт онлайн-шо-
пинга, то десять лет назад он концентри-
ровался вокруг поиска и навигации. Но 
сейчас люди взаимодействуют с брендами 
в разных ситуациях: даже когда играют, 
когда переписываются в социальных сетях. 
С точки зрения вовлечения клиентов Mail.
ru Group и СП могут сформировать синер-
гию, создать ту самую «социальную ком-
мерцию».

Но мое глубокое убеждение в том, что 
рост пользовательской базы невозможен 
без развития местного бизнеса, в том числе 
малого и среднего, который может служить 
основой ассортимента. А если мы сможем 
привлечь на эту платформу максимум раз-
ных компаний, то сможем открыть для них 
и другие рынки, в том числе за пределами 
СНГ, сделав эти компании глобальными.
— Есть ли на китайском рынке спрос на 
российские товары, продукты?
— Да. Мы должны смотреть на поведение по-
купателей, чтобы понимать, чего хотят лю-
ди. Но я уверен, что интернет дает нам воз-
можность узнать это перед тем, как выхо-
дить на определенный рынок. Мы должны в 
полной мере воспользоваться такими ин-
сайтами, чтобы построить цифровой мост 
между Россией и Китаем.
— Но какие конкретно российские про
дукты популярны у китайской ауди
тории?
— Думаю, нам стоит провести отдельное ис-
следование, чтобы ответить на этот вопрос. 
Но дело в том, что Китай приветствует им-
порт со всего мира и китайские потребители 
очень открыты к новым продуктам. Если 
российские поставщики смогут лучше пони-

мать, что нужно китайскому потребителю, 
для них откроются большие возможности.
— Какие барьеры видит Alibaba Group на 
российском рынке?
— Я не вижу никаких барьеров. Россия — ог-
ромный рынок, и бизнесу нужны способы 
для продвижения товаров. Это дает нам воз-
можность использовать существующую ком-
мерческую инфраструктуру и трансформи-
ровать ее в цифровую. Повторюсь, я не вижу 
серьезных препятствий, думаю, что мы на 
верном пути.

— Планируете ли вы создавать совмест
ные предприятия на других рынках, 
где уже представлена платформа Ali
Express?
— Пока у нас нет таких планов. Важнейшая 
вещь заключается в том, что, когда у тебя 
есть маленькое дитя, убедись, что оно чувст-
вует себя хорошо и растет здоровым.
— Глобализация всегда была основой 
бизнеса Alibaba. Но недавние события 
показали, что ряд стран видят в глобали
зации угрозу и переходят к протекцио
низму. В то же время вы продолжаете 
расширять присутствие. Как новая ре
альность сказывается на стратегии 
Alibaba Group?

— Глобализация заключается не в том, что 
мы просто выходим на другой рынок и на-
чинаем на нем работать. Ее суть в том, что на 
новых рынках мы помогаем малому бизне-
су расти. Мы не хотим запускаться в новой 
стране и строить наш бизнес существующей 
командой. Мы успешны в Китае потому, что 
мы понимаем этот рынок. Но когда мы идем 
на новый, нам нужна помощь местных увле-
ченных предпринимателей, чтобы побе-
дить и ухватить эту возможность. Такова на-
ша философия.

— Российских онлайнритейлеров давно 
беспокоит вопрос трансграничной тор
говли. Участники рынка считают, что 
она отъедает их выручку, и стараются 
пролоббировать ужесточение пошлин 
на товары изза рубежа. Повашему, как 
должна регулироваться трансграничная 
торговля?
— В Китае была похожая ситуация. Ритей-
леры были озабочены развитием интерне-
та и e-commerce. Но посмотрите, что проис-
ходит сейчас. Все, кто жаловался, пошли в 
диджитал и работают над цифровой транс-
формацией.

Так что не стоит волноваться и жаловать-
ся, важно осознавать, где ты можешь найти 

возможности для развития в будущем. Это 
касается и кросс-бордера. Цифровые техно-
логии стирают границы в мире. Информа-
ция может распространяться повсеместно. И 
наша задача — понять, как использовать 
диджитал для развития торговли.
— В сентябре 2019 года вы должны сме
нить Джека Ма на посту председателя со
вета директоров Alibaba Group. Намере
ны ли вы менять принципы управления 
компанией?
— Это реализация долгосрочного плана 
Джека Ма. Он ушел с поста гендиректора 
компании семь лет назад, в 2012 году. Я пере-
шел на эту должность в 2015 году, с тех пор у 
нас довольно четкое разделение обязаннос-
тей: он выступает председателем совета ди-
ректоров, я — гендиректором. И вместе нам 
удается работать очень здорово.

Но Джек не только председатель совета 
директоров, он основатель Alibaba Group. И 
за последние 20 лет компания никогда не 
меняла миссии, которую определили ее 

основатели, в том числе Джек Ма: сделать ве-
дение бизнеса более простым где бы то ни 
было. Вряд ли мы будем отказываться от нее.

Сегодня у Alibaba Group очень хорошая 
структура управления. У нас действует систе-
ма партнерства, сейчас насчитывается 38 
партнеров во всей экосистеме. Я продолжу 
работать со своей командой, в том числе с на-
шими партнерами.
— То есть вы не планирует менять подход 
к управлению?
— Мы всегда говорили, что приветствуем пе-
ремены, это основополагающая ценность 
Alibaba Group. В руководстве компании есть 
ее основатели, но есть и много молодых лю-
дей. У нас динамичный менеджмент, нам 
всегда нужны новые лица, чтобы вести 
Alibaba дальше.
— За 20 лет Alibaba Group стала шестой 
по капитализации технологической 
компанией в мире. Оказывали ли влас
ти Китая поддержку в этом? Считаете 
ли вы необходимым тесное взаимодей
ствие крупного бизнеса и государства, 
или они должны существовать отдель
но друг от друга?
— Честно говоря, Alibaba очень повезло. Ког-
да мы только появились, интернет пришел в 
нашу страну, и нам удалось извлечь выгоду 
из его прозрачности и начать помогать мало-
му бизнесу находить возможности на гло-
бальном рынке. Это отправная точка для 
Alibaba. Мы всегда хотели помогать начина-
ющим бизнесменам, сделать для них веде-
ние бизнеса проще.

Мы видели огромную поддержку со сто-
роны государства, потому что любое госу-
дарство, не только в Китае, хочет, чтобы ма-
лый бизнес в стране развивался. В рамках 
нашей экосистемы мы создаем много воз-

можностей для развития. В прошлом году 
благодаря нашей цифровой платформе мы 
помогли обеспечить 40 млн рабочих мест. 
Это произошло потому, что сами мы не про-
давец, мы помогаем другим людям торго-
вать. В конечном итоге это помогает разви-
тию местного бизнеса.
— Вас часто спрашивают о концепте «но
вого ритейла»: интеграции онлайн и 
традиционного ритейла и их трансфор
мации в полностью цифровизирован
ный мир торговли. Когда такой ритейл 
перестанет быть «новым» и станет обы
денностью?
— Сегодня новый ритейл — это отражение 
трансформации мира в цифровой эпохе. Не 
только ритейл, любая индустрия должна 
цифровизироваться. И вопрос: как мы мо-
жем усилить торговлю с помощью цифрови-
зации? Мы начали с онлайна, с возможности 
для других людей создавать новые бизнесы. 
Но сегодня, я думаю, все больше существую-
щих традиционных компаний понимают, 
что им тоже необходим диджитал.

С точки зрения потребителя, с глобаль-
ным проникновением мобильного интерне-
та теперь каждый — интернет-пользователь, 
каждый — онлайн-потребитель. И дело не в 
том, что есть офлайн-ритейл, а есть онлайн-
ритейл — их аудитория одна и та же.

С точки зрения и бизнеса, и потребителя 
мы видим, что есть единый интегрирован-
ный мир ритейла. В связи с этим мы не 
только помогаем с нуля создавать бизнесы 
в онлайне, но и помогаем существующим 
ритейлерам нарастить проникновение в 
интернете.
— Выручка Alibaba в основном сформи
рована сегментом ecommerce, с которо
го компания и начала работу. Останется 
ли такая ситуация неизменной? Какие 
еще сегменты могут стать драйверами 
выручки в следующие пятьдесять лет?
— Если вы взглянете на показатели Alibaba 
за последние годы, то увидите, что действи-
тельно наше основное направление продол-
жает расти очень сильными темпами. Но в то 
же время отличные результаты показывает и 

облачный бизнес. Сегодня общество движет-
ся к цифровой эре, люди нуждаются в обла-
ках как инфраструктуре. Облачный бизнес 
дает нам новые возможности — как в Китае, 
так и во всем мире.

Мы активно работаем над наращиванием 
аудитории на нашем родном рынке. И там 
пространство для роста остается большим, 
многие сегменты не охвачены. Но важная 
возможность для нас в будущем — это глоба-
лизация. Поэтому, например, мы начали ра-
ботать в России и других странах, чтобы уви-
деть, как мы можем отвечать потребностям 
большего числа людей. Сейчас только в Ки-
тае у нас более 600 млн потребителей, кото-
рые покупают что-либо хотя бы раз в год. Но 
я думаю, что с помощью цельной цифровой 
платформы мы сможем нарастить число на-
ших потребителей по всему миру.
— Вы имеете в виду только ecommerce 
или другие сегменты бизнеса?
— Это две разные темы. Во-первых, если вы 
спрашиваете, что будет двигателем нашего 

бизнеса в дальнейшем, то это облачный биз-
нес, потому что уже сейчас он растет очень 
быстро и становится все более значимым 
для всей экосистемы. Во-вторых, дело в гло-
бализации. У нашего ключевого бизнеса e-
commerce все еще есть потенциал для роста 
в Китае, и рост идет быстрыми темпами: 
только за прошлый год мы нарастили число 
покупателей более чем на 100 млн человек. 
Но в долгосрочной перспективе важнее, ко-
нечно, экспансия.
— С точки зрения AliCloud планируете 
ли вы конкурировать на других рынках 
с Amazon и Google? Или конкуренция 
уже идет?
— Сегодня речь не идет о конкуренции. 
Весь мир движется к облачному этапу раз-
вития. Возможностей очень много. И мы 
строим сильную технологическую инфра-
структуру, сейчас мы лидеры рынка в Китае 
по этому направлению. Думаю, Amazon и 
Google делают свою работу и хорошо справ-
ляются на своем домашнем рынке. Как я 
сказал ранее, для создания инфраструкту-
ры для цифровой эры каждый должен ду-
мать об облаках.
— Экосистема Alibaba включает не толь
ко ритейл, но и облачную платформу, со
циальные сети, финтех, лайфстайлпро
екты и так далее. Когда вы пришли в 
компанию 12 лет назад, было ли понима
ние, что группа распространит свои ин
тересы за пределы ecommerce?
— Наш бизнес всегда эволюционировал, и 
мы никогда не пытались определить, что 
есть Alibaba. Я всегда говорю, что если через 
пять лет у нас не будет нового бизнеса, то у 
нас большие проблемы.

20 лет назад мы начали с b2b-платформы 
для торговли, потом появились Taobao, 

Tmall. Затем мы сделали платежную систему 
Alipay, AliCloud, начали развивать логисти-
ческую платформу Cainiao. А в последние го-
ды занялись цифровыми медиа, развлечени-
ями. Каждые два-три года мы стараемся запу-
стить новое бизнес-направление, от этого за-
висит будущее Alibaba.
— В какие еще сегменты Alibaba намере
на прийти?
— В долгосрочной перспективе важны бла-
гополучие и счастье — это цель не только 
Alibaba, но всех людей. И мы хотим разви-
вать бизнесы, которые ориентированы 
на счастье и здоровье. Поэтому мы пошли 
в сегмент цифровых медиа, ведь для лю-
дей важно потреблять не только физиче-
ские товары. Как нам кажется, это напря-
мую связано с благополучием. В нашем ин-
кубаторе есть и бизнесы в сфере заботы о 
здоровье, мы уверены, что это очень важно 
для будущего.
— К вопросу о технологиях. Не так давно 
президент РФ Владимир Путин и круп
нейшие российские компании обсудили 
план развития искусственного интеллек
та (ИИ). Alibaba также инвестирует в это 
направление. Для каких задач Alibaba 
может применять ИИ, в частности, на 
российском рынке?
— В России вместе с партнерами мы будем 
поддерживать рост e-commerce, в том числе 
используя технологии Alibaba в сфере он-
лайн-торговли. Но на российском рынке, я 
думаю, мы нуждаемся в местных наработ-
ках. Мне кажется, в России достаточно талан-
тливых людей, которые работают над таки-
ми технологиями и могут применять их для 
конкретных бизнес-задач.

Я думаю, ИИ — это большая, серьезная те-
ма, он на самом деле может применяться 
практически везде. Но что касается техноло-
гий, мы должны применять их к реальному 
бизнесу. Здесь мы растим e-commerce, и он-
лайн-торговля даст ИИ лучшие сценарии для 
использования, а в конечном итоге это пой-
дет на пользу потребителю.

Интервью взял  
Дмитрий Шестоперов

«Подписание — это как свадебная церемония, 
главное — повседневная жизнь»
CEO Alibaba Group Дэниел Чжан о глобальной экспансии и новом ритейле

C O M P A N Y  P R O F I L E A L I B A B A  G R O U P

Основана в 1999 году и специализируется на интернет-торговле, а также создании  площадок 
и  технологий для e-commerce. В группу входит розничный портал Taobao, онлайн-площадка Tmall.
com (представляет крупные бренды и ритейлеры), платежная система Alipay, онлайн-ритей-
лер AliExpress, ориентированный на зарубежных покупателей, Alibaba.com (торговая площадка 
для  организаций) и другие активы.

Осенью 2014 года Alibaba Group провела крупнейшее в истории IPO, компания привлекла сово-
купно почти $25 млрд. Количество активных покупателей, пользующихся сервисами Alibaba Group, 
в 2018 году увеличилось до 654 млн человек. Выручка Alibaba Group за прошлый год составила 
$56,1 млрд, чистая прибыль — $11,9 млрд. В 2018 году компания только в Китае обработала зака-
зов на $853 млрд. Основатель и крупнейший акционер компании — Джек Ма, он владеет 11,7% ак-
ций. Капитализация — $453,02 млрд.

В июне 2019 года Alibaba Group, Mail.ru Group, «МегаФон» и Российский фонд прямых инвести-
ций подписали соглашение о совместном предприятии, которое оценивается в $2 млрд.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Д Э Н И Е Л  Ч Ж А Н

Родился 11 января 1972 года в Шанхае. Получил степень бакалавра в Шанхайском университе-
те финансов и экономики. С 2005 года руководил китайской компанией по производству видеоигр 
Shanda Interactive Entertainment. С 2002 по 2005 год занимал должность старшего менеджера по ау-
диту в шанхайском офисе PricewaterhouseCoopers.

В 2007 году присоединился к Alibaba Group в качестве главы финансового департа мента Taobao. 
В 2011 году был назначен президентом Tmall, дочернего предприятия Taobao, занимающегося по-
купкой товаров для бизнеса. Именно Дэниел Чжан придумал «День холостяка», который проводится 
ежегодно 11 ноября и до сих пор остается крупнейшей распродажей в мире. Только Alibaba зараба-
тывает на этой акции $25 млрд.

В 2013 году Дэниел Чжан стал главным операционным директором Alibaba Group, а в 2015 году 
— генеральным директором компании. 10 сентября 2018 года сооснователь и глава совета директо-
ров Alibaba Group Джек Ма объявил, что через год уступит свой пост Дэниелу Чжану.
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Раньше приходилось или стремительно расти, чтобы 
захватить больший кусок и победить, или умереть

Не стоит волноваться и жаловаться, важно осознавать, 
где ты можешь найти возможности для развития  
в будущем

Я всегда говорю, что если через пять лет у нас не будет 
нового бизнеса, то у нас большие проблемы
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В прокат выходит документаль-
ный фильм «Паваротти», снятый 
дважды оскаровским лауреа-
том Роном Ховардом. По мне-
нию Юлии Шагельман, в его ру-
ках биография легендарного 
тенора превратилась в типич-
ную историю о борьбе хорошего 
с лучшим.

 Фильм открывается действи-
тельно эффектным эпизодом, до 
этого нигде не показывавшимся. 
Это любительская видеозапись, сде-
ланная флейтисткой Андреа Грими-
нелли в 1995 году. Паваротти плы-
вет по Амазонке к затерявшемуся 
в джунглях городу Манаусу, где на-
ходится Teatro Amazonas, постро-
енный в конце XIX века на деньги 
каучуковых плантаторов. Когда-то 
на этой сцене пел сам Карузо, по-
том театр подзабросили, но вспом-
нили о нем после фильма Вернера 
Херцога «Фитцкарральдо» (1982), от-
реставрировали и снова стали при-
глашать туда мировых звезд. И вот 
специально для Паваротти театр от-
крывают, он поднимается на сцену 
прямо в спортивных штанах и бе-
рет свое знаменитое верхнее «до». 
Снято, конечно, непрофессиональ-
но, качество записи, которой почти 
четверть века, не ахти, но — очень 
кинематографично.

Столь же кинематографичной 
была и вся жизнь Паваротти с та-
кими пунктами, как бедное детст-

во в послевоенной Модене (папа — 
пекарь, мама — фабричная работ-
ница), любовь к опере, проснувша-
яся еще в совсем нежные годы бла-
годаря отцовским пластинкам, пе-
ние в церковном хоре, обучение па-
раллельно с работой школьным учи-
телем и страховым агентом чуть ли 
не за еду, и вдруг — победы на меж-
дународных конкурсах, успех, неве-
роятная международная слава и без-
граничная любовь зрителей по все-
му миру, причем не каких-то там 

снобов, а простых и открытых душ: 
от принцессы Дианы до футбольных 
фанатов. Были, конечно, и сложно-
сти, связанные, например, с собы-
тиями на любовном фронте, а так-
же критикой тех самых снобов, счи-
тающих, что Паваротти слишком уж 
увлекается популяризацией опер-
ного искусства. Но в целом это одна 
из самых безоблачных артистиче-
ских биографий, которые были ког-
да-либо показаны на широком экра-
не. Или кажется таковой в исполне-
нии Рона Ховарда, старательно сгла-
дившего в своем фильме любые воз-
можные острые углы и вообще все, 
что могло бы сделать Паваротти по-
хожим не на добродушного Винни-

Пуха с огромным голосом и еще бо-
лее огромным сердцем, а на живо-
го человека, славившегося в числе 
прочего отнюдь не простым характе-
ром. Не зря же его называли не толь-
ко «королем верхних „до“», о чем 
в картине говорится неоднократно, 
но и «королем отмен», о чем там ни 
разу не упомянуто.

Возможно, именно своим со-
ответствием всем канонам исто-
рии о простом бедном парне, став-
шем суперзвездой благодаря талан-
ту и упорству, биография Паваротти 
и привлекла Ховарда, режиссера та-
ких образцово голливудских филь-
мов, как «Аполлон-13» (1995) о геро-
ических астронавтах, «Игры разума» 
(2001) о гениальном ученом, не по-
нятом современниками, «Нокдаун» 
(2005) о боксере, который, сжав зу-
бы, поднимается и идет на послед-

ний бой не столько с соперником, 
сколько с судьбой, и т. п. Впрочем, 
документалистике, и именно му-
зыкальной, Ховард тоже не чужд: 
он снял ленты «Сделано в Америке» 
(2013) о фестивале Budweiser Made in 
America Festival, который организу-
ет рэпер Джей-Зи, и «The Beatles: Во-
семь дней в неделю — годы гастро-
лей» (2016) о концертных выступле-
ниях понятно какой группы в 1963–
1966 годах.

Миру оперы до начала съемок 
«Паваротти» режиссер был совер-
шенно чужд, и если в фильме что-то 
действительно подкупает, то это ис-
кренний восторг неофита, вдруг от-
крывшего для себя удивительный 
мир, в котором люди выходят на сце-
ну в странных костюмах, поют что-
то непонятное, а другие люди, на-
до же, их слушают! И им это нравит-

ся! В остальном же Ховард старает-
ся втиснуть своего во всех смыслах 
larger than life героя в знакомые ле-
кала рок-звезды, поэтому уделяет 
столько времени его выступлени-
ям на стадионах, в парках, на Марсо-
вом поле, его фантастической попу-
лярности и дружбе с, например, Бо-
но. Но если в жизни рок-звезд случа-
ются секс, наркотики и прочие нехо-
рошие излишества, то у Паваротти, 
если верить фильму, были сплошь 
доброе сердце, благотворительность 
и любовь к детям и женщинам. С по-
следними возникает некоторая за-
минка, и в гладкое повествование 
вдруг закрадывается легкий намек 
на конфликт, но это быстро прохо-
дит, и первая жена, вторая жена, под-
руга, женой так и не ставшая, и доч-
ки хором подтверждают, что Лучано 
был очень, очень хороший.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Тенор без тени 
Лучано Паваротти в документальном фильме Рона Ховарда

Американская поп-звезда Кристина Агилера  
в рамках своего европейского турне  
впервые выступила в Москве

В Манеже Малого 
 Эрмитажа открылась 
выставка «Мечта об Ита-
лии. Коллекция маркиза 
Кампаны», организован-
ная Государственным 
Эрмитажем совмес-
тно c Музеем Лувра. 
400 с лишним экспона-
тов рассказывают поу-
чительную историю ве-
ликолепного собрания 
маркиза, банкира, архе-
олога и коллекционера 
Джованни Пьетро Кам-
паны (1809–1880), ко-
торое насчитывало око-
ло 12 тыс. артефактов, 
но было распродано за 
долги засунувшего руку 
в карман вкладчиков хо-
зяина. Урок истории по-
лучила Кира Долинина.

 «Музеум» 
Кампаны в Риме (а точнее, 
несколько музеев в разных 
зданиях) был гордостью Веч-
ного города. Прежде всего 
потому, что все эти получен-
ные им в наследство, раско-
панные, купленные, выме-
нянные сокровища вместе 
складывались в уникаль-
ную на тот момент картину 
искусства не существовав-
шей еще к середине XIX ве-
ка объединенной Италии. 
Не только шедевры, не толь-
ко произведения искусства, 
но и образцы ремесел, бы-
товые предметы, монеты, 
все вместе должно было по-
казать мощь и величие стра-
ны, расположившейся на 
полуострове-сапоге. Идео-
логически этот музей-мечта 
весь был родом из десятиле-
тий Рисорджименто, победу 
которого сам Кампана уви-
дел, а вот его любимое дети-
ще — нет. При этом содер-
жимое музея выходило да-
леко за пределы националь-
ного движения, количество 
истинных шедевров было 
очень весомым, степень из-
ученности для своего време-
ни почти революционной, 
а способы экспонирования 
в залах музея Кампаны дол-
го еще брались за образец ев-
ропейскими музейщиками.

Выставка в Эрмитаже 
(а до этого — в Лувре) пре-
жде всего — поклон коллек-
ционеру. Унаследовавший 
в 1815 году скромную виллу 
у базилики Святого Иоанна 
Латеранского в Риме, архе-
ологическое собрание деда, 
нумизматическую коллек-
цию отца и возможность по 
достижении совершенноле-
тия занять должность дирек-

тора ватиканской ссудной 
кассы Монте-ди-Пьета, мо-
лодой аристократ был пре-
красно образован и в 1833-
м вступил в должность. Чет-
верть века его реформы бы-
ли успешными, и проблем-
ная финансовая организа-
ция расцвела и расшири-
лась. Папские казначеи и са-
ми папы были им доволь-
ны, и крепкое положение 
Кампаны позволило ему 
активно заняться раскоп-
ками в предместьях Рима. 
Ему повезло — еще в 1831-
м недалеко от Латинских во-
рот он обнаружил колумба-
рий Помпония Гиласа, по-
сле чего направил свои ар-
хеологические интересы на 
Остию и далее. Став членом 
Папской археологической 
академии, он читает докла-
ды и публикует свои иссле-
дования, особая ценность 
которых в том, что он вво-
дит в научный оборот типы 
предметов (например, рим-
ские расписные рельефы), 
которые до сих пор не зани-
мали историков.

Страсть к коллекциони-
рованию захватывала мар-
киза постепенно — археоло-
гические раскопки так ак-
тивно пополняли собрание 
на вилле Кампаны, что уже 
в 1840-х посетить ее счита-
ли за честь все европейские 
знатоки древностей. И каж-
дый антиквар точно знал, 
куда нести очередную ар-
хеологическую находку, ко-
торая попала к нему в ру-
ки. Но кроме древностей 
в собрание стали поступать 
предметы иных времен, 
прежде всего майолика, по-
лотна и скульптура масте-
ров от эпохи Ренессанса до 
XVII века.

Гром грянул не без пре-
дупреждения. Расточитель-
ная жизнь, слишком мно-
го предприятий, легкость, 
с которой Кампана и контр-
олируемый им банк пере-
жили события 1848-го,— 
все это привело к финан-
совому краху. Уже в нача-
ле 1850-х маркиз пытается 
найти покупателей для сво-
ей коллекции. Предлагает 

Романовым, Ротшильдам, 
делает заем за займом, дол-
ги растут. В 1857 году Кам-
пану арестовывают по обви-
нению в незаконном при-
своении средств в разме-
ре 983 959 скуди. А в 1861-м 
Александр II покупает часть 
собрания маркиза Кампаны 
за 125 тыс. скуди. Еще одну 
значительную часть покупа-
ет император Наполеон III. 
Остальное расходится по 
частным собраниям.

На выставке встречают-
ся вещи, не видевшие друг 
друга 160 лет. Символом 
этой встречи может стать 
гигантская кисть руки ста-
туи Константина, основ-
ная часть которой хранит-
ся в Капитолийских музе-
ях, а указательный палец — 
в Лувре. Здесь же чуть ли не 
все главные вещи антично-
го собрания Эрмитажа (ги-
дрия «Царица ваз», бюст Ан-
тиноя, крышка погребаль-
ной урны в виде возлежа-
щего бронзового юноши, 
статуя Афродиты с Эротом 
и др.) встречаются с лувр-

скими знаменитостями: 
этрусский «Саркофаг су-
пругов», «рельефы Кампа-
ны», фрагмент Алтаря мира, 
этрусские ювелирные укра-
шения, живописные рабо-
ты Таддео Гадди, Паоло Ве-
нециано, Доменико Гирлан-
дайо. Многотонного Юпите-
ра из Нового Эрмитажа пе-
реставлять не стали, но он 
тоже у нас от Кампаны. Во 
всем этом великолепии вид-
на не столько страсть иметь, 
сколько охватившее прос-
вещенного итальянца же-
лание воспеть свою страну. 
Наш взгляд на эти предметы 
вненационален, это детство 
западной цивилизации, ее 
расцвет, ее гордость. Но для 
маркиза Кампаны и его сов-
ременников это было пре-
жде всего доказательство су-
ществования великой ита-
льянской истории. И боль-
ше всего они хотели, чтобы 
так это воспринимал и весь 
мир. Детям глобализации 
это трудно, но для того та-
кие выставки и делаются, 
чтобы попробовать.

ВЫСТАВКА КОЛЛЕКЦИОНИРОВАНИЕ

Эрмитаж поклонился маркизу Кампане 
Легендарная коллекция воссоединилась через 160 лет 

В Петербурге, на V между-
народном летнем фестива-
ле искусств «Точка доступа», 
проводимом при поддержке 
Фонда Прохорова, показали 
спектакль, придуманный швей-
царцами Яном Дёйвендаком 
и Роже Барнатом. В нем насто-
ящие юристы разбирают дело 
Гамлета — парня из питерско-
го спального района, убив-
шего своего соседа Полония. 
Сделал он это преднамеренно 
или по неосторожности, вме-
сте с присяжными решала Алла 
Шендерова.

 В  Венеции Гамлет получил 
15 лет, в Цюрихе его оправдали с вы-
платой компенсации за причинен-
ный моральный ущерб. Окончатель-
ное решение каждый раз выносят 
шесть присяжных (не двенадцать), 
рандомно выбираемых из числа 
зрителей. Принципиальное и крас-
норечивое отличие российской вер-
сии (ее куратором стал критик Антон 
Флеров) от прежних в том, что в пи-
терском процессе отказались участ-
вовать профессиональные судьи — 
их заменили адвокаты.

За пять лет доказавшая, что театр 
можно делать в любом месте — от су-
пермаркета до общественного туа-
лета, «Точка доступа» не гнушается 
и обычными (или почти обычными) 
сценами. Суд над Гамлетом повторя-
ли три дня подряд на Новой сцене 
Александринки. Это сцена-трасфор-
мер, позволяющая зрителям сидеть 
как на ринге. Процесс каждый раз 
начинался заново, под руководст-
вом разных судей, при участии раз-
ных адвокатов и прокуроров, а глав-
ное — разных присяжных. Не меня-
лись только актеры.

«Мы живем рядом с рынком, там 
после лета всегда много крыс…», 
«Все парни в нашем районе носят 
с собой ножи», «Моя мама вышла за-
муж за Клавдия спустя два месяца 
после смерти моего отца. Мы с дру-
зьями подготовили небольшой рэп-
скетч по поводу этой ситуации» — 
несмотря на явное сходство с пье-
сой, авторы спектакля предлагают 
забыть о ней, усвоив только исход-
ную коллизию. На вопрос судьи (эту 
роль на первом показе исполнила 
известный адвокат Елена Авакян) 
гопник Гамлет бодро диктует адрес 
по прописке: Товарищеская улица, 
дом такой-то — тот же адрес продик-
тует и Гертруда (Роза Хайруллина), 
и Офелия (Алена Старостина), про-
живающая в соседней квартире,— 
она, кстати, и подала на Гамлета иск.

На кухне, во время рэп-скетча, 
Клавдия стало тошнить, и он с помо-
щью жены удалился в ванную. По-
том Гертруда пошла в спальню, ку-
да Полоний позвал и Гамлета. Поли-
цию вызвали примерно через сут-
ки после убийства. Как утверждают 
Гамлет и Гертруда, сын, придя пого-

ворить с матерью, услышал шорох 
за занавеской в шкафу (дверца шка-
фа давно отвалилась, о своем жи-
лище его официально не работаю-
щие обитатели — так сказано в ма-
териалах дела — особо не пеклись) 
и ударил по ней ножом с криком 
«крысы». Ударил почему-то на высо-
те 120 см от пола — и попал в сердце 
старому другу Клавдия, пришедше-
му отпраздновать его свадьбу. Офе-
лия узнала о случившемся на следу-
ющий день. Где в момент убийства 
был Клавдий; почему Гамлет, будучи 
студентом ростовского вуза (это то-
же в материалах дела), был 7 октября 
в Питере и как его обучение сочета-
ется с вердиктом психиатра: «интел-
лект на нижней границе пороговой 
нормы» — остается невыясненным. 
В спектакле есть ряд нестыковок, ко-
торые забываешь в тот момент, ког-
да ловишь себя на антипатии к кому-
то из фигурантов дела. Мне, напри-
мер, сразу не понравился Гамлет. Та-
лантливый режиссер и, как теперь 
ясно, хороший актер Семен Сер-
зин сумел выключить все свое об-
аяние. Он бубнил показания, глядя 
в пол и не замечая Офелию, с кото-
рой они, как следовало из его слов, 
недавно расстались. Отношения бы-
ли долгими — без шумных эмоций 
Алене Старостиной (актеры призна-
ются, что это ровное существова-
ние во время процесса и есть самое 
сложное) удалось показать Офелию 
на краю безумия: в зале суда она вы-
глядит еще нормальной, хотя удру-
ченной, но присмотревшись к ее по-
стоянным, суетливо-бессмыслен-
ным жестам, понимаешь, что ее пси-
хика надломлена. И сломал ее Гам-
лет. Сам-то он, несмотря на десять 
месяцев в изоляторе, выглядит здо-
ровым, умышленное убийство отри-
цает и вины, похоже, не чувствует.

Внутренне вынеся ему приговор, 
я, честно говоря, испугалась: ведь 
я еще даже не вникла в материалы 
дела — он мне не нравится и пото-
му виноват. Однако присяжные ока-
зались гуманнее: прислушавшись 
к остроумному Андрею Фитенко, 
первому в череде адвокатов Гамле-
та, они дали юноше год, освободив 
прямо в зале суда (день в КПЗ равен 
двум дням в обычной камере). Похо-
жие вердикты вынесли и в два дру-
гих дня — благодаря адвокатам Ксе-
нии Карпинской и Наталье Шатихи-
ной в деле появилось много новых 
нюансов (например, Офелия могла 
быть заинтересована в убийстве). 
Шатихина вообще придала всему 
такой накал, что «суд над Гамлетом» 
стал главной темой фестиваля.

Ведь важен не столько приговор, 
а вот это чувство собственной при-
страстности, в котором стыдно при-
знаваться. То самое чувство, кото-
рое так поразило Нехлюдова в ро-
мане «Воскресение»: побывав при-
сяжным, он решил изменить свою 
жизнь. Не знаю, читали ли Толстого 
Ян Дёйвендак и Роже Барнат, но что-
то общее у этих двух сюжетов есть.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Встать, Шекспир идет
«Пожалуйста, дальше („Гамлет“)» 
на фестивале «Точка доступа»

Документальность 
 рассказа о великом певце 
обуздана режиссерским 
чувством глубокого 
 умиления  ФОТО VOLGAFILM

Коллекционерской страсти итальянского аристократа Эрмитаж обязан главными вещами 
 своего  античного собрания  ФОТО ЕВГЕНИЯ ПАВЛЕНКО
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ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО ФЕХТОВАНИЮ

Первые по оружию
Сборная России вернула себе статус мирового лидера
Сборная России завершила чемпио-
нат мира по фехтованию в Будапеште 
красиво — победой в финале команд-
ного турнира саблисток. Это было ее 
третье золото венгерского первенст-
ва (два других были добыты в состя-
заниях рапиристок) и седьмая в об-
щей сложности награда: еще она 
завоевала три серебра и бронзу. Рос-
сийская сборная заняла первое ме-
сто в медальном зачете чемпионата, 
а ее выступление нарисовало перед 
отечественными фехтовальщиками 
неплохие перспективы на открываю-
щейся через год Олимпиаде в Токио.

чемпионата мира в Будапеш-
те была эффектная концовка, с допол-
нительной, что ли, интригой, пусть те, 
кому в этой концовке довелось участво-
вать, вряд ли о ней задумывались. Перед 
парой последних «золотых» противосто-
яний первенства три сборные имели по 
две золотые награды. В их числе наря-
ду с корейской, не добравшейся до ре-
шающих матчей в командных турнирах 
саблисток и рапиристов,— сборные Рос-
сии и Франции. Россия была представ-
лена в одном — сабельном — финале, 
Франция, отстававшая по общему коли-
честву наград,— в обоих. И так вышло, 
что именно столкновение российских и 
французских саблисток определяло, ка-
кой из этих двух стран достанется пер-
вое место в медальном зачете.

Год назад, на чемпионате мира в ки-
тайском Уси, состав финала был точно та-
ким же — Россия против Франции, даже 
подбор фехтовальщиц в командах почти 
не изменился. Верх в Китае взяли фран-
цуженки, а путь россиянок к реваншу 
вышел не то чтобы запредельно слож-
ным, но тернистым.

В этом финале был чрезвычайно 
нервный момент. Для российской ко-
манды долго все складывалось здоро-
во. Софья Великая, Ольга Никитина и 
Яна Егорян разбирались — иногда уве-
ренно, иногда с трудом — со своими со-
перницами, а преимущество россиянок 
в какой-то момент достигло восьми уда-
ров. Казалось, это все, смерть интриги. И 
тут в шестом бою Егорян разгромно про-
играла Сесилии Бердер, и отрыв сокра-
тился до трех ударов. Это была уже ситу-
ация, заставлявшая думать о том, а не пе-
реломом ли пахнет дело?

Перелома не произошло. Убедитель-
но провела свой очередной поединок 
вчерашняя дебютантка Ольга Никитина. 
Яна Егорян реабилитировалась за толь-
ко что случившуюся осечку выигрышем 
у Манон Брюне. А точку в финале поста-

вила лидер команды Софья Великая, не 
оставившая шансов на погоню опыт-
ной Бердер. Саблистки забрали золото, а 
сборная России — статус фронтмена ми-
рового фехтования.

Первого места в медальном зачете 
чемпионата мира у нее, кстати, не бы-
ло с 2015 года. Обеспечивая его в преды-
дущий раз, российские фехтовальщики 
выиграли больше медалей, чем сейчас, 
в Будапеште,— не семь, а девять, за счет 
«лишнего» золота и серебра. Но в дан-
ном случае надо учесть два обстоятель-
ства. Первенство четырехлетней давно-
сти было для сборной России домашним 
(его принимала Москва), а за прошедшее 
время уровень конкуренции в фехтова-
нии, и так-то высокий, еще подрос. И се-
годня никого не удивляет, что победами 
в Будапеште отмечаются сразу восемь 
стран, а среди отметившихся есть стра-
ны со скромным, так скажем, фехтоваль-
ным бэкграундом, вроде Бразилии.

На фоне же чемпионатов мира, кото-
рые состоялись уже после Олимпиады в 
Рио-де-Жанейро, в рамках нового олим-
пийского цикла,— в Лейпциге и Уси, ры-
вок очевиден. Набор призов, получен-
ных отечественными спортсменами что 
в 2017, что в 2018 году, смотрелся скром-
нее венгерского. В немецком было по 
три золота и бронзы, в китайском — все-
го одна высшая награда с двумя серебря-
ными и четырьмя бронзовыми.

И важно, что венгерское выступление 
сборной России точно не тянуло на не-
ожиданный, волею счастливо сложив-
шихся обстоятельств прыжок выше соб-
ственной головы. Наоборот, оно наводи-
ло на мысли о некотором недоборе на-
град — например, золотых. Все три по-
ражения российских фехтовальщиков 
в финалах ведь были из той категории, 
когда единственное удачное действие — 
собственный укол или отбитая атака со-
перника — может все изменить. Софья 
Великая в поединке с украинкой Оль-
гой Харлан упустила золото «на флажке», 
шпажист Сергей Бида подарил венгру 
Гергею Шиклоши практически выигран-
ный бой, а в женском командном турни-
ре шпажисток китаянки дожали россия-
нок в овертайме.

Воспоминания об этих упущенных 
возможностях, о неудачах некоторых 
спортсменов элитного уровня, с со-
лидным послужным списком, способ-
ных прорываться на топ-соревновани-
ях куда дальше, чем в Будапеште, ста-
новятся еще актуальнее, если прини-
мать во внимание тот факт, что свой ры-
вок сборная России совершила за год до 
Олимпиады в Токио. Кажется, ее япон-
ский потолок может быть и повыше 
венгерского.

Алексей Доспехов

Саблистки София Позднякова,  
Софья Великая, Яна Егорян  
и Ольга Никитина (слева  
направо) завоевали  
для сборной России  
третью золотую медаль  
на чемпионате мира  
в Будапеште   
ФОТО EPA-EFE/VOSTOCK PHOTO

РЕГЛАМЕНТ

«Ответственность должна быть 
персонифицированной»
Российский футбольный союз (РФС) принял решение ак-
туализировать статьи регламентов в части обеспечения 
безопас ности после инцидента, происшедшего между бо-
лельщиками московского «Спартака» и сотрудниками пра-
воохранительных органов в Ростове-на-Дону, сообщается 
на сайте РФС.

Матч второго тура Российской премьер-лиги «Ростов»—
«Спартак» состоялся в субботу и завершился со счетом 2:2. 
По сообщениям очевидцев, после завершения игры бо-
лельщики «Спартака» на протяжении продолжительного 
времени не могли покинуть стадион и были блокированы 
сотрудниками безопасности в подтрибунных помещени-
ях. Часть фанатов красно-белых попыталась прорваться за 
оцепление, в ответ сотрудники полиции пустили в ход ре-
зиновые дубинки. Совещание прошло во вторник по ини-
циативе президента РФС Александра Дюкова. В нем при-
няли участие представители РФС, МВД, Росгвардии, РПЛ, 
«Спартака» и «Ростова».

«По итогам совещания было принято решение актуали-
зировать статьи регламентов в части обеспечения безопас-
ности с учетом предложений всех заинтересованных сто-
рон. Наша общая цель — не допустить повторения подоб-
ных ситуаций в будущем»,— говорится в заявлении РФС.

«В ходе совещания были продемонстрированы видео с 
деталями конфликта болельщиков с сотрудниками контр-
ольно-распорядительной службы и правоохранительными 
органами. Как было установлено, во время матча на госте-
вой трибуне болельщики использовали три взрывпакета и 
зажгли один файер. Для идентификации и задержания пра-
вонарушителей организатором и полицией было приня-
то решение об ограничении выхода болельщиков из под-
трибунного помещения. Это спровоцировало давку и недо-
вольство болельщиков, не имевших возможности покинуть 
стадион»,— сказано в сообщении.

В РФС убеждены, что ответственность должна быть персо-
нифицированной. Нарушители порядка должны быть при-
влечены к ответственности, но это не должно доставлять не-
удобство остальным зрителям.

Кроме этого союз напоминает об ответственности клуба 
за обеспечение безопасности. «Если клуб не может прово-
дить матч на высшем уровне, то он не должен быть допущен 
до соревнований. В то же время мы призываем правоохра-
нительные органы вести себя с болельщиками, которые не 
нарушают закон, корректно и уважительно»,— говорится в 
заявлении. «РИА Новости»

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО ВОДНЫМ ВИДАМ СПОРТА

Юлия Ефимова не дотянула рывок
и осталась второй на стометровке брассом

Вчера сборная России по плаванию 
пережила на чемпионате мира в ко-
рейском Кванджу очень богатый 
на медали и одновременно очень 
обидный день. Российские спор-
тсмены завоевали сразу три награ-
ды, но среди них не оказалось золо-
той, хотя, казалось, шансы на нее 
были и у спиниста Евгения Рылова, 
и тем более у главной отечествен-
ной звезды в этом виде брассист-
ки Юлии Ефимовой. Но они на стоме-
тровках уступили: Рылов — китайцу 
Сюй Цзяюю, Ефимова — слишком 
часто переходящей ей дорогу аме-
риканке Лилли Кинг.

то был третий день плаватель-
ной программы чемпионата мира. И он 
с ходу подтвердил тезис о происходя-
щем в конце десятилетия в России ре-
нессансе какое-то время находивше-
гося в кризисном состоянии вида. За 
два предыдущих дня российская сбор-
ная взяла две серебряные награды — в 
кролевой эстафете 4 х 100 м, и на 50-ме-
тровке баттерфляем, на которой Олег 
Костин уступил только Калебу Дресселу 
— новому фронтмену резко сдавшего с 
уходом легенд, Майкла Фелпса и Райа-
на Лохти, американского мужского пла-
вания. Вчера она с ходу добавила к ним 
довольно нежданную бронзу. 20-лет-
ний Мартин Малютин, которого только 
в прошлом сезоне подключили к осно-
ве сборной, добыл бронзу на престиж-
ной дистанции 200 м вольным стилем. 
Правда, не без помощи обстоятельств: 
коснувшегося на финише бортика пер-
вым литовца Данаса Рапшиса дисквали-
фицировали за еле заметный фальстарт. 
А впереди были две дисциплины, да-
вавшие вроде бы основания рассчиты-
вать на медаль ценнее тех, что были за-
воеваны ранее.

В чуть меньшей степени это касалось 
стометровки на спине, где Россию в фи-
нале представлял Евгений Рылов. Он 
всего на два года старше Малютина, но 
уже имеет отличный послужной спи-
сок с целой стопкой наград, в том числе 
олимпийским серебром 2016 года и зо-
лотом предыдущего, двухлетней давно-
сти, мирового первенства в Будапеш-
те. По сути, все награды выиграны на 
200-метровке, но в нынешнем сезоне 
Рылов и на «непрофильной» дистанции 
был не хуже тех, кто на ней специализи-
руется, даже победителя будапештского 
чемпионата китайца Сюй Цзяюя.

Евгений Рылов, в общем-то, очень не-
дурно проплыл в Кванджу и добился са-
мого заметного успеха в карьере, если 
брать именно стометровку. Но с золо-
том не срослось. Проблема заключалась 

в том, что Рылов отработал так, словно 
забыл о том, что стартует не на корон-
ной дистанции, а на той, что вдвое ко-
роче: задержался на старте, а потом до-
гонял, догонял, догонял — и так и не до-
гнал китайца.

Отличные шансы на золото — это было 
прежде всего про женскую стометровку 
брассом, про выступление Юлии Ефимо-
вой, про ее уже почти классическое про-
тивостояние с американкой Лилли Кинг.

Юлия Ефимова, обладательница трех 
олимпийских наград, полутора десят-
ков наград чемпионатов мира, лидер 
и, можно сказать, символ современно-
го российского плавания, впервые пе-
ресеклась с Кинг на Олимпиаде в Рио-
де-Жанейро. Тогда, в 2016-м, та была вы-
скочкой-тинейджером, Ефимова — уже 
опытной, титулованной спортсменкой, 
действующей чемпионкой мира на сто-
метровке. Победила выскочка. Два года 
назад в Будапеште Ефимова выиграла 
свое пятое золото на мировых первенст-

вах. Но на 200-метровке. На стометровке 
Кинг снова опередила ее, еще и вместе с 
соотечественницей Кэти Мейли.

Причины думать, что в Кванджу 
Юлия Ефимова реваншируется, подари-
ли прежде всего полуфинальные заплы-
вы. Россиянка в своем показала резуль-
тат на десятую лучше, чем Лилли Кинг. 
Полуфинал — это, конечно, так себе база 
для прогнозов, но все же.

Дуэль между российской и американ-
ской пловчихами была грандиозной с 
точки зрения сюжета. Ефимова, как и 
Рылов, проиграла старт, к повороту усту-
пала четыре десятые, а затем ринулась 
наверстывать упущенное. Ее розовая ша-
почка приближалась к черной шапочке 
Кинг. И вот в какой-то момент они оказа-
лись вровень, а спустя секунду Ефимова 
уже, кажется, вышла вперед. На сантиме-
тры, но ведь тренд — в пользу россиян-
ки — был слишком очевидным. А до бор-
тика надо было проплыть, удержав темп, 
полтора десятка метров.

«Немного не дотянула» — таким было 
резюме Юлии Ефимова, когда она после 
церемонии награждения вышла к прес-
се. Абсолютно исчерпывающим. Рывок 
россиянки за эти полтора десятка ме-
тров до счастливого окончания заплы-
ва застопорился, сошел на нет, а Кинг, 
как обычно, не сбросила обороты. Да да-
же добавила. Сто метров остались ее ди-
станцией.

Алексей Доспехов

РЕЙТИНГ

Настоящий 
футбол уступил 
американскому
«Даллас Ковбойз» возглавил 
рейтинг самых дорогих 
клубов мира

Издание Forbes опубликовало ежегодный рейтинг  
наиболее дорогих спортивных клубов мира. В четвер-
тый раз подряд его возглавил «Даллас Ковбойз» (аме-
риканский футбол), оцененный в рекордные $5 млрд. 
В рейтинге вообще доминируют американские клу-
бы. Правда, и Европа получила достойное предста-
вительство: в топ-10 списка попали три футбольных 
клуба — «Реал», «Барселона» и «Манчестер Юнайтед». 
Российских клубов в рейтинге нет, зато есть команды 
— «Челси» и «Бруклин Нетс», принадлежащие россий-
ским предпринимателям.

аллас Ковбойз» уже в четвертый раз подряд 
возглавил рейтинг самых дорогих спортив-

ных клубов Forbes. На этот раз команда, выступающая в На-
циональной футбольной лиге (NFL), оценена в рекордные 
$5 млрд. Впервые «Даллас» выбрался на вершину рейтинга в 
2016 году и тогда оценивался в $4 млрд. То есть всего за четы-
ре года «ковбои» прибавили $1 млрд. Ничего удивительного, 
впрочем, учитывая чрезвычайную популярность «ковбоев» 
в США. Достаточно сказать, что из 50 наиболее рейтинговых 
телетрансляций на американских каналах в 2018 году девять 
пришлись на матчи с участием «Далласа». Клуб является так-
же и рекордсменом по прибыльности — в 2017 году она со-
ставила внушительные $365 млн.

Клубы NFL вообще доминируют в рейтинге. Из 50 мест им 
досталось 26. Впрочем, в топ-10 списка положение более сба-
лансированное. NFL помимо «Далласа» представляют также 
«Нью-Ингленд Пэтриотс» (седьмое место, $3,8 млрд) и «Нью-
Йорк Джайнтс» (десятое, $3,3 млрд). Столько же мест в де-
сятке получил и традиционный футбол. Причем отставание 
футбольных клубов от «Далласа» не такое уж и большое. Так, 
мадридский «Реал», который сам с 2013 по 2015 год удержи-
вал лидерство в рейтинге, расположился на третьем месте с 
оценкой $4,24 млрд. Следом идет еще один испанский гранд 
— «Барселона» — $4,02 млрд. На шестом месте «Манчестер 
Юнайтед» — $3,81 млрд.

Такое же, в три клуба, представительство получила и На-
циональная баскетбольная ассоциация (НБА). Самым до-
рогим из ее клубов назван «Нью-Йорк Никс» (пятое место, 
$4 млрд). Однако по общему числу представленных в рей-
тинге команд футбол все же, пусть и немного, обходит ба-
скетбол. Футбольных клубов в нем восемь, а баскетбольных 
— семь. Еще девять мест досталось бейсбольным командам. 
То есть в рейтинг не попала ни одна команда из Националь-
ной хоккейной лиги (НХЛ), равно как нет в нем ни одного 
представителя «Формулы-1».

Стоит отметить, что цена проходного билета в рейтинг 
за последние годы выросла в разы. Так, упомянутый «Ман-
честер Юнайтед» в 2012 году произвел фурор, первым в 
истории получив оценку, превышающую $2 млрд. 50-й 
клуб рейтинга в том же году был оценен в $674 млн. С тех 
пор количество клубов, оцениваемых в $2 млрд и выше, 
увеличилось минимум в 50 раз. Даже самая дешевая ко-
манда нынешнего рейтинга «Нью-Орлеан Сэйнтс» (NFL) 
стоит $2,08 млрд.

Что касается российского представительства в рейтин-
ге Forbes, то оно опосредованное. Клубов, которые могут 
быть оценены в $2 млрд, в России нет. Зато есть предпри-
ниматели, владеющие такими командами. Так, «Челси» Ро-
мана Абрамовича оценен в $2,58 млрд (32-е место), а баскет-
больный «Бруклин Нетс», контрольный пакет акций кото-
рого принадлежит Михаилу Прохорову, занял 37-е место с 
показателем $2,35 млрд.

Александр Петров

Чемпионат мира 
по фехтованию в Будапеште
Женщины. Сабля. Команды. 1. Россия (Яна Егорян, 
София Позднякова, Ольга Никитина, Софья Великая). 
2. Франция. 3. Южная Корея.

Мужчины. Рапира. Команды. 1. США. 2. Франция. 
3. Италия. 4. Россия (Алексей Черемисинов, Тимур 
Арсланов, Тимур Сафин и Дмитрий Жеребченко).

Таблица медалей
 З С Б В
1. Россия 3 3 1 7

2. Франция 2 3 0 5

3. Южная Корея 2 0 2 4

4. Венгрия 1 2 0 3

5. Украина 1 1 2 4

6. Китай 1 1 0 2

7. США 1 0 1 2

8. Бразилия 1 0 0 1

9. Италия 0 1 7 8

10. Великобритания 0 1 0 1

Чемпионат мира 
по плаванию в Кванджу 
(Южная Корея)
Мужчины. 100 м, спина. 1. Сюй Цзяюй (Китай) — 
52,43. 2. Евгений Рылов (Россия) — 52,67. 3. Митч 
Ларкин (Австралия) — 52,77. 200 м, вольный стиль. 
1. Сунь Ян (Китай) — 1.44,93. 2. Кацухиро Мацумото 
(Япония) — 1.45,22. 3. Мартин Малютин (Россия) и 
Данкан Скотт (Великобритания) — 1.45,63.

Женщины. 100 м, брасс. 1. Лилли Кинг (США) — 
1.04,93. 2. Юлия Ефимова (Россия) — 1.05,49. 3. 
Мартина Карраро (Италия) — 1.06,36.

У
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Юлия Ефимова упустила  
золото на стометровке  
брассом на последних метрах 
дистанции  ФОТО AFP
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